
Клик-драйв
AliExpress начнет 
продавать в России 
автомобили

Китайская торговая  площадка 
AliExpress запускает в России 
онлайн-продажу автомобилей. 
Первым партнером станет китай-
ский бренд Chery, в дальнейшем 
маркетплейс планирует расши-
рять перечень автопроизводите-
лей. Запуск нового направления 
может подстегнуть общие про-
дажи AliExpress, но вряд ли пло-
щадка сразу станет весомым 
конкурентом для автодилеров, 
считают эксперты.

AliExpress с 5 марта начинает 
в России продажу автомобилей, со-
общил „Ъ“ представитель интер-
нет-компании. По его словам, пер-
вым партнером станет китайский 
производитель Chery, который за-
пускает на площадке официаль-
ный магазин. На AliExpress будут 
представлены кроссоверы Chery 
Tiggo 3, 4, 5 и 7, а также комплектую-
щие и аксессуары. Запуск новой ка-
тегории приурочен к распродаже, 
которая стартует 28 марта, добавил 
представитель AliExpress: «Крупное 
взаимодействие с покупателем пра-
вильнее тестировать в это время, 
так как можно будет оценить заин-
тересованность». 

AliExpress планирует расши-
рять число автомобильных брен-
дов и привлекать покупателей авто-
мобилей за счет спецпредложений 
и дополнительного ассортимента. 
«На протяжении длительного време-
ни мы отмечаем повышенный ин-
терес покупателей к новым катего-
риям, среди которых значительный 
рост показывают в том числе това-
ры для автомобилей и мотоциклов. 
Изучение спроса на крупные покуп-
ки станет логичным продолжением 
расширения нашего ассортимента 
премиальными и международными 
брендами»,— отметил гендиректор 
AliExpress в России Лю Вей.

Продавцом на AliExpress высту-
пит АО «Чери Автомобили Рус» — 
официальный дистрибутор китай-
ского автопроизводителя в России, 
подтвердили „Ъ“ в самой компании. 
Первоначально поступят в продажу 
автомобили, собранные в Китае, од-
нако в дальнейшем планируется ло-
кализовать сборку в России. 

деловые новости — с10

Между высочеством и величеством
Подготовка визита Владимира Путина  
в страны Персидского залива потребовала восточной тонкости 

Глава МИДа Сергей Лавров провел вче-
ра переговоры сразу в двух странах 
Персидского залива — Катаре и Сау-
довской Аравии. Доха и Эр-Рияд уже 
 полтора  года не поддерживают дипло-
матических отношений и ревностно 
следят за внешнеполитическими кон-
тактами друг друга. Так, в ходе прора-
ботки визита президента РФ Владими-
ра Путина в саудовское королевство 
выяснилось, что его одновременно хо-
тят видеть и в других монархиях Залива, 
в частности в Катаре. Однако даты визи-
та в Эр-Рияд и Доху еще не назначены: 
как отмечают источники „Ъ“,  повестку 
встреч на высшем уровне пока просто 
нечем наполнить. Можно ли исправить 
ситуацию, выясняла корреспондент „Ъ“ 
 Марианна Беленькая.

Битва за визит  
на высшем уровне
В программе Сергея Лаврова — визиты 
в четыре страны Персидского залива: Ка-
тар, Саудовская Аравия, Кувейт и ОАЭ. В по-
недельник министр провел переговоры 
в Дохе и Эр-Рияде. График турне выглядит 
как попытка проложить мост между сосе-
дями-соперниками. Напомним, что летом 
2017 года Саудовская Аравия, ОАЭ, Египет 
и Бахрейн приостановили дипотношения 
с Катаром, одновременно прервав транс-
портное сообщение с этой страной и объя-
вив ей экономическую блокаду. Все попыт-
ки примирить противников до сих пор за-
канчивались провалом.

«Судя по риторике, которой обменивают-
ся стороны на политическом уровне, про-
гресса не предвидится. Но есть подвижки 
в делах,— рассказал „Ъ“ эксперт Российско-
го совета по международным делам Юрий 
Бармин.— Так, ОАЭ отменили запрет на по-
сещение катарскими судами своих портов, 
а катарцы присутствовали на военных уче-
ниях в Заливе. Звучат высказывания и о воз-
можной помощи ОАЭ в проведении Катаром 
чемпионата мира по футболу-2022, есть ожи-
дания открытия к турниру границы с Сау-
довской Аравией. Но пока все очень зыбко».

Москва, как и другие игроки, имеющие 
интересы в Персидском заливе, заинтересо-
вана в восстановлении контактов между До-
хой и ее соседями. Однако российские ди-
пломаты отмечают, что стороны конфликта 
должны разобраться сами.

Переговоры в Катаре начались для Сергея 
Лаврова со встречи с эмиром Тамимом бен 
Хамадом аль-Тани. Российский министр пе-
редал ему «приветствия и наилучшие поже-

лания» от Владимира Путина. В Дохе ждут 
главу российского государства. Приглаше-
ние катарской стороны давно передано 
и принято. Главная интрига — совпадет ли 
этот визит с анонсированной поездкой Вла-
димира Путина в Эр-Рияд. Предполагалось, 
что она состоится еще в конце прошлого го-
да, однако этого не произошло.

«Президент России был приглашен его вы-
сочеством эмиром Катара посетить ваше госу-

дарство, он это приглашение принял, равно 
как и приглашение в ряд соседних стран. Ког-
да этот визит состоится, предстоит определять 
протокольным службам глав государств»,— 
заявил Сергей Лавров на пресс-конференции 
в Дохе. На вопрос журналистов о визите в Ка-
тар и о том, совпадет ли он с поездкой в другие 
страны региона, министр отвечал неохотно. 
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Господдержка  
кроется в деталях
Автоконцерны смогут выбирать  
компоненты для локализации

Автоконцерны все-таки не заставят 
в обязательном порядке производить 
в РФ ключевые элементы машин, как 
предлагал Минпромторг. Минэкономи-
ки при поддержке вице-премьера Дмит-
рия Козака предложило дать автопрому 
выбор, какие именно компоненты про-
изводить в РФ. Такой подход, по данным 
„Ъ“, в целом поддержал даже Минпром-
торг, хотя в отрасли опасаются — при та-
кой схеме производить сложные узлы 
и заниматься НИОКР никто не будет.

Правительство может серьезно поменять 
правила игры для автоконцернов по полу-
чению господдержки. Минэкономики по 
поручению вице-премьера Дмитрия Коза-
ка представило поправки к ключевому по-
становлению правительства №719, которое 
определяет, какая продукция считается про-
изведенной в РФ. Эти поправки, в отличие 
от идей Минпромторга, дают автоконцер-
нам свободу в отношении того, какие имен-
но компоненты автомобиля локализовать 
и в какие сроки.

В июле 2018 года Минпромторг предста-
вил кардинальные изменения правил под-
счета локализации для отрасли. Министер-
ство предлагало ввести систему, в которой 
каждому компоненту автомобиля соответст-
вует определенное число баллов, при этом 
локализация некоторых компонентов (дви-
гатель, коробка передач и т. д.) и определен-
ные операции (например, НИОКР) станови-
лись обязательными. Если автоконцерн не 
набирал минимального числа баллов и не 
выполнял обязательных операций, то не по-
лучает доступ к госзакупкам и господдер-
жке. В отрасли тогда сочли новые требова-
ния неисполнимыми.

В основе текущих предложений Минэко-
номики — та же балльная система, но число 
операций и количество баллов за них серь-
езно выросло. В Минэкономики сочли, что 
автоконцерны могут сами выбирать, что им 
экономически целесообразно локализовать, 
отказавшись от обязательных операций.
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От хостелов  
жилого места не останется
Депутаты вопреки рекомендациям Кремля не учли 
поправки Белого дома к Жилищному кодексу

В жилом помещении не должно быть 
ни гостиниц, ни хостелов. Соответ ству-
ющий законопроект комитет  Госдумы 
по жилищной политике вчера  повторно 
подготовил ко второму чтению. Эту жест-
кую меру депутаты зафиксируют в Жи-
лищном кодексе, несмотря на то что 
правительство настаивало на мягких 
 ограничениях, а государственно-пра-
вовое управление президента рекомен-
довало Госдуме учесть поправки  Белого 
дома. «Владельцы хостелов,  которые 
не на первых этажах, рискуют теперь 
остаться не только без бизнеса, но и без 
доходов,— cказала „Ъ“ адвокат, член 
правления „Лиги хостелов“ Наталья 
 Петровская.— Значит, легальный бизнес 
из этой сферы уйдет, а его место сразу 
займет бизнес нелегальный».

Госдума одобрит сегодня во втором чте-
нии законопроект, фактически запрещаю-
щий открывать хостелы в многоквартирных 
домах. Вчера комитет Госдумы по Жилищ-
ной политике повторно подготовил его ко 

второму чтению. Напомним, законопроект, 
запрещающий открывать хостелы в мно-
гоквартирных домах, был внесен в Госдуму 
в сентябре 2015 года, принят в первом чте-
нии в октябре того же года, но его второе чте-
ние постоянно откладывалось. В последний 
раз, как писал „Ъ“ 22 февраля, Госдуме при-
шлось отложить второе чтение после того, 
как государственно-правовое управление 
президента рекомендовало нижней пала-
те учесть позицию Белого дома. Правитель-
ство предлагало компромиссный вариант: 
разрешить создание хостела в приватизиро-
ванной квартире при согласии на это квали-
фицированного большинства собрания соб-
ственников и отсутствии возражений у со-
седей. После этого лидеры четырех думских 
фракций обсудили законопроект о хостелах 
с премьером Дмитрием Медведевым 25 фев-
раля. Как заверил тогда глава фракции «Еди-
ной России» Сергей Неверов, премьер под-
держал жесткую позицию депутатов.
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Минэкономики опубликовало три проекта 
постановлений правительства, обновля-
ющие правила повышения энергоэффек-
тивности госкомпаний, бюджетных учре-
ждений и госмонополий. Новым в подходе 
ведомства является разделение требо-
ваний экономии для основных и непроиз-
водственных активов. Для первых будут 
введены отраслевые нормативы энер-
гоэффективности в разбивке по ОКВЭД 
и показатели энергоемкости продукции 
и услуг, для вторых — требования к эконо-
мии ресурсов на общих основаниях. Го-
сучреждения предполагается принуждать 
к экономии за счет сокращения бюджет-
ных ассигнований на оплату ими комму-
нальных услуг — в пользу энергоаудита 
и последующей модернизации, если она 
экономически оправданна.

Опубликованные Минэкономики на 
regulation.gov.ru три проекта постановлений 
правительства нацелены на обновление тре-
бований энергоэффективности госсектора 

экономики — бюджетного сектора, госкомпа-
ний и госмонополий тарифных отраслей. Мо-
дернизации нормативной базы требует ком-
плексный план правительства по перезапуску 
программ повышения экономии ресурсов, 
впервые введенных во время президентского 
срока Дмитрия Медведева. Но подход Минэко-
номики содержит крупное новшество: ведом-
ство намерено разделить требования к эко-
номии ресурсов в госсекторе на «смысловую 
и процедурную» части, как неофициально на-
зывают их разработчики,— первая будет отно-
ситься к энергоэффективности их основной 
деятельности, вторая — к экономичности не-
профильных активов. 

Для госкомпаний в широком понимании 
— в их число войдут юрлица, более 50% кото-
рых принадлежат РФ, субъектам РФ или муни-
ципалитетам, а также ГУПы, МУПы, госкорпо-
рации и их дочерние юрлица — требования к 
профильной деятельности будут определять-
ся отраслевыми ведомствами. Описывать их 
Минэкономики предлагает не для каждой 

компании отдельно, а по видам Общероссий-
ского классификатора видов экономической 
деятельности (ОКВЭД2), что исключит возмож-
ность завышения базы или формальной отчет-
ности. Программы должны будут включать це-
левые показатели — снижение расхода энер-
гии на единицу продукции, внедрение энер-
гоэффективных технологий и менеджмента, 
объем экономии и расход энергии в разбивке 
на производство, транспортировку и потери. 

Также Минэкономики вводит отраслевые 
требования к программам энергоэффективно-
сти для целевой деятельности тарифных отра-
слей — их будут устанавливать тарифные орга-
ны, однако сверх того общим требованием бу-
дет снижение энергоемкости производимой 
продукции. Для непрофильных активов могут 
применяться «типовые решения по повыше-
нию энергетической эффективности» и долж-
ны быть установлены целевые показатели и 
мероприятия по их достижению. Контроль ис-
полнения программ энергоэффективности бу-
дет вестись с помощью ГИС «Энергоэффектив-

ность», подотчетной Минэнерго, а в тарифных 
отраслях — органами тарифного регулирова-
ния при принятии тарифных решений и мо-
ниторинге реализации инвестпрограмм.

Государственные и муниципальные учре-
ждения Минэкономики предлагает прину-
ждать к экономии самым простым методом — 
снижая бюджетные ассигнования на оплату 
ими коммунальных ресурсов и услуг. Устанав-
ливать требования к снижению объема потре-
бления энергоресурсов и воды должны будут 
главные распорядители бюджетных средств 
— по данным энергообследований или срав-
нительного анализа. При этом сокращать оп-
лату коммунальных ресурсов ГРБС смогут 
только в случаях, когда за модернизацию объ-
ектов платит бюджет. Сами госучреждения 
также смогут экономить, заключая энерго-
сервисные контракты (предполагают оплату 
услуг по повышению энергоэффективности из 
средств, сэкономленных в будущих периодах) 
на конкурсной основе.

Олег Сапожков

Энергоэффективность делят на смысл и процедуру
Ее отдельно оценят для основных и непрофильных активов госсектора

Налоговики и Конституционный суд ра-
зошлись во взглядах на реализацию опу-
бликованного 1 марта постановления КС 
по делу ООО «Парус», запретившего воз-
лагать на добросовестных налогопла-
тельщиков ответственность за размеще-
ние госорганами неактуальных сведений 
в кадастре. Источник „Ъ“ в налоговых ор-
ганах говорит, что в службе воспринима-
ют решение КС как относящееся к периоду 
до применения регионами закона о када-
стровой оценке — и оно не мешает взыски-
вать недоимку с землевладельцев, упла-
тивших налог в соответствии с данными 
ЕГРН. Источник в КС говорит об универ-
сальности позиции о приоритете реестро-
вой записи и считает, что суд подтвердит 
это при новых обращениях.

Коллизия возникла из-за толкования пункта 
3 статьи 391 Налогового кодекса, по которой «на-
логоплательщики-организации определяют на-
логовую базу самостоятельно на основании све-
дений ЕГРН» о принадлежащих им земельных 
участках. Налоговые органы и суды, включая 
Верховный, сочли, что это требование не отно-
сится к случаям, когда зафиксированная в ЕГРН 

по решениям комиссий по рассмотрению спо-
ров или судов кадастровая стоимость оказыва-
лась ниже результатов государственной када-
стровой оценки (ГКО), установленных властями 
субъектов РФ, но не внесенных вовремя в ЕГРН.

В таких ситуациях налоговики взыскива-
ли с юрлиц недоимки, что не раз приводило к 
спорам в арбитражных судах. Проблему усугу-
бляли дефекты прежнего регулирования, при 
котором возможности властей регионов про-
водить ГКО еще не были ограничены тремя го-
дами. В результате обращение в комиссию по 
спорам или в суд оказывалось для истцов бес-
полезным: местные власти успевали отменить 
пониженную при оспаривании оценку и уста-
новить новую завышенную, которая вступала 
в силу уже после решения комиссии или суда.

КС отправил дело ООО «Парус» на пересмотр, 
согласившись, что произвольное толкование 
НК нарушает принципы юридического равен-
ства и справедливости. Законодатель, по мне-
нию КС, четко определил в законе налоговую 
базу как кадастровую стоимость, указанную в 
ЕГРН, а добросовестный налогоплательщик не 
должен отвечать за ошибки госорганов, разме-
стивших в кадастре неактуальные сведения.

Остроту интриге придала ФНС, опубликовав 
за два часа до публикации решения КС письмо 
Минфина от 14 февраля с разъяснением, что ре-
зультаты определения кадастровой стоимости, 
утвержденные в 2018 году, «внесенные в ЕГРН 
на основании актов субъектов РФ, вступивших 
в силу 1 января 2019 года», подлежат примене-
нию для целей исчисления налога на имущест-
во организаций, земельного налога и налога на 
имущество физлиц с 1 января 2019 года «вне за-
висимости от даты их фактического внесения 
соответствующих сведений в ЕГРН». 

Судья-докладчик КС по делу «Паруса» Гадис 
Гаджиев считает, что ФНС в этой ситуации сле-
довало бы разослать в территориальные орга-
ны постановление КС, которым они должны 
руководствоваться. В Минфине на запрос „Ъ“ 
не ответили. Источник же в налоговых орга-
нах заявил, что «никакой коллизии нет», а по-
становление КС касается применения старой 
версии регулирования оценочной деятельнос-
ти. «Опубликованные на сайте ФНС разъясне-
ния Минфина относятся к применению сведе-
ний о кадастровой стоимости, полученных в 
другой период в соответствии с ФЗ „О государ-
ственной кадастровой оценке“ — после при-

нятия субъектом РФ решения о начале приме-
нения нового порядка определения кадастро-
вой стоимости. В этом законе вопрос о приме-
нении для целей налогообложения кадастро-
вой стоимости связывается не с датой ее внесе-
ния в ЕГРН, а с датой вступления в силу норма-
тивного правового акта субъекта РФ об утвер-
ждении результатов кадастровой оценки»,— 
сказал собеседник „Ъ“. «Проблема, по сущест-
ву, заключается в том, могут ли госорганы сво-
ими постановлениями преодолевать решения 
об установлении кадастровой стоимости»,— 
говорит глава аналитической службы юрфир-
мы «Ифралекс» Ольга Плешанова.

«Правовая позиция КС универсальна, по-
скольку им проверялась норма НК, а не законо-
дательства об оценке. Налоговые отношения ре-
гулируются НК, а он в этой части не менялся»,— 
считает глава аналитической службы «Пепеля-
ев групп» Вадим Зарипов. «Предметом рассмо-
трения действительно была ситуация приме-
нения старого закона, но правовая позиция КС 
универсальна, и при обращении с аналогичной 
жалобой в связи с новым регулированием суд 
это подтвердит»,— сказал „Ъ“ источник в КС.

Анна Пушкарская, Вадим Вислогузов

Кадастр отвязали от календаря
ФНС и КС разошлись во взглядах на приоритет реестровых данных при налогообложении

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,9

процента составили годовые темпы роста прямых инвестиций в четвертом квартале 2018 года, 
сообщил Росстат. За год показатель вырос на 4,3% против 4,8% в 2017 году, что значительно превысило про-
гноз Минэкономики в 2,9%. Инвестиции крупных и средних компаний (75% всей их суммы) в 2018 году увели-
чились на 2,2%, оценили в РФПИ, следовательно, вложения малых компаний и инвестиции, не наблюдаемые 
прямыми методами, росли значительно быстрее. Основной вклад в прирост показателя (1 процентный пункт; 
п. п.) внесли транспорт и хранение, еще 0,7 п. п.— телеком и ИТ, 0,6 п. п.— промышленность и лишь 0,4 п. п.— 
строительство, за счет пересмотра данных которого в третьем квартале был обнаружен рост капвложений.

РАСХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ

Граждане впервые  
потратили  
на текущие нужды  
больше, чем заработали

Свежая статистика расходов домо-
хозяйств принесла исторический 
антирекорд: в январе 2019 года 
граждане потратили на текущее 
потребление товаров и услуг 100,7% 
своих доходов. Таким образом были 
преодолены традиционный январ-
ский максимум (в январе 2018 года 
— 96,4% всех доходов) и кризисный 
уровень трат на текущее потребле-
ние в 76,9% в 2018 году (чуть боль-
ше было лишь в 1998–1999 годах, 
когда доходы упали на четверть).

Это произошло на фоне незначи-
тельного (на 0,1 процентного пункта, 
п. п., или 65 млрд руб.) ухудшения 
динамики доходов и зарплат в 2018 
году. В январе к этому добавились 
замедление годового роста реаль-
ной зарплаты до 0,2% (минимума 
с середины 2016 года), снижение 
реальных доходов на 1,3% (см. „Ъ“ 
от 21 января) и заметное падение 
их покупательной способности 

практически по всем категориям 
товаров (исключение — «куртка 
мужская», «джемпер для взрослых», 
яблоки, вермишель, масло подсол-
нечное, чай байховый черный, моло-
ко, баранина и говядина с костями). 
В то же время доля расходов на оп-
лату обязательных платежей за год 
выросла на 0,6 п. п. — до 12,6% 
в январе 2019 года. «Это произошло 
в результате как увеличения процент-
ных платежей на фоне расширения 
потребительского кредитования, 
так и роста налоговых платежей 
в условиях повышения собираемости 
и налоговой базы»,— поясняет ян-
варский аналитический комментарий 
ЦБ об экономике.

Игорь Поляков из ЦМАКП заме-
чает, что такой уровень потребления 
гражданам позволил поддержать 
растраты рублевых сбережений — 
245 млрд руб. наличных и 555 млрд 
руб. банковских. При этом валютные 
банковские сбережения на фоне 
роста опасений новых внешнеэконо-
мических санкций в январе выросли 
при меньшей, чем в прошлом году, 
доле трат на покупку наличной 
валюты. Граждане активно делали 
покупки при помощи банковских карт 
за рубежом (4,4% из 100,7%), ходили 
в кафе и рестораны (годовой прирост 
оборота общепита в январе составил 
4,9%) и покупали автомобили.

В ЦБ ожидают, что «с учетом 
эффекта базы и сдерживающе-
го влияния повышения НДС на 
экономическую активность годовые 
приросты ВВП, расходов на конеч-
ное потребление домашних хозяйств 
и валового накопления основного 
капитала (см. подробнее рубрику 
„Число“) в первом квартале 2019 
года замедлятся до 1–1,5%».

Алексей Шаповалов

ИЗМЕНЕНИЯ В СТРУКТУРЕ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ДЕНЕЖНЫХ ДОХОДОВ
НАСЕЛЕНИЯ (%)
ИСТОЧНИК: KORN FERRY.
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В рамках российско- болгарских 
переговоров, которые вчера 
прошли в Софии, премьеры двух 
стран Дмитрий Медведев и Бойко 
Борисов констатировали сущест-
венное отставание торгового обо-
рота от прежних объемов — из-за 
европейских санкций и россий-
ского продовольственного эм-
барго. Наверстать упущенное сто-
роны надеются возобновлением 
замороженной на три года рабо-
ты межправительственной комис-
сии по торгово-экономическо-
му сотрудничеству. Обсуждалась 
вчера в Софии и энергетическая 
повестка, однако видимых ре-
зультатов это не принесло: помня 
о судьбе «Южного потока», Россия 
ждет от Еврокомиссии гарантий 
для продолжения диалога о про-
хождении через Болгарию заме-
нившего его «Турецкого потока».

Вчера премьер-министр Дмит-
рий Медведев впервые прибыл с ви-
зитом в Болгарию для проведения 
переговоров, посвященных прежде 
всего торгово-экономическому вза-
имодействию Москвы и Софии. По-
казатели 2018 года по этой части по-
ка выглядят скромными. Пик това-
рооборота между двумя странами 
пришелся на 2012 год — $5 млрд, 
по итогам 2018-го он составил лишь 
$3,47 млрд. Российский экспорт, 

который на 75% состоит из энерго-
ресурсов, вырос лишь на 1,6% (до 
$2,9 млрд), импорт (в основном это 
машинно-техническая продукция 
и фармацевтика) и вовсе сократил-
ся на 4,4% (до $525 млн). «Негативное 
влияние на двусторонний товароо-

борот продолжают оказывать санк-
ции Евросоюза и ответные россий-
ские продовольственные ограниче-
ния — свой ущерб от них Болгария 
оценивает в €150 млн»,— отмечает-
ся в материалах российского прави-
тельства к переговорам.

Дмитрий Медведев вчера выразил 
надежду, что вернуть прежние оборо-
ты поможет недавнее возобновление 
деятельности (после трехлетнего пе-
рерыва) российско-болгарской меж-
правительственной комиссии по тор-
гово-экономическому и научно-тех-
ническому сотрудничеству. Приори-
тетом в отношениях является энер-
гетика, особенно эта тема актуальна 
для болгарской стороны: Россия явля-
ется единственным поставщиком га-
за, ежегодно поставляя около 3 млрд 
куб. м (собственная добыча Болгарии 
не более 100–150 млн куб. м).

Крупнейшим проектом здесь яв-
ляется «Турецкий поток», ставший 
частичной заменой отмененного в 
2014 году «Южного потока» (плани-
ровалось строительство четырех ни-
ток газопровода, мощность оцени-
валась в 64 млрд куб. м в год). Болга-
рия в том проекте также участвова-
ла, однако по настоянию Еврокомис-
сии дважды останавливала работы и 
в итоге не предоставила разрешение 
на прокладку труб по своей террито-
рии. Сейчас морская часть газопро-
вода «Турецкий поток» уже постро-
ена — это две нитки по дну Черно-
го моря для 15,75 млрд куб. м газа в 
год каждая. Одна из них предназна-
чена для турецкого рынка, другая — 
для балканских стран и Венгрии. Су-
хопутная часть проекта уже строит-

ся в Турции, а в Болгарии и Сербии 
работы должны стартовать в этом го-
ду. Сейчас прорабатывается возмож-
ность продления ветки газопровода 
по маршруту Турция—Болгария—
Сербия—Венгрия с выходом на га-
зораспределительный центр в ав-
стрийском Баумгартене.

Каких-либо новостей по итогам 
обсуждения этого проекта на вчераш-
них переговорах не было. Дмитрий 
Медведев лишь напомнил позицию 
российской стороны по этому вопро-
су: «О дальнейших шагах мы сможем 
говорить тогда, когда Еврокомиссия 
сможет предоставить надежные га-
рантии того, что будущее этого про-
екта не развалится и никакие препят-
ствия ему чиниться не будут». Премь-
ер-министр Болгарии Бойко Борисов, 
в свою очередь, раскритиковал про-
тивников газового сотрудничества и 
заявил, что Болгария намерена про-
должить транспортировку газа, да-
же если транзитный поток газа через 
страну в Турцию (после строительст-
ва газопровода «Турецкий поток») бу-
дет прекращен. «Мы не хотим, чтобы 
наши трубы оставались пустыми, по-
этому ищем возможность транспор-
тировки газа из разных источников 
до будущего газового хаба, с Евроко-
миссией этот вопрос согласован»,— 
заявил господин Борисов.

Евгения Крючкова, София

Болгария держится за трубу
Дмитрий Медведев приехал на переговоры в Софию

Динамика капитальных инвестиций 
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Глава правительства РФ Дмитрий Медведев и премьер-министр 
Болгарии Бойко Борисов на переговорах в Софии строили планы 
возвращения к прежним показателям взаимной торговли   
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Полупроводники 
мандата
На место Жореса Алферова  
в Госдуме ищут кандидатов

Сегодня пройдут похороны но-
белевского лауреата, академи-
ка Жореса Алферова. Последние 
пять созывов — с 1999 года — он 
избирался депутатом Госдумы 
в составе федерального списка 
КПРФ. Теперь партия может пе-
редать его мандат любому кан-
дидату из списка КПРФ. Среди 
потенциальных претендентов на-
зывают таких спонсоров партии, 
как Вадим Кумин и экс-кандидат 
в президенты от КПРФ Павел Гру-
динин. Идеальным сценарием 
была бы передача мандата ака-
демика кандидату «без репутаци-
онных издержек», подчеркивает 
один из собеседников „Ъ“. Лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов офици-
ально не поднимет вопрос рань-
ше девятого дня после смерти 
Жореса Алферова.

Нобелевского лауреата, академи-
ка и ректора Академического уни-
верситета Жореса Алферова, кото-
рый скончался 1 марта в возрасте 88 
лет, похоронят сегодня на кладби-
ще в Комарово под Санкт-Петербур-
гом. Прощание с нобелевским лауре-
атом пройдет в Научном центре РАН в 
Санкт-Петербурге. 

Собеседники „Ъ“ в руководстве 
КПРФ утверждают, что официально 
пока не обсуждалось, кому может пе-
рейти мандат Жореса Алферова. По-
скольку академик баллотировался в 
общефедеральной части списка, то 
его мандат по решению партии мож-
но передать кандидату из любой реги-
ональной группы. «Желающих полу-
чить его много,— говорит один из вы-
сокопоставленных партийцев.— Но 
зная психологию Геннадия Зюганова, 
те, кто подойдут к нему для решения 
вопроса о передаче мандата до девято-
го дня (наступит 9 марта.— „Ъ“), полу-
чат минус в карму: дело не только в его 
религиозности, но и в возрасте». Прин-
ципиально «важно, кто будет наследо-
вать мандат академика с мировым 
именем», подчеркивает он. Определит 
будущего депутата лично лидер КПРФ, 
утверждает источник „Ъ“: «Можно дать 
мандат молодому комсомольцу — это 
будет аппаратная победа Юрия Афо-
нина (зампред ЦК КПРФ по оргвопро-
сам, бывший глава ВЛКСМ.— „Ъ“), 

можно дать безликим спонсорам». 
Нейтральным кандидатом называют 
экс-депутата Госдумы, главу аппарата 
фракции КПРФ Нину Останину. Два 
собеседника „Ъ“ считают наиболее ве-
роятной кандидатуру беспартийного 
предпринимателя Вадима Кумина, ко-
торый с разрешения Геннадия Зюгано-
ва был выдвинут в 2018 году на выбо-
ры мэра Москвы. Вадим Кумин, кото-
рый шел на выборы в Госдуму вторым 
номером в столичной региональной 
группе, сказал „Ъ“, что судьба мандата 
будет обсуждаться после похорон. 

Есть и более радикальные вариан-
ты: в партии обсуждался вариант пе-
редачи мандата бывшему кандида-
ту в президенты на выборах 2018 го-
да беспартийному директору Совхо-
за им. Ленина Павлу Грудинину, ут-
верждает один из источников „Ъ“ в 
руководстве КПРФ. В 2016 году Па-
вел Грудинин шел на думские выбо-
ры девятым номером в региональ-
ной группе КПРФ по Московской об-
ласти. Он сказал, что узнал о возмож-
ности стать депутатом Госдумы от „Ъ“ 
и его «застали врасплох». «Когда руко-
водство эту возможность рассмотрит, 
тогда и будем обсуждать. В любом слу-
чае, я должен проконсультироваться 
с Зюгановым»,— сообщил он. В февра-
ле Павел Грудинин был лишен своей 
официальной должности: депутаты 
совета подмосковного Видного сна-
чала сняли его с поста председателя 
этого представительного органа, а за-
тем лишили мандата. Поводом стало 
представление прокуратуры, обнару-
жившей незадекларированный оппо-
зиционером белизский офшор Bontro 
LTD. Павел Грудинин назвал обвине-
ния «не соответствующими действи-
тельности». Он считает, что лишение 
его депутатского мандата произош-
ло с подачи руководства «Единой Рос-
сии», и намерен оспаривать его в суде. 
Это, по словам источника „Ъ“ в КПРФ, 
может стать одним из контраргумен-
тов против передачи Павлу Грудину 
думского мандата: «Против могут вы-
ступить власти, это революционный 
вариант. И в этом случае мандат у него 
могут снова попробовать отобрать».

Максим Иванов,  
Всеволод Инютин,  
Лиза Миллер

Алтайская «Единая Россия»  
сокращает партсписки
Число одномандатников в парламенте республики доводят до 75%

Четыре фракции в  парламенте 
Республики Алтай выступили 
против законопроекта «Единой 
России», который предполагает 
увеличение в госсобрании числа 
депутатов, избираемых в одно-
мандатных округах до 75%. Оппо-
зиционеры считают, что это сыг-
рает на руку теряющей рейтинг 
«Единой России». Ранее в ряде 
регионов уже пошли уменьшение 
числа списочников. Предста-
вители трех думских фракций 
в феврале передали в админис-
трацию президента (АП) письмо 
с просьбой не допустить измене-
ния схемы формирования регио-
нальных парламентов.

Лидеры фракций КПРФ, ЛДПР, 
«Справедливой России» и «Патрио-
тов России» в госсобрании Республи-
ки Алтай выступили против иници-
ативы «Единой России», меняющей 
соотношение количества депутатов 
списочников и одномандатников. 
Согласно поправкам к закону «O вы-
борах депутатов Республики Алтай», 
количество списочников сокраща-
ется с 21 до 11 (25%), а число одно-

мандатников увеличивается с 20 до 
30. Комитет по местному самоуправ-
лению и правопорядку рассмотрит 
законопроект 5 марта, а на следую-
щий день он будет вынесен на сес-
сию госсобрания. 

Глава профильного комитета, 
один из разработчиков законопроек-
та Виктор Хабаров («Единая Россия») 
так объяснил инициативу: «Партия 
будет уделять особое внимание сво-
ему кандидату в каждом одноман-
датном округе, выдвигая человека, 
пользующегося у избирателей ува-
жением». По его словам, возмож-
ность увеличения числа одноман-
датников прорабатывалась перед 
выборами в парламент республики 
еще в 2014 году, тогда конкуренты 
«Единой России» в одномандатных 
округах не смогли избраться.

Лидеры оппозиционных фрак-
ций считают, что действующий по-
рядок избрания депутатов «полно-
стью» себя оправдал, а сокращение 
числа списочников уменьшит кон-
куренцию на выборах. «Как прави-
ло, по одномандатным округам де-
путатами становятся кандидаты от 

партии власти, использующей ад-
министративный ресурс и инфор-
мационное давление на избирате-
лей»,— говорится в их совместном 
заявлении. Глава фракции КПРФ 
Виктор Ромашкин сказал „Ъ“, что 
инициатива угрожает легитимно-
сти грядущих выборов: «Изменения 
вносятся для того, чтобы набираю-
щие поддержку партии оставались 
в меньшинстве и не могли волю из-
бирателей воплощать в нормаль-
ные законы. Изменение правил иг-
ры под правящую партию свиде-
тельствует o ее неуверенности в на-
родной поддержке». При этом оппо-
зиционные партии не могут поме-
шать принятию поправок: в госсо-
брании у «Единой России» 28 манда-
тов, у КПРФ и ЛДПР — три и два, еще 
по одному мандату у «Патриотов 
России» и «Справедливой России». 

«Для партии власти всегда выгод-
ны одномандатные округа. Чем боль-
ше протестного электората, тем вы-
ше вероятность, что придут кандида-
ты, которые неудобны чиновникам. 
Одномандатников легче контроли-
ровать»,— говорит политолог Конс-

тантин Емешин. Политолог Констан-
тин Лукин отметил, что оппозиция 
не может состязаться в одномандат-
ных округах с единороссами из-за 
финансовой стороны вопроса: «Од-
номандатный округ — это выборы 
между богатым и очень богатым. Как 
правило, у оппозиции нет достаточ-
ного количества кандидатов, кото-
рые могли бы оплатить кампании». 
Напомним, 12 февраля представите-
ли трех думских фракций — КПРФ, 
ЛДПР и «Справедливой России» — 
передали в АП письмо с просьбой не 
допустить изменения схемы форми-
рования региональных парламен-
тов (см. „Ъ“ от 13 февраля). Партий-
цы опасались, что из-за снижения 
рейтингов «Единой России» эта тен-
денция может распространиться на 
все регионы, где пройдут выборы в 
2019 году. Заксобрания Тульской об-
ласти и Марий Эл уже одобрили схе-
му, при которой две трети депута-
тов будут избираться по одномандат-
ным округам, похожие поправки об-
суждаются в Волгоградской области 
и Хабаровском крае.

Илья Галагуз, Новосибирск

От хостелов жилого места не останется
В итоге думский комитет по жи-

лищной политике согласился ко вто-
рому чтению лишь дополнить ч. 3 
ст. 17 Жилищного кодекса новой 
строкой: «Жилое помещение в мно-
гоквартирном доме не может исполь-
зоваться для предоставления гости-
ничных услуг и услуг по временному 
размещению». Полпред правительст-
ва в Госдуме Александр Синенко вче-
ра отказался комментировать „Ъ“ си-
туацию с законопроектом о хостелах.

Глава комитета по жилищной по-
литике Галина Хованская («Справед-
ливая Россия») ранее утверждала, 
что новая норма потребует от вла-
дельцев хостелов лишь переведения 
квартиры, в которой расположен 
хостел, «в разряд нежилого поме-
щения» (см. „Ъ“ от 7 мая 2018 года). 
Правда, в этом случае хостелы оста-
нутся только на первых этажах мно-

гоквартирных домов или на вторых 
этажах в доме, где на первом этаже 
расположены магазины. «Хостел 
на пятом этаже перевести из разря-
да жилого в нежилое нельзя, пото-
му что нежилое помещение долж-
но иметь отдельный вход»,— пояс-
нила „Ъ“ адвокат, член правления 
«Лиги хостелов» Наталья Петров-
ская. По ее словам, большинство хо-
стелов, к примеру, в Санкт-Петербур-
ге, открылись в бывших «коммунал-
ках, жильцы которых были рассе-
лены в отдельные квартиры». «Вла-
дельцы хостелов, которые не на пер-
вых этажах, рискуют теперь остать-
ся не только без бизнеса, но и без до-
ходов»,— считает госпожа Петров-
ская. Перевести такие квартиры в 
разряд нежилых нельзя, а использо-
вать бывшую коммуналку под сда-
чу жилья в аренду малореально — 
для таких квартир трудно будет най-
ти съемщика, говорит эксперт: «Зна-

чит, легальный бизнес из этой сфе-
ры уйдет, а его место сразу займет 
бизнес нелегальный». 

При этом госпожа Петровская 
подчеркивает, что запрет коснет-
ся не только многоквартирных до-
мов, «но и собственников домов во 
всех курортных зонах страны, кото-
рые используют свое жилье в сезон 
как средство размещения отдыхаю-
щих». Ведь запрет на хостелы в мно-
гоквартирных домах депутаты ре-
шили прописать отдельно лишь при 
подготовке законопроекта ко вто-
рому чтению. А версия, которая бы-
ла одобрена Госдумой в первом чте-
нии, устанавливает в ч. 3 ст. 17 ЖК за-
прет на создание «в жилых помеще-
ниях гостиниц и иных средств раз-
мещения». Этот общий запрет остал-
ся в тексте законопроекта, который 
депутаты готовы одобрить сегодня.

Галина Хованская вчера отказа-
лась комментировать окончатель-

ную версию законопроекта. «Нель-
зя сказать, что это абсолютный за-
прет, так как хостелы расположены 
в приватизированных квартирах, 
и значит, собственник вправе сда-
вать ее в краткосрочную аренду»,— 
пояснил „Ъ“ первый зампред дум-
ского комитета по жилищной по-
литике Сергей Пахомов. «Закон бу-
дет запрещать использовать квар-
тиры как „средство размещения“, а 
таким „средством“ считается поме-
щение, в котором постоялец пребы-
вает не дольше 30 дней»,— cказала 
„Ъ“ Наталья Петровская, подчерк-
нув, что краткосрочная аренда тоже 
станет незаконной. «Мы будем рабо-
тать дальше. Могут быть другие за-
конопроекты, которые будут пред-
усматривать какие-то варианты пе-
ревода в нежилое помещение хосте-
лов на верхних этажах»,— ответил 
на это господин Пахомов.

Виктор Хамраев
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Как стало известно „Ъ“, в гром-
ком уголовном деле о коррупции 
в Следственном комитете России 
(СКР), обвиняемыми по которо-
му проходят экс-начальник глав-
ного управления комитета Миха-
ил Максименко, два генерала и 
еще один полковник, произошел 
скандал. Защита установила, что 
инкриминируемый полковнику 
Максименко в качестве одной из 
взяток джип Wrangler стоимостью 
2,6 млн руб. на самом деле стал 
«неликвидом» после крайне неу-
дачного тюнинга, произведенного 
в России. Его владелец — бизнес-
мен и предполагаемый взятко-
датель Дмитрий Смычковский — 
пытался избавиться от машины, 
снижая цену до тех пор, пока джип 
не стал вещдоком по делу.

Адвокат Ирина Лиманская, пред-
ставляющая господина Смычковско-
го, обратилась с ходатайством к за-
мначальника следственного управ-
ления ФСБ Михаилу Савицкому, по-
требовав прекратить уголовное пре-
следование своего подзащитного по 
эпизоду о даче им взятки (ч. 5 ст. 291 
УК РФ) в виде джипа Wrangler пол-
ковнику СКР Михаилу Максименко. 
По мнению защитника, следствие 
не указало, за какие именно дейст-
вия передавалось незаконное возна-
граждение офицеру, отделавшись аб-
страктными заявлениями о том, что 
господин Смычковский искал связи 
в СКР, чтобы получить доступ к мате-
риалам уголовных дел и повлиять на 
продвижение по службе своих зна-
комых. Таким образом, как полагает 
Ирина Лиманская, в деле отсутству-
ет главный признак коррупционно-
го преступления.

Адвокат считает, что господа 
Смычковский и Максименко плани-
ровали обычную гражданско-пра-
вовую сделку по продаже автомоби-
ля, которая к тому же не состоялась. 
Свои выводы госпожа Лиманская 
подкрепила показаниями не только 
самого Дмитрия Смычковского, но 
и десятка опрошенных ею свидете-
лей. Их позицию, по мнению защит-
ника, подчиненные генерала Савиц-
кого проигнорировали, что свиде-
тельствует о «субъективном, тенден-
циозном и репрессивном характере» 
проводимого расследования.

Из материалов опросов свидете-
лей, переданных адвокатом в ФСБ, 
следует, что Wrangler 2013 года вы-
пуска господин Смычковский ку-
пил новым, пополнив внедорож-
ником свой транспортный парк из 
двух десятков автомобилей. Опять 
же по заведенной бизнесменом тра-
диции джип сразу попал не в его га-
раж, расположенный на территории 
резиденции господина Смычковско-
го в коттеджном поселке «Сады Май-
ендорф» Одинцовского района Под-
московья, а в ателье по тюнингу ав-
томобилей. Из внедорожника хозя-
ин решил сделать вездеход для езды 
по сильно пересеченной местности. 
Для этого у джипа пришлось полно-
стью перебрать подвеску, поставив, 
например, сверхпрочные рычаги 
с подшипниками вместо сайлент-
блоков и особо жесткие амортизато-
ры. Джип получил также усиленные 
стальные бамперы, а изюминкой тю-

нинга стали мощные колеса Cooper 
Discoverer 35x12.5 R20 с шириной 
покрышки 35 см.

Однако тюнинг, проводившийся 
без малого два года, в итоге не пора-
довал заказчика. Прокатившись па-
ру раз на обновленном Wrangler, хо-
зяин обнаружил, что джип не спосо-
бен идти по обычной трассе — его 
скорость не превышала 70 км/ч, а на 
мокром асфальте вездеход нещадно 
болтало. Разочаровавшись в покуп-
ке, господин Смычковский приказал 
своему водителю, следящему за авто-
парком, выставить джип на прода-
жу. Летом 2015 года Wrangler попал в 
автосалон Bentley в Краснодаре, вла-
делец которого, старый приятель го-
сподина Смычковского, вроде бы 
нашел на него покупателей. Однако 
клиентам, один из которых планиро-
вал ездить на внедорожнике на роди-
ну, в горное село, а другой — участво-
вать в экстремальных гонках, цена в 
3 млн руб. показалась завышенной. В 
итоге к осени того же года джип вер-
нулся в гараж хозяина в «Садах Май-
ендорф». Здесь-то на него и обратил 
внимание заядлый охотник и ры-
бак, в то время начальник главно-
го управления межведомственного 
взаимодействия и собственной без-
опасности СКР Михаил Максименко. 
Он приятельствовал с бизнесменом 
Смычковским и часто навещал его в 
подмосковной резиденции.

К этому времени цена на Wrangler 
уже упала вдвое, однако перед тем, 
как сделать приобретение, господин 

Максименко попросил у приятеля 
разрешения провести тест-драйв вне-
дорожника — перегнать его из Мо-
сквы в Санкт-Петербург и показать 
там другому своему приятелю, вла-
деющему автосервисом по ремонту 
Opel. Получив добро, Михаил Макси-
менко отправил машину в Северную 
столицу, но джип не смог преодолеть 
и половины мокрой трассы — от по-
стоянных торможений у него закипе-
ла тормозная жидкость и разорвало 
тормозные шланги. В автосервис ав-
томобиль доставили на эвакуаторе. 
Потом была долгая эпопея с поиска-
ми поврежденных шлангов — аналог 
детали, подходящий под сверхвысо-
кий клиренс Wrangler, пришлось за-
казывать и ждать целый месяц.

Когда джип наконец отремонти-
ровали, Михаил Максименко все 
же решился провести тест-драйв ав-
томобиля на бездорожье, отправив-
шись в одно из охотхозяйств Нов-
городской области. Путь из Санкт-
Петербурга в новгородские леса 
Wrangler еще кое-как преодолел, а 
вот ехать на нем обратно по обледе-
нелой дороге охотник Максименко 
не решился. В январе 2016 года он 
позвонил хозяину внедорожника и 
сообщил, что от покупки отказыва-
ется и готов доставить автомобиль 
в любой удобный для его владельца 
пункт. Но только на эвакуаторе.

Приятели сошлись на том, что 
джип будет дальше продаваться — 
его согласились виртуально пред-
лагать в своих салонах краснодар-
ский друг господина Смычковского 
и санкт-петербургский приятель Ми-
хаила Максименко. В Москве прода-
жей внедорожника занялся все тот 
же водитель бизнесмена, а между 

тем сам Wrangler было решено боль-
ше не трогать. Объявления о продаже 
«эксклюзивного автомобиля для охо-
ты, рыбалки и просто экстремальных 
путешествий» размещались в газетах 
и интернет-ресурсах трех городов 
вплоть до лета 2016 года, когда ФСБ 
возбудила уголовное дело о корруп-
ции в СКР и занялась в том числе рас-
следованием эпизода «автомобиль-
ной» взятки Михаила Максименко. 
Тогда же и сама «взятка» была эвакуи-
рована ФСБ из новгородских лесов и 
поставлена на охраняемую стоянку в 
Москве в качестве вещдока.

Годом позже фигурантом двух дел 
о коррупции стал и сам Дмитрий 
Смычковский, успевший к этому вре-
мени перебраться из Подмосковья в 
Великобританию. Он был заочно об-
винен в даче двух особо крупных взя-
ток Михаилу Максименко, объявлен 
в международный розыск и заочно 
арестован Лефортовским судом.

Напомним, что, по версии ФСБ, го-
сподин Смычковский помимо джипа 
передал Михаилу Максименко еще и 
$1 млн за освобождение из-под стра-
жи незнакомого ему криминального 
авторитета Андрея Кочуйкова, ока-
завшегося в СИЗО за вымогательство. 
Эти деньги, как считает следствие, 
разделили между собой в равных до-
лях Михаил Максименко, глава мос-
ковского ГСУ СКР Александр Дрыма-
нов, его заместитель Денис Никанд-
ров, начальник управления коми-
тета по ЦАО Алексей Крамаренко и 
сам предполагаемый взяткодатель 
Смычковский. Все они, за исключе-
нием бизнесмена, сейчас содержат-
ся под стражей. Полковник Макси-
менко и генерал Никандров были 
осуждены на 13 и 5 лет соответствен-
но. При этом господину Максименко 
предстоит еще один процесс по кор-
рупционному делу.

Генпрокуратура РФ, по данным 
близкого к следствию источника 
„Ъ“, уже обратилась за экстрадицией 
обвиняемого Смычковского в Вели-
кобританию, однако Вестминстер-
ский магистратский суд Лондона от-
клонил запрос, сославшись на недо-
статок представленных документов, 
подтверждающих его причастность 
к коррупции. По данным участни-
ков процесса, английский судья дол-
го рассматривал имеющуюся в экс-
традиционном запросе фотографию 
тюнингованного Wrangler и в ито-
ге усомнился в том, что предметом 
взятки мог быть «фермерский авто-
мобиль». «У нас в таких перевозят 
кроликов, а не людей»,— заметил 
представитель магистратского суда.

Адвокат Елена Федулова, представ-
ляющая фигуранта уголовного дела о 
коррупции Алексея Крамаренко, со-
общила „Ъ“, что защита считает нео-
боснованным и незаконным и вто-
рой эпизод взятки, инкриминируе-
мый господину Смычковскому и быв-
шим руководящим сотрудникам СКР. 
«Еще на досудебной стадии мы пла-
нируем в рамках своих полномочий 
опросить других свидетелей по делу, 
представить следствию убедитель-
ные доказательства непричастности 
клиентов к коррупции и добиться та-
ким образом прекращения их уголов-
ного преследования».

Сергей Машкин

Из дела СКР выкатывают Wrangler
Британское правосудие усомнилось в русской взятке в виде джипа

Как стало известно „Ъ“, Замо-
скворецкий райсуд Москвы рас-
смотрит по существу уголовное 
дело бывшего полпреда Чувашии 
при президенте РФ Леонида Вол-
кова. Экс-чиновник обвиняется 
в ФСБ в особо крупной растрате 
бюджетных средств на собст-
венное премирование. Господин 
Волков, вернувший премиальные 
в бюджет, утверждает, что по-
добный порядок вознагражде- 
ний был заведен еще до него.

Леонид Волков занимал долж-
ность полпреда Чувашии при пре-
зиденте РФ с января 2012 по июнь 
2016 года и сразу после окончания 
своих полномочий оказался под 
следствием. Изначально региональ-
ное УФСБ инкриминировало госпо-
дину Волкову присвоение (ст. 160 
УК) более 2,3 млн руб. в виде неза-
конно начисленной премиальной 
части зарплаты за четыре года, «в пе-
риод с 2012 года по 2015 год», «на ос-
новании самостоятельно изданных 
им приказов».

Следствие считает, что Леонид 
Волков, будучи полпредом, нару-
шал утвержденное постановлени-
ем кабинета министров Чувашии 
положение о премировании руко-
водителей органов исполнитель-
ной власти республики. В соответст-
вии с ним деньги на премии долж-
ны были выделяться ежеквартально 
после многоступенчатых согласова-
ний и проверок.

Позже следствие уменьшило фи-
гуранту вменяемую сумму. В новой 
трактовке Леонид Волков в должно-
сти полпреда по изданным им соб-
ственноручно приказам о преми-

ровании самого себя в нарушение 
установленного постановлением 
кабмина Чувашии положения полу-
чил и присвоил более 1,8 млн руб. 
Эти деньги, по версии следствия, 
должны были пойти на поощрение 
всего коллектива полпредства, од-
нако господин Волков, как полага-
ет следствие, оставил их себе. Если 
раньше потерпевшим по делу было 
признано полпредство Чувашии, то 
теперь им является республикан-
ский минфин.

Прокуратура Чувашии, утвер-
ждавшая обвинение по делу, наста-
ивала на его рассмотрении в респу-
блике, однако в итоге оно поступи-
ло в Замоскворецкий райсуд Мо-
сквы. Именно на его территории на-
ходится полпредство Чувашии, где, 
по версии следствия, совершались 
хищения.

Адвокат Леонида Волкова Евге-
ний Райков заявил „Ъ“, что Мосгор-
суд, отклонив апелляцию прокура-
туры Чувашии на подсудность де-
ла, принял единственно правиль-
ное решение, поскольку в респу-
блике его объективное рассмотре-
ние невозможно.

Сам Леонид Волков, несмотря 
на то что добровольно вернул в хо-
де следствия в бюджет 2 млн руб., 
вину не признает, считая свое уго-
ловное преследование заказным. 
По версии обвиняемого, который 
содержится в СИЗО «Бутырка», ни-
каких законов он не нарушал, а по-
лучал премиальные по существо-
вавшей еще до него в органах гос-
власти схеме.

Олег Ерусланов,  
Чебоксары

Полпреда подвел 
премиальный процесс
Бывшего представителя Чувашии  
при президенте будут судить в столице

В Чеховский городской суд пере-
дано уголовное дело в отношении 
организованного преступного со-
общества (ОПС), на протяжении 
пяти лет занимавшегося присво-
ением государственных земель 
и имущества в Чеховском районе 
Московской области. По данным 
Главного следственного управле-
ния (ГСУ) Следственного комите-
та России (СКР), в общей сложно-
сти фигурантами было незаконно 
получено недвижимости почти 
на 300 млн руб. Лидером ОПС 
следствие считает 61-летнего  
авторитетного предпринимателя 
Николая Павлинова (Павлин).

Перед судом предстанут шесть 
членов ОПС во главе с предполага-
емым лидером Николаем Павлино-
вым. Помимо него в криминальных 
схемах были задействованы риэлто-
ры, бизнесмены, а также сотрудни-
ки Росреестра и кадастровой пала-
ты. Всем им инкриминируется ор-
ганизация преступного сообщества 
и участие в нем (ч. 1, ч. 2, ч. 3 ст. 210 
УК РФ), шесть эпизодов мошенниче-
ства (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а также лега-
лизация имущества, приобретенно-
го в результате совершения преступ-
ления (п. «а», п «б» ч. 4 ст. 174.1 УК РФ). 

По версии ГСУ СКР по Москов-
ской области, занимавшегося рас-
следованием этого дела, ОПС в Че-
ховском районе Подмосковья дей-
ствовало в период с октября 2011 го-
да по август 2016 года. Суть махина-
ций, как установили следователи, 

сводилась к незаконному приобре-
тению прав на участки, а также зда-
ния и сооружения, являющиеся соб-
ственностью Российской Федера-
ции, а также Чеховского района Мо-
сковской области. 

По данным следствия, сообщни-
ки путем обмана незаконно приобре-
тали права на принадлежащие госу-
дарству земельные участки и здания 
как в самом Чехове (на Солнышев-

ской улице), так и в деревнях Талеж, 
Волосово, Якшино, Чепелево и Веню-
ково Чеховского района. Площадь 
участков варьировалась от 1,5 тыс. до 
50 тыс. кв. м. При этом, как отмечают 
в СКР, часть доставшихся предполага-
емым мошенникам земель имела ста-
тус особо охраняемых территорий 
или использовалась военными.

Затем в филиалы Росреестра и Ро-
симущества предоставлялись недо-
стоверные сведения, с помощью ко-
торых земли и другая недвижимость, 
принадлежавшая Минобороны, лес-
ному хозяйству и другим ведомствам, 
передавалась третьим лицам, а потом 
выставлялась на продажу. Таким обра-
зом члены ОПС, а среди них оказался 
бывший командир военной части Ан-
дрей Василенко, приобрели девять зе-

мельных участков и два здания, оце-
ниваемые почти в 300 млн руб. При 
этом легализовать они успели земли 
и здания как минимум на 60 млн руб. 

По ходатайству следствия судом 
была арестована вся незаконно при-
обретенная фигурантами этого дела 
недвижимость, а также 12 млн руб., 
обнаруженные во время обыска у на-
чальника отдела №4 филиала ФГБУ 
«Федеральная кадастровая палата 

Федеральной службы государствен-
ной регистрации, кадастра и карто-
графии» по Московской области Оле-
га Большакова. Кстати, проверяли на 
причастность к крышеванию пред-
полагаемых членов ОПС и начальни-
ка чеховского ОМВД Андрея Больша-
кова. В январе 2019 года у него в ка-
бинете и по месту проживания был 
проведен обыск. Однако, кроме пи-
столета Макарова со спиленным но-
мером, у полковника Большако-
ва ничего не нашли. В итоге по это-
му факту ГСУ СКР по Московской об-
ласти возбудило уголовное дело по 
ст. 222 УК РФ (незаконное хранение 
оружия), а Бабушкинский райсуд 
Москвы избрал в отношении офице-
ра меру пресечения в виде запрета 
определенных действий. 

По словам адвоката Александра 
Погонченкова, защищающего Ни-
колая Павлинова, его клиент сво-
ей вины в инкриминируемых пре-
ступлениях не признает. «Никакого 
отношения к тому, о чем говорится 
в предъявленном обвинении, мой 
подзащитный не имеет»,— заявил 
„Ъ“ господин Погонченков. 

Впрочем, доказать это в суде ав-
торитетному предпринимателю бу-
дет сложно. Дело в том, что еще до 
завершения следствия по основно-
му уголовному делу шесть предпо-
лагаемых участников ОПС получи-
ли приговоры в особом порядке в 
Чеховском и Серпуховском горсу-
дах, назначивших им по три—пять 
лет заключения. Все они теперь вы-
ступят свидетелями обвинения на 
основном процессе.

Еще один организатор преступ-
ного сообщества находится в ме-
ждународном розыске. За два го-
да до возбуждения уголовного де-
ла курировавший в ОПС, по дан-
ным следствия, «финансовый блок» 
бизнесмен Олег Стрекалов уехал в 
США, где сейчас и проживает. Кста-
ти, ранее господин Стрекалов вы-
ступал одним из совладельцев мест-
ного хоккейного клуба «Витязь». 
Именно в ледовом дворце «Витязь», 
как следует из уже вынесенных 
приговоров, происходили некото-
рые встречи участников ОПС, на 
которых решались в том числе зе-
мельные вопросы.

Олег Рубникович

Как стало известно „Ъ“, генпро-
курор РФ Юрий Чайка оконча-
тельно прекратил уголовное пре-
следование калининградского 
следователя Артура Гусельни-
кова и его приятеля автослесаря 
Иосифа Скосорева. Следствен-
ный комитет России (СКР) снача-
ла обвинял их в вымогательстве 
денег у родственника господина 
Скосорева Игоря Макеева, а за-
тем уже всех троих — в хищении 
средств Пенсионного фонда пу-
тем оформления незаконных вы-
плат господину Макееву. Оба 
расследования вел центральный 
аппарат СКР, а Генпрокурату-
ра с самого начала сомневалась 
в обоснованности обвинений 
в адрес фигурантов и требова-
ла закрытия дел. В конце концов 
глава СКР Александр Бастрыкин 
опротестовал у Юрия Чайки дей-
ствия подчиненных последнего, 
однако генпрокурор тоже не на-
шел доказательств причастности 
фигурантов к инкриминируемым 
им преступлениям.

Из постановления Юрия Чайки 
(копия имеется у „Ъ“) следует, что в 
результате проверки материалов уго-
ловных дел, фигурантами которых в 
разное время были Артур Гусельни-
ков и Иосиф Скосорев, генпрокурор 
не нашел в них доказательств при-
частности обоих к инкриминируе-
мым им преступлениям. В постанов-
лении указывается, что единствен-
ным основанием для уголовного пре-
следования обвиняемых служили 
данные, указанные в заявлении ра-
нее судимого Игоря Макеева, а «ни-
каких иных доказательств» у следст-
вия так и не появилось. Хотя, отметил 
прокурор, сведения заявителя проти-
воречат остальным материалам дел, 
в частности данным, содержащим-
ся в протоколах допросов. В резуль-
тате генпрокурор решил полностью 
прекратить уголовное преследова-
ние всех фигурантов дела, отметив 
при этом, что «уголовный процессу-
альный закон не содержит указания» 
на возможность «частичной отмены 
постановления о возбуждении» де-
ла. Таким образом, господин Чайка 
уточнил позицию своего заместите-
ля Виктора Гриня, который ранее на-
стаивал на прекращении уголовного 
дела о хищении денег ПФР лишь в от-
ношении господ Гусельникова и Ско-
сорева, но не господина Макеева.

Отметим, что вмешательство 
Юрия Чайки потребовалось после то-
го, как к нему обратился непосредст-
венно Александр Бастрыкин, опроте-
стовавший решения Виктора Гриня о 

незаконности уголовного преследо-
вания господ Гусельникова и Скосо-
рева. Свое постановление генпроку-
рор направил господину Бастрыки-
ну «для исполнения» и проведения 
«дополнительной процессуальной 
проверки». Согласно действующему 
законодательству, решение господи-
на Чайки является окончательным.

Как ранее рассказывал „Ъ“ (см. 
номера за 6 ноября 2018 года, 22 ян-
варя и 11 февраля 2019 года), пер-
вое дело одного из лучших кали-
нинградских следователей СКР Ар-
тура Гусельникова и мастера схода-
развала Иосифа Скосорева было воз-
буждено в августе 2018 года, причем 
соответствующее постановление 
подписал заместитель председателя 
СКР Игорь Краснов. Следователю и 
автослесарю инкриминировали вы-
могательство 200 тыс. руб. у отчима 
господина Скосорева — ранее суди-
мого таксиста Игоря Макеева. Вско-
ре действия обвиняемых были пере-
квалифицированы на мошенниче-
ство (ст. 159 УК РФ). Расследованием 
этого, казалось бы, вполне заурядно-
го дела занялось главное следствен-
ное управление СКР.

С самого начала защита настаива-
ла на нестыковках в уголовном де-
ле, отмечая, что следствие игнори-
рует версию самих фигурантов. Она, 
в частности, заключалась в том, что 
подследственные не вымогали у так-
систа деньги, а требовали вернуть 
долг. Вскоре и прокуратура пришла 
к выводу, что доказательств вины фи-
гурантов в деле недостаточно. В ито-
ге после вмешательства Генпрокура-
туры дело в конце прошлого года за-
крыли, однако почти сразу же было 
возбуждено другое, также о мошен-
ничестве. На этот раз автослесаря 
и следователя обвинили в том, что 
они помогали незаконно оформлять 
пенсию тому же господину Макееву. 
Ущерб, причиненный ПФР, был оце-
нен следствием почти в 340 тыс. руб. 
Однако это расследование продли-
лось буквально считаные дни, после 
чего также было прекращено по на-
стоянию Виктора Гриня.

«Решение генпрокурора стало для 
меня очень неожиданным, но, ко-
нечно, приятным сюрпризом,— ска-
зал „Ъ“ Артур Гусельников.— Я с мо-
мента возбуждения дела говорил, что 
версия следствия несостоятельна, 
приводил доводы и факты в пользу 
того, что никакого преступления не 
совершал. Но меня уверяли, что в де-
ле все понятно и оно уйдет в суд». Те-
перь господин Гусельников намерен 
добиваться полной реабилитации.

Владислав Трифонов

У чеховских нашлось что взять
По делу ОПС арестовали десятки гектаров земли

Юрий Чайка  
отстоял следователя  
и автослесаря
Генпрокурор признал обоснованным 
прекращение их уголовного 
преследования

Защита утверждает,  
что полковник Максименко 
не получал джип в качестве 
взятки, а только обкатывал 
его с целью покупки

Часть доставшихся предполагаемым 
мошенникам земель, отмечают в СКР, 
имела статус особо охраняемых терри-
торий или использовалась военными
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Минтранс собирается ужесточить 
требования к тахографам, кото-
рые устанавливаются на грузо-
вики и автобусы для контроля ре-
жима труда водителей. Усилить 
контроль планируется и за дея-
тельностью установщиков борто-
вых самописцев. Министерство, 
считают эксперты, готовится к но-
вым правилам дорожного движе-
ния: уже разработаны поправки, 
согласно которым профессио-
нальный водитель не сможет на-
ходиться за рулем более девяти 
часов в  течение суток. Контроли-
ровать выполнение новых норм 
будут как раз тахографами.

Минтранс в рамках процедуры 
оценки фактического воздействия 
(ОФЗ) проанализировал собствен-
ный приказ №36 2013 года с требо-
ваниями к тахографам — приборам 
для контроля режима труда и отды-
ха водителей. Требование оснащать 
транспортные средства бортовыми 
устройствами, напомним, распро-
страняется на ИП и юрлиц, владею-
щих автобусами и грузовиками. За 
управление машиной без тахографа 
водитель может быть оштрафован на 
1–3 тыс. руб., должностное лицо — на 
5–10 тыс. руб. По данным Минтранса, 
760 тыс. транспортных средств осна-
щено бортовыми устройствами.

Сейчас в приказе содержатся 
общие требования: тахограф дол-
жен быть оснащен датчиком дви-
жения, антеннами для приема сиг-
нала ГЛОНАСС/GPS, сигналов мо-
бильной связи. Аппарат должен 
уметь фиксировать скорость движе-
ния автомобилей, координаты, пе-
реключаться между режимами «от-
дых», «готовность» и «работа». При 
этом в Минтрансе указывают на не-
достатки действующей редакции 
приказа (отчет об ОФЗ размещен на 
regulation.gov.ru). Один из них каса-
ется мастерских, которые занимают-
ся установкой и обслуживанием та-
хографов (сегодня их более 1,2 тыс.). 
Фирмы часто нарушают техноло-
гию, из-за чего приборы могут ра-
ботать «некорректно», а измеряе-
мые ими параметры «подвергают-
ся сомнениям». Какой-либо ответст-
венности за «ненадлежащее выпол-
нение работ» установщики не не-
сут, отмечают в Минтрансе. Перевоз-
чик, как правило, не обладает про-
фессиональными познаниями, что-
бы понять, качественно ли выпол-
нены работы, пояснил „Ъ“ председа-
тель ассоциации «Рустахоконтроль» 
Геннадий Мирошин. «Заниматься 
установкой приборов может, по су-
ти, любая компания — достаточ-
но подтвердить наличие помеще-
ния и оборудования, получить раз-
решение»,— говорит он. Встречают-
ся случаи, когда мастерские по дого-
воренности с автовладельцами или 
водителями «подкручивают» прибо-
ры, чтобы те уменьшали реальный 
пробег или скорость, поясняет го-
сподин Мирошин. Если нарушения 
выявляются, то наказывается пере-
возчик. Проверку тахографов на со-
ответствие требованиям проводит 
только сам производитель, сторон-
него аудита не проводится, отмеча-
ют в Минтрансе. Проверяется уро-
вень криптозащиты прибора, гово-
рит Ген надий Мирошин, остальной 
функционал не тестируется: «Никто 

не знает, насколько точно тахограф 
меряет скорость, координаты».

Чтобы решить проблемы, на кото-
рые указывает Минтранс, нужно со-
здать подконтрольный государству ре-
естр, из которого перевозчики могли 
бы выбирать гарантированно прове-
ренные приборы и их установщиков, 
считает Геннадий Мирошин. Основ-
ная проблема для рынка — чрезмер-
ная дороговизна бортовых прибо-

ров, говорит координатор проектов 
ассоциации «Дальнобойщик» Вале-
рий Войтко: установка стоит, по его 
данным, 35–40 тыс. руб. (оценка Мин-
транса — от 30 тыс. руб.) за один бор-
товой самописец. «Ежегодные затраты 
бизнеса на выполнение требований 
по тахографии достигают 65–90 млрд 
руб. Это обеспечивает доход двум-трем 
производителям и аффилированным 
с ними фирмам»,— говорит господин 
Войтко. По его мнению, через один-
два года государство может ввести но-
вые требования к устройствам, и пере-

возчикам снова придется их менять. 
«Если органам власти нужен контроль 
за перевозками, маршрутами, ассорти-
ментом перевозимых грузов, то пусть 
за свой счет тахографы раздают и соби-
рают с них информацию»,— отмечает 
эксперт.

Планируемое ужесточение требо-
ваний, предполагает Валерий Вой-
тко, связано с планами ведомства 
описать в ПДД подробные требова-

ния к режиму труда и отдыха водите-
лей („Ъ“ рассказывал о разрабатыва-
емых поправках): водителям грузо-
виков и автобусов запретят находить-
ся за рулем более девяти часов в сут-
ки, каждые четыре с половиной ча-
са нужно будет отдыхать. Контроли-
ровать новые правила будут с помо-
щью бортовых приборов. А с 1 ноя-
бря тахографы будут обязаны ставить 
и владеющие автобусами и грузови-
ками физлица: соответствующий за-
кон уже принят.

Иван Буранов

Минтранс  
усилит слежку 
за дальнобойщиками
Требования к тахографам  
и установщикам оборудования ужесточат

Общенациональную дополни-
тельную иммунизацию населе-
ния против кори, так называемую 
подчищающую, планирует орга-
низовать Роспотребнадзор. Влас-
ти регионов помимо закупок над-
лежащего количества вакцины 
должны будут организовать меро-
приятия по иммунизации трудо-
вых мигрантов и добиться «сниже-
ния числа лиц, отказывающихся 
от прививок».

Роспотребнадзор планирует про-
ведение подчищающей иммуниза-
ции против кори на всей территории 
России. Соответствующий проект по-
становления главы Роспотребнадзо-
ра Анны Поповой размещен на феде-
ральном портале проектов норматив-
ных правовых актов. Подчищающая 
иммунизация, как правило, заклю-
чается в массовой прививочной кам-
пании на территориях с высоким ри-
ском распространения заболевания.

В Роспотребнадзоре отказались 
прокомментировать „Ъ“ причины 
появления проекта, отметив, что пока 
документ «на рассмотрении». По дан-
ным ведомства, в России за 2018 год 
было зарегистрировано 2538 случа-
ев кори по сравнению с 725 в 2017-м 
и 162 в 2016 году. В феврале 2019 года 
Роспотребнадзор связывал рост забо-
леваемости «с большим количеством 

случаев завоза кори из других стран». 
1 марта в Роспотребнадзоре сообщи-
ли о создании горячей линии по во-
просам профилактики кори.

Согласно проекту, регионы с 1 
апреля 2019 года по 1 октября 2019 го-
да должны будут провести «меропри-
ятия по подчищающей иммуниза-
ции против кори населения, а также 
иностранных граждан, осуществляю-
щих трудовую деятельность». Для это-
го составят списки «подлежащих при-
вивкам против кори по каждой ме-
дицинской организации», сформи-
руют и оснастят вакциной прививоч-
ные бригады. Власти регионов долж-
ны выделить средства на закупку вак-
цины «в соответствии с расчетной по-
требностью». Подготовка к подчищаю-
щей иммунизации должна быть про-
ведена до 22 марта. Регионам поручат 
рассмотреть вопросы о работе имму-
нологических комиссий «по пересмо-
тру медицинских отводов», организо-
вать работу, «направленную на сниже-
ние числа лиц, отказывающихся от 
прививок», и на иммунизацию трудо-
вых мигрантов. Главы региональных 
минздравов и территориальных ор-
ганов Роспотребнадзора должны выя-
вить детей и взрослых, «не имеющих 
сведений о прививках против кори». 
Это касается, в частности, «труднодо-
ступных контингентов»: «кочующего 

населения, беженцев, вынужденных 
переселенцев, внутренних и внеш-
них мигрантов». Работодателей, при-
влекающих иностранных граждан, 
обяжут до конца 2019 года привить 
против кори работников.

Экс-глава Роспотребнадзора, депу-
тат Госдумы Геннадий Онищенко от-
метил, что при подчищающей имму-
низации следует анализировать ме-
дицинскую документацию: по его 
словам, известны случаи, когда число 
привитых по документам превышало 
реальное. Господин Онищенко пред-
положил, что сейчас «самую трудную 
часть будут представлять отказники»: 
«Тем мамам, которые воспылали не-
доверием к здравоохранению, я по-
желал бы самим заболеть и испытать 
это непростое состояние. Не дай Бог 
им увидеть своего ребенка, который 
лежит пластом и не может поднять 
голову от высокой температуры». От-
метим, подчищающую иммуниза-
цию, как правило, объявляют регио-
нальные управления Роспотребнад-
зора. В разговоре с „Ъ“ завкафедрой 
инфекционных болезней РНИМУ 
имени Пирогова Владимир Никифо-
ров отметил, что документ, в рамках 
которого планируется объявить ее 
по всей стране, он видит впервые за 
40 лет своей деятельности.

Валерия Мишина

Регионы закроют окно кори
Роспотребнадзор планирует объявить  
всероссийскую подчищающую иммунизацию

Его поздравляет член комитета Совета федерации по бюджету и финансовым рынкам Арамаис Даллакян:
— Уважаемый Роман Валентинович! Примите сердечные поздравления с днем рождения! Уверен, Ваш многолет-
ний опыт руководителя, высочайший профессионализм, богатый практический опыт, активная жизненная пози-
ция, компетентность и преданность своему делу позволят Вам и дальше эффективно трудиться на благо Чукотки 
и ее жителей. Пусть рядом с Вами всегда будут верные друзья и надежные соратники! Желаю Вам крепкого здоро-
вья, мирного неба над головой, благополучия Вам и Вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 45 лет  
губернатору Чукотского автономного округа  
Роману Копину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Проверка режима труда и отдыха водителей с помощью  
бортового самописца может оказаться не дешевле,  
чем проверка с помощью инспектора   ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Европейская комиссия против расизма и нетерпи-
мости (ЕКРН), учрежденная Советом Европы, проа-
нализировала российское законодательство и вы-
несла ряд рекомендаций. Среди проблем названы 
отсутствие комплексного законодательства про-
тив дискриминации, чрезмерное применение анти-
экстремистского законодательства, преследование 
ЛГБТ. Среди рекомендаций есть две приоритетные: 
создание независимого органа для расследования 
жалоб на полицию и отмена запрета на предоставле-
ние детям информации о гомосексуализме. Россий-
ские власти считают эти предложения необоснован-
ными и неприемлемыми.

Эксперты ЕКРН отмечают в докладе о борьбе с нена-
вистью и расизмом в РФ, что с 2013 года, когда был вы-
пущен предыдущий доклад, в стране отмечаются поло-
жительные изменения: в регионах появились уполно-
моченные по правам человека, создано Федеральное 
агентство по делам национальностей, которое занято 
мониторингом и профилактикой конфликтов. Власти 
работают с цыганами, помогают беженцам с юго-вос-
тока Украины. В феврале 2018 года вышло положение 
Минздрава с ясной процедурой выдачи справок о кор-
рекции пола.

«Однако некоторые вопросы вызывают беспокойст-
во»,— говорится в докладе. В России все еще нет комплекс-
ного гражданского и административного законодательст-
ва по борьбе с дискриминацией: отдельные положения 
разбросаны по разным законам. Россияне продолжают 
высказывать ненависть к мусульманам, ассоциируя ис-
лам с терроризмом. В Калининграде и Ульяновске жите-
ли протестовали против строительства мечетей. Публич-
ные резкие высказывания звучат в адрес украинцев, миг-
рантов, уроженцев Северного Кавказа и представителей 
ЛГБТ. Власти зачастую не критикуют такие реплики. Бо-
лее того, политические и религиозные деятели позволяют 
себе гомофобные, расистские и ненавистнические выска-
зывания. Гомофобные настроения, по мнению экспертов 
ЕКРН, поддерживает даже президент Владимир Путин, ко-
торый в июне 2017 года сообщил в интервью Оливеру Сто-
уну, что политика борьбы с ЛГБТ проистекает из обязан-
ности главы государства поддерживать традиционные 
семейные ценности. А в РПЦ однополые браки воспри-
нимаются как «очень опасный апокалиптический сим-
птом». ЕКРН рекомендует записать в законодательстве за-
щиту сексуальной ориентации и гендерной идентично-
сти, разрешить регистрировать однополые браки и позво-
лить проводить гей-парады.

ЕКРН имеет претензии к антиэкстремистскому зако-
нодательству России: оно слишком обширно, недоста-

точно ясно и ведет к произволу при его применении, 
считают эксперты. Экстремистами могут стать и опас-
ные преступники, и школьники, опубликовавшие в со-
цсети картинку. А полиция, как правило, берется за не-
значительные дела, которые легко расследуются. Вне 
закона оказываются религиозные меньшинства, такие 
как «Свидетели Иеговы». Как отмечает российский ин-
формационно-аналитический центр «Сова», около 10% 
осужденных по уголовным делам об экстремизме не мо-
гут считаться экстремистами. В то же время антиэкстре-
мистское законодательство никогда не применялось 
для борьбы с преступлениями на почве ненависти в от-
ношении ЛГБТ, указывают эксперты ЕКРН. Хотя коли-
чество нападений на представителей ЛГБТ не уменьша-
ется. Всего с 2011 по 2016 год российские СМИ сообща-
ли о 363 случаях насилия в отношении представителей 
ЛГБТ. В докладе также упоминаются сообщения о пре-
следовании геев в Чечне.

Всего в докладе 22 рекомендации. В секретариате 
ЕКРН пояснили „Ъ“, что не ожидают, что они будут выпол-
нены немедленно: у России есть пять лет, чтобы внести 
необходимые, на ее взгляд, изменения, прежде чем экс-
перты снова изучат ситуацию. Но среди рекомендаций 
есть две приоритетные — их выполнение ЕКРН проверит 
через два года. «Это касается, во-первых, создания неза-
висимого от полиции и прокуратуры органа для рассле-
дования жалоб на полицию, а во-вторых, отмены юриди-
ческого запрета на предоставление информации о гомо-
сексуализме несовершеннолетним в соответствии с ре-
шением Европейского суда по правам человека»,— сооб-
щили в ЕКРН.

Россия уже изучила текст доклада и представила свое 
мнение. «Комментарии правительства четко указыва-
ют на те моменты, где сохраняются трудности. Они опу-
бликованы в качестве приложения к отчету»,— отмети-
ли в ЕКРН. В частности, в ответе Российской Федерации, 
подготовленном профильными ведомствами, говорится, 
что страна не признает полномочия ЕКРН в сфере защи-
ты прав ЛГБТ: «В этой связи, а также учитывая, что принад-
лежность к какому-либо меньшинству не является пре-
пятствием для доступа к правосудию, неприемлемы ком-
ментарии, оценки и рекомендации в этой области». В от-
вете добавляется, что российское законодательство не яв-
ляется дискриминационным по отношению к представи-
телям ЛГБТ, не закрепляет каких-либо мер, направленных 
на запрет или официальное порицание. Требование о со-
здании независимого органа для изучения жалоб на по-
лицию власти России считают необоснованным: этим за-
нимаются прокуратура и Следственный комитет России.

Анастасия Курилова, Галина Дудина

России предписали терпимость
Власти РФ считают европейские рекомендации 
необоснованными и неприемлемыми

Основная проблема для рынка —  
чрезмерная дороговизна бортовых 
приборов, говорит координатор  
проектов ассоциации «Дальнобойщик» 
Валерий Войтко: установка стоит, 
по его данным, 35–40 тыс. руб.  
за один бортовой самописец



Маневры пошли навстречу Ким Чен Ыну
После саммита в Ханое США свернули учения Key Resolve и Foal Eagle
США и Южная Корея  отказались 
от проведения масштабных 
 военных маневров Key Resolve, 
 которые наряду с учениями Foal 
Eagle служили ключевым инстру
ментом давления на Северную 
 Корею. В них участвовали десят
ки тысяч военнослужащих, ко
торые отрабатывали сценарии 
 военных действий против КНДР. 
Вместо этого на Корейском по
луострове вчера начались несо
поставимые с этими учениями 
по размаху маневры Dong Maeng. 
Отмена учений, о которой было 
объявлено после встречи лиде
ров США и КНДР Дональда Трам
па и Ким Чен Ына в Ханое, стала 
важной дипломатической побе
дой последнего, добившегося 
выполнения одного из своих тре
бований. Отказ США от «игры му
скулами» сопровождается воз
вращением к многосторонней 
дипломатии: вчера переговоры 
в  Москве провел спецпредста
витель Госдепартамента США 
по КНДР Марк Ламберт.

Проходящие в новом формате под 
названием Dong Maeng («Альянс») во-
енные маневры США и Южной Ко-
реи по масштабу многократно усту-
пают учениям Key Resolve («Ключе-
вая решимость») и Foal Eagle («Мо-
лодой орел»). В этих учениях, тради-
ционно проходивших в начале го-
да еще со времен корейской войны 
1950–1953 годов, были задействова-
ны десятки тысяч морпехов, силы 
ВМС и стратегическая авиация, от-
рабатывавшие как оборонительные, 
так и наступательные операции. Об 
отказе от их проведения объявили 
в ночь на воскресенье и. о. минист-
ра обороны США Патрик Шанахан 

и южнокорейский министр оборо-
ны Чон Ген Ду. В совместном заявле-
нии министры отметили, что «ждут 
активного диалога между США и Се-
верной Кореей», основанного на ре-
зультатах переговоров Дональда 
Трампа и Ким Чен Ына в Сингапуре 
и Ханое.

Сам президент Трамп, коммен-
тируя решение, попытался сделать 
акцент на финансовой, а не поли-
тической стороне вопроса. «Причи-
ной моего нежелания проводить во-

енные учения с Южной Кореей ста-
ло стремление сэкономить для США 
сотни миллионов невозвратных дол-
ларов»,— написал в Twitter глава Бе-
лого дома, напомнив, что он высту-
пал против учений еще до избра-
ния президентом. Камнем преткно-
вения в течение долгого времени, 
в частности, оставался вопрос о рас-
пределении расходов между Вашин-
гтоном и Сеулом как по проведению 
самих маневров, так и по перебро-
ске в район учений стратегических 

вооружений с американских баз. 
Тем не менее, говоря о расходах, го-
сподин Трамп не смог обойти сторо-
ной и свои встречи с Ким Чен Ыном, 
добавив: «Кроме того, снижение 
уровня напряженности с Северной 
Кореей в настоящее время тоже хо-
рошая вещь».

Более подробно мотивы отмены 
учений с Южной Кореей на фоне пе-
реговоров лидеров США и КНДР про-
комментировал в интервью CNN со-
ветник Дональда Трампа по наци-

ональной безопасности Джон Бол-
тон. Пытаясь опровергнуть скепти-
ческие оценки итогов саммита в Ха-
ное, он заявил: «Если мы можем по-
лучить хорошую сделку — а прези-
дент предложил Северной Корее на-
илучшую возможную сделку,— то от-
сутствие сделки лучше, чем плохая 
сделка». Советник главы Белого до-
ма назвал саммит в Ханое «успехом 
для США» и не согласился с мыслью 
о том, что «Ким Чен Ын получает что-
то от этих встреч». В связи с этим 
он призвал не считать отказ от Key 
Resolve и Foal Eagle уступкой Пхень-
яну. «Это не какое-то новое решение, 
президент решил относительно уче-
ний на саммите летом прошлого го-
да»,— настаивал Джон Болтон. На 
вопрос о том, состоится ли третий 
саммит Дональда Трампа и Ким Чен 
Ына, советник президента ответил 
весьма неопределенно: «Пока ниче-
го не запланировано».

Хотя в Белом доме пытаются пред-
ставить смену формата военных уче-
ний с Южной Кореей как рутинный 
шаг, Ким Чен Ын вполне может на-
звать это решение своим диплома-
тическим успехом. Из года в год ма-
невры Key Resolve и Foal Eagle вос-
принимались на севере Корейского 
полуострова как репетиция амери-
кано-южнокорейского вторжения. 
В связи с этим из Пхеньяна неизмен-
но звучали угрозы в адрес Вашинг-
тона и Сеула обрушить на врага «мо-
ре огня». Северная Корея раз за раз-
ом давала понять: отмена америка-
но-южнокорейских учений долж-
на стать для Корейского полуостро-
ва императивом. В итоге впервые 
за всю более чем полувековую исто-
рию учений это ключевое требо-
вание Пхеньяна было выполнено. 

При этом КНДР от своих ядерных 
программ пока так и не отказалась 
(американская и северокорейская 
версии того, что именно было пред-
метом торга на переговорах в Ханое 
и почему они провалились, заметно 
расходятся).

Между тем военная деэскалация 
на Корейском полуострове на фоне 
неспособности Вашингтона и Пхе-
ньяна добиться быстрого реше-
ния в узком формате сопровожда-
ется возвращением к многосторон-
ней дипломатии на Корейском по-
луострове. Помимо Пекина ее участ-
ником становится Москва. Прибыв-
ший в российскую столицу замгос-
секретаря США, спецпредстави-
тель Госдепартамента по КНДР Марк 
Ламберт вчера провел консульта-
ции с замминистра иностранных 
дел РФ Игорем Моргуловым и по-
слом по особым поручениям Оле-
гом Бурмистровым. «Обстоятель-
но обсуждались итоги второго аме-
рикано-северокорейского саммита 
в Ханое и перспективы общего про-
цесса урегулирования проблем Ко-
рейского полуострова. Подчеркну-
та необходимость дальнейшей ко-
ординации усилий всех вовлечен-
ных сторон на данном направле-
нии»,— говорится в заявлении МИД 
РФ. В свою очередь, в сообщении по-
сольства США в Москве отмечает-
ся, что целью визита Марка Ламбер-
та стало «обсуждение дальнейшего 
взаимодействия США и России для 
достижения окончательной и в пол-
ной мере верифицируемой денукле-
аризации Северной Кореи». «Разго-
вор носил откровенный и конструк-
тивный характер»,— заверили в аме-
риканской дипмиссии.

Сергей Строкань

После отмены широкомасштабных учений США и Южной Кореи (на фото: маневры Foal Eagle  
в 2015 году) южнокорейские военные перестают смотреть на КНДР сквозь прицел  ФОТО REUTERS

Между высочеством и величеством

В Саудовской Аравии этот вопрос публич-
но не обсуждался. Не факт, что арабские 
партнеры России позитивно воспримут од-
новременный визит президента в Эр-Рияд 
и Доху. Уже сейчас, по данным „Ъ“, саудов-
цы весьма болезненно отнеслись к тому, что 
Сергей Лавров прилетел в Саудовскую Ара-
вию из Катара.

«Все сотрудничество  
вертится вокруг футбола»
По официальной версии, Россия и ее партне-
ры в Персидском заливе сейчас состыковы-
вают графики глав государств. Однако про-
блема и в том, что наполнить повестку пере-
говоров на высшем уровне как в Эр-Рияде, 
так и тем более в Дохе будет сложно.

На первый взгляд картина взаимодейст-
вия Москвы и стран региона выглядит опти-
мистичной. Товарооборот растет в среднем 
на 7–10% в год, происходит постоянный об-
мен делегациями. Так, Катар и Российский 
фонд прямых инвестиций (РФПИ) через сов-
местный инвестфонд уже вложили более 
$2,5 млрд в российские проекты. В сентябре 
катарский фонд QIA закрыл сделку по при-
обретению 18,93% компании «Роснефть». 
В России надеются, что инвестиции увели-
чатся. В прошлом году министр энергети-
ки РФ Александр Новак в интервью телека-
налу «Россия 24» заявлял: Москва и Доха рас-
сматривают совместные проекты на сумму 
$12 млрд. Гендиректор Moscow Policy Group 
Алексей Потемкин в разговоре с „Ъ“ доба-

вил: у России хорошие перспективы в со-
трудничестве с Катаром в сельском хозяй-
стве, а также в IT-сфере. По его словам, Ка-
тар, как и другие страны Персидского зали-
ва, интересуются российскими технология-
ми в области кибербезопасности. Россия де-
лится с Катаром опытом проведения чемпи-
оната мира по футболу: от вопросов органи-
зации пограничного контроля до логисти-
ки и сервисного обслуживания. «Можно ска-
зать, что все наше сотрудничество в основ-
ном вертится сейчас вокруг футбола»,— 
уточнил Алексей Потемкин.

Инвестиции Саудовской Аравии в Рос-
сию через проекты РФПИ также составили 
$2,5 млрд. В этом году планируются новые 
проекты. В частности, речь идет о приобрете-
нии доли в нефтесервисной компании «Ново-
мет», которая стала первым российским по-
ставщиком оборудования для Saudi Aramco. 
В целом интересы России во всех странах ре-
гиона примерно одинаковы: это нефтехи-
мия, ВТС, сельское хозяйство, медицина и IT.

Между тем, как отмечают эксперты, раз-
витие сотрудничества идет очень медлен-
но. «По предыдущим соглашениям, заклю-
ченным в ходе визита в Москву короля Сау-
довской Аравии Сальмана, у нас очень мно-
го нереализованных ожиданий: и по инве-
стициям, и в сфере ВТС, и по другим двусто-
ронним соглашениям. ВТС провисает и в Ка-
таре. Нет подтверждений и новых соглаше-
ний, которые моли бы быть подписаны в хо-
де визита президента»,— сказал „Ъ“ эксперт 
РСМД Юрий Бармин. Не радуют и объемы то-
варооборота. Общий товарооборот России 

с арабскими странами в 2018 году составил 
$21,7 млрд. В основном он приходится на две 
страны — Египет и Алжир. Саудовская Аравия 
занимает в списке шестое место ($762,7 млн), 
а Катар — третье с конца, 16-е ($78,7 млн).

Надежды на изменение ситуации возла-
гаются на серию заседаний межправитель-
ственных комиссий со странами Персидско-
го залива, которые должны состояться в мар-
те-апреле. Неслучайно российский министр 
уделил много внимания вопросу перехода 
двустороннего сотрудничества в практиче-
скую плоскость. «Мы едины с нашими катар-
скими друзьями в том, чтобы и далее наращи-
вать торгово-экономические обмены, стиму-
лировать взаимную торговлю. Приветствова-
ли усилия, которые предпринимаются по ли-
нии совместной межправительственной ко-
миссии по торговому, экономическому и тех-
ническому сотрудничеству, очередное засе-
дание которой состоится в Москве 10 апре-
ля. Там же будут проходить в эти дни четвер-
тая международная выставка „Арабия-Экспо“ 
и 12-я сессия Российско-арабского делового 
совета»,— сказал Сергей Лавров в Дохе.

Как пояснили „Ъ“ российские источники, 
связанные с двусторонним сотрудничеством 
в экономической сфере, выставка и сессия 
делового совета станут лакмусовой бумаж-
кой для российско-арабского сотрудничест-
ва. По данным источников, за месяц до от-
крытия выставки все еще нет четкого пони-
мания, кто в ней будет участвовать. Предпо-
лагается, что визит главы Сергея Лаврова 
в регион Персидского залива «подстегнет» 
арабскую сторону.

Через прицел мушкета
Еще одно направление, где не все так гладко, 
как хотелось бы,— это Сирия. С одной сторо-
ны, и Доха, и Эр-Рияд уже не требуют немед-
ленной отставки президента Сирии Башара 
Асада. С другой, они остаются самыми яры-
ми противниками возвращения Сирии в Ли-
гу арабских государств. Не торопятся они 
вкладывать деньги и в восстановление тер-
риторий, которые находятся под контролем 
президента Асада. В то же время эти вопро-
сы — одни из самых важных на сегодняш-
ний день для Москвы на сирийском направ-
лении, и они были затронуты в ходе визи-
та Сергея Лаврова. Но ответы его собеседни-
ков не обнадеживали. «Мы считаем, что на 
земле в Сирии не произошло ничего, что по-
меняло бы нашу позицию, что изменило бы 
общий подход к этому вопросу»,— сказал на 
пресс-конференции в Дохе глава МИД Ката-
ра Мухаммед аль-Тани.

В Эр-Рияде, чьи региональные союзни-
ки — Бахрейн и ОАЭ — вернули свои посоль-
ства в Дамаск, в целом не столь категоричны, 
но также пока не намерены публично пере-
сматривать свою позицию, особенно под 
давлением США.

Американское и в целом западное вли-
яние отражается на всех сферах сотрудни-
чества Москвы со странами Персидского за-
лива. Особенно это видно в вопросах ВТС. 
Так, еще в октябре 2017 года в ходе визита 
в Доху министра обороны РФ Сергея Шойгу 
было подписано соглашение о военно-тех-
ническом сотрудничестве с Катаром. После 
этого началась работа по его наполнению. 

Были достигнуты договоренности о постав-
ке автоматов Калашникова (Катар, отметим, 
стал стартовым экспортным заказчиком АК-
12) и противотанковых ракетных комплек-
сов «Корнет-Э». Проявлял Катар заинтересо-
ванность и в приобретении зенитных ра-
кетных систем С-400 «Триумф», хотя вряд 
ли сделка может быть реализована. «У нас 
нет никакого окончательного понимания 
по вопросу С-400, есть технические коман-
ды, специалисты, которые обсуждают, ка-
кие есть перспективы»,— сказал вчера Му-
хаммед аль-Тани. 

Развивая ВТС с Москвой, Доха при этом 
опасается попасть под американские и ев-
ропейские санкции. Катарцы, по данным 
осведомленных источников „Ъ“, предло-
жили такой вариант: Москва передает ору-
жие в дар, взамен эмират увеличивает инве-
стиции в российскую экономику. Идея бар-
тера изначально не встретила энтузиазма 
в Москве, а катарцы обиделись на ее негиб-
кую позицию. Но на вчерашних переговорах 
в Дохе стороны заверили друг друга, что го-
товы искать пути решения проблемы. При-
мечательно, что среди четырех стран своего 
турне именно в Катаре Сергей Лавров про-
вел переговоры с главой военного ведомст-
ва — госминистром по делам обороны Хали-
дом бен Мухаммедом аль-Атыйей.

На переговорах в Дохе министру подари-
ли деревянный мушкет XIX века. Теперь об-
еим сторонам переговоров нужно постарать-
ся, чтобы он не остался самым ярким приме-
ром сотрудничества в сфере ВТС.

Марианна Беленькая

«Нам стоило бы больше рекламировать нашу страну в России»
Глава МИД Мальты о привлечении на остров российских студентов и инвесторов

Как заявил „Ъ“ министр иностранных 
дел Мальты Кармело Абела, его  страна 
не планирует сворачивать программу 
для индивидуальных инвесторов. А зна
чит, у обеспеченных россиян попреж
нему будет возможность получить таким 
образом гражданство страны ЕС. В бе
седе с корреспондентом „Ъ“  Галиной 
 Дудиной министр рассказал, чем эта 
программа выгодна Мальте, а также 
почему власти страны не стали высы
лать российских дипломатов в связи 
с «делом Скрипалей».

— После того как Москву обвинили в по-
пытке убийства Сергея и Юлии Скрипаль, 
Мальта, в отличие от большинства стран 
ЕС, не стала высылать российских дипло-
матов, а только отозвала на время посла 
из Москвы. Это политический жест или 
вы хотели избежать ответного шага и ли-
шиться сотрудника посольства в Москве?
— Ни одно европейское правительство не 
пошло настолько далеко, чтобы закрывать 
свое посольство в Москве. А мы, если бы по-
ступили по-иному, могли бы столкнуться 
в итоге с закрытием мальтийского посоль-
ства, учитывая его размеры.
— Вот уже пять лет Россия и Евросоюз пе-
реживают серьезный кризис в отноше-
ниях. Вы полагаете, можно что-то сде-
лать, чтобы это исправить? 
— Россия остается ключевым игроком в ре-
гионе и во всем мире, и главное — чтобы ди-

алог между нами не прерывался. Как и в от-
ношениях с другими странами и региона-
ми, именно диалог может позволить решить 
проблемы и предупредить появление новых 
вызовов. Мы можем быть не согласны по ря-
ду вопросов, и такие вопросы, без сомнения, 
есть, но важно, чтобы мы продолжали обме-
ниваться взглядами.
— Вы поездку в Москву пока не плани-
руете? 

— Я не был в Москве, но хотел бы приехать. 
Не исключаю, что такая поездка состоится: 
как я сказал, очень важно поддерживать ди-
алог. Пока, насколько я знаю, посетить Рос-
сию планирует делегация наших депутатов, 
прежде всего из комитета по иностранным 
и европейским делам. Надеюсь, они прие-
дут в ближайшие недели. 
— А этот политический кризис вообще 
как-то затронул двусторонние отноше-
ния между Россией и Мальтой? 
— Не могу сказать, что это повлекло за собой 
какие-то серьезные убытки, но мы потеряли 
былой потенциал, особенно в том, что каса-
ется торгово-экономических связей. 

Конечно, в основном в отношениях с Рос-
сией мы придерживаемся единой полити-
ки вместе с партнерами по ЕС. И я понимаю, 
что в России этой коллективной позиции не 
всегда рады. В то же время у нас открытые, 
откровенные отношения с Москвой и с рос-
сийским посольством в Валетте. 
— Для десятков тысяч иностранных сту-
дентов Мальта остается популярным на-
правлением для изучения английского 
на языковых курсах. С 2014 года к вам 
стало приезжать меньше российских 
студентов?
— Могу сказать, что сейчас их снова стано-
вится больше. А то, что был период, когда их 
число уменьшилось, едва ли связано с отно-
шениями между властями наших стран. Ско-
рее, причина в чем-то другом.
— В колебаниях курса рубля? 

— Возможно. А может, есть и какие-то вну-
тренние причины, да и нам стоило бы боль-
ше рекламировать нашу страну в России. 
Например, ранее у нас резко упало число 
студентов из одной страны, приезжающих 
учить английский язык. Произошло это по-
сле того, как государство отменило нацио-
нальные субсидии в поддержку таких кур-
сов. Так что в причинах надо разбираться.
— Говоря о тех, кто может получить 
мальтийское гражданство через про-
грамму для индивидуальных инвесто-
ров… У вас есть представление, сколь-
ко всего россиян ею воспользовались? 
— Мы не ведем отдельной статистики. Они 
(участники программы из РФ.— „Ъ“) стано-
вятся гражданами Мальты, и мы не дела-
ем различий между одними мальтийцами 
и другими.
— Депутаты Европарламента, а за ними 
и Еврокомиссия критиковали Болга-
рию, Кипр и Мальту за выдачу «золотых 
паспортов» иностранным инвесторам. 
Валетта может закрыть эту программу? 
— Те, кто подают заявки по этой програм-
ме, подают их индивидуально, а не про-
сто на основании своих инвестиций. С на-
чала действия этой программы для инди-
видуальных инвесторов мы заслужили ре-
путацию страны, которая придерживается 
одних из самых жестких правил в этом от-
ношении. И это не просто наше мнение — 
это то, что говорят по итогам анализа всех 
подобных программ, которые действуют 

в мире. Только в странах ЕС есть порядка 
двух десятков национальных программ, 
которые предполагают получение вида 
на жительства или гражданства в обмен 
на инвестиции.

Мы очень тщательно проверяем тех, кто 
обращается с подобной заявкой,— не каж-
дый проситель получает гражданство. Про-
водится очень строгая полная проверка фи-
нансовой и юридической истории. И мы 
намерены и далее придерживаться такого 
подхода. Мы хотим, с одной стороны, защи-
тить программу для индивидуальных ин-
весторов, а с другой — нашу страну. 

А доклад Еврокомиссии мы только при-
ветствуем — коль скоро он касается не толь-
ко нас, а всех стран ЕС. Мы были одними 
из последних, кто ввел подобную програм-
му, и мы согласны, что европейским стра-
нам нужны минимальные единые стандар-
ты в этом отношении. Но мы уверены, что та 
программа, которая действует в нашей стра-
не, тщательно продумана и позволяет избе-
жать ошибочных решений. Так что мы наме-
рены ее продолжать и развивать. Потому что 
главное в ней — не сами деньги, а то, что мы 
привлекаем на Мальту людей, которые ра-
нее, возможно, были не в курсе того, какие 
возможности дает наша страна. А сейчас они 
открывают Мальту как интересное направ-
ление для инвестиций. 
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При всякой попытке окончательно-
го решения госрегулированием ка-
кого-либо вопроса любое решение, 
даже защищенное высшими государ-
ственными интересами, временно — 
и дело даже не в постоянных попыт-
ках «размыть» принятое, казалось, 
окончательно и навсегда, а в том, что 
конкуренция — универсальный ме-
ханизм. Один из примеров такого 
«окончательного решения» — пра-
вила распределения нефтегазовых 
участков на континентальном шель-
фе: по данным „Ъ“, в ближайшие дни 
правительство своим постановлени-
ем все же введет возможность аукци-
онной торговли этими участками.

Напомним, с 2000-х годов поправ-
ками к закону «О недрах» и нормами 
закона 1995 года «О континенталь-
ном шельфе» возможность добывать 
нефть и газ на крупных шельфовых 
участках предоставлена была (в до-

вольно казуистических формулиров-
ках, в теории позволяющих расшире-
ния) двум компаниям под госконтро-
лем — «Газпрому» и «Роснефти». С тех 
пор их позиционная борьба вокруг 
шельфовых месторождений приве-
ла к тому, что большая часть лицен-
зий уже нашла своего хозяина — или 
компанию под руководством Алек-
сея Миллера, или компанию под ру-
ководством Игоря Сечина. Чем мень-
ше оставалось нераспределенных ли-
цензий, тем больше проблем созда-
вал нынешний де-факто заявитель-
ный порядок. В 2015 году Роснедра по-
сле конфликта «Газпрома» и «Роснеф-
ти» по Мурманскому месторождению 
заморозили распределение участков. 
Затем Минприроды два года обсужда-
ло, не устроить ли ему аукционы меж-
ду двумя госкомпаниями на спорные 
участки, что, естественно, не поддер-
живали ни «Газпром», ни «Роснефть».

Тем не менее появившаяся в 2009 
году норма закона «О континенталь-
ном шельфе», по которой участки 
распределяются безаукционно, в но-
ябре 2018 года была ликвидирова-
на. В течение трех месяцев сложи-
лась почти анекдотическая ситуа-
ция: с одной стороны, в новой вер-
сии закон уже не требует, а допуска-
ет проведение аукционов по шель-
фу (осталось около пятой части нера-
спределенных участков), с другой — 
никто не отменял и нормы, по кото-
рой на шельф де-факто имеют доступ 
или «Газпром», или «Роснефть» — они 
раз в год, до 1 марта, подают заявки 
на интересные им участки. С треть-
ей же стороны, в последние годы во-
обще никакие заявки не удовлетво-
ряются. По данным „Ъ“, в ближай-
шие дни проблему намерен решить 
Белый дом: правительство готово вы-
пустить постановление, изменяю-
щее действующие правила. Соглас-
но его проекту, компании смогут де-
лать любые заявки: если они не пе-
ресекаются — они получают участок 
без аукциона, если пересекаются — 
до 1 мая Роснедра оформляют про-
токол об этом факте, проводят пере-
говоры о разделе участка и, если они 
не удались, организуют аукцион.

Разумеется, с очень большой веро-
ятностью в ближайшие годы никаких 
аукционов по шельфу между «Газпро-
мом» и «Роснефтью» не будет. Но «веч-
ное» решение о разделе шельфа меж-
ду госкомпаниями в очередной раз 
чуть-чуть сдвинется в сторону рыноч-
ной нормы: ничего вечного в госрегу-
лировании не бывает.

Группа «Аэрофлот» по итогам 
2018 года снизила прибыль 
в четыре раза, до 5,7 млрд 
руб., при росте выручки 
до 611,6 млрд руб. При этом 
операционные расходы пре-
высили доходы от перевозок. 
Основная причина сокраще-
ния прибыли — рост цены 
на авиатопливо в 2018 году, 
который привел к росту за-
трат перевозчиков РФ на 41%. 
На группу «Аэрофлот» прихо-
дится более половины допол-
нительных расходов авиаком-
паний на топливо — 48 млрд 
из 87 млрд руб. Но в отличие 
от других российских авиа-
компаний «Аэрофлот»  сумел 
выйти в прибыль за счет 
 прочих доходов, под которы-
ми, по мнению аналитиков, 
в основном подразумевают-
ся роялти за пролет иностран-
ных самолетов над Сибирью 
($600–800 млн в год).

В 2018 году группа «Аэрофлот» 
получила 5,7 млрд руб. чистой при-
были при выручке 611,57 млрд руб., 
сообщила авиакомпания. По срав-
нению с 2017 годом прибыль упа-
ла в четыре раза (с 23 млрд руб.), 
выручка увеличилась на 14,8% 
(с 532,9 млрд руб.). Чистый долг груп-
пы вырос с 49,88 млрд до 67,47 млрд 
руб., а коэффициент долговой на-
грузки — с 0,9 до 2.

• В группу кроме головной авиа‑
компании «Аэрофлот», ориентиро‑
ванной на премиальный сегмент 

перевозок, входят авиакомпании 
«Россия» (средний сегмент), «По‑
беда» (лоукостер), «Аврора» (пере‑
возки на Дальнем Востоке). Также 
в состав группы входят АО «Ше‑
ротель» (управление гостиницы 
Novotel в Шереметьево), АО «Аэ‑
ромар» (бортовое питание), ООО 
«А‑Техникс» (техобслуживание воз‑
душных судов) и другие обслужива‑
ющие компании.
Несмотря на ухудшение финан-

совых показателей, группа нарасти-

ла число перевезенных пассажи-
ров на 11,1%, до 55,7 млн человек. 
Международные перевозки выро-
сли на 9,7% (24,7 млн человек), вну-
тренние — на 12,3% (31 млн чело-
век). Группа «Аэрофлот» наращива-
ет пассажиропоток несколько быс-
трее рынка: в 2018 году средний по-
казатель роста перевозок у россий-
ских авиакомпаний составил 10,5%.

Собеседники „Ъ“ на рынке об-
ращают внимание на превыше-
ние операционных расходов груп-

пы, составивших 591,9 млрд руб. 
(из них 181,9 млрд руб. составили 
расходы на авиатопливо), над до-
ходами от перевозок пассажиров 
и грузов. Они выросли на 16,6%, 
до 534,3 млрд руб., и на 14,4%, 
до 18,9 млрд руб., соответственно, 
в целом составив 553,2 млрд руб.

В конце февраля глава Россий-
ской ассоциации эксплуатантов 
воздушного транспорта Владимир 
Тасун говорил, что совокупные 
убытки авиаперевозчиков по ито-

гам года составят 70 млрд руб. (см. 
„Ъ“ от 20 февраля). Среди главных 
причин — рост цены авиакеросина 
и ослабление курса рубля. По сло-
вам господина Тасуна, затраты ком-
паний на топливо только за счет ро-
ста цены выросли на 41%, что в сум-
ме составило 87 млрд руб. В «Аэ-
рофлоте» отмечают, что в 2018 году 
группа понесла 48 млрд руб. допол-
нительных расходов из-за роста 
цены авиакеросина.

Выйти в прибыль группе уда-
лось за счет прочих доходов, соста-
вивших 58,4 млрд руб. Игроки рын-
ка и эксперты неоднократно гово-
рили, что значительную часть дохо-
да «Аэрофлота» дают поступления 
от пролета над территорией России 
по транссибирскому маршруту: 
по различным оценкам, они состав-
ляют $600–800 млн, или 39–52 млрд 
руб., в год. В «Аэрофлоте» не раскры-
вают, в какую статью доходов вклю-
чаются роялти, но собеседники „Ъ“ 
на рынке говорят, что они могут от-
носиться на прочие доходы.

Главный эксперт Института эко-
номики транспорта и транспорт-
ной политики НИУ ВШЭ Федор Бо-
рисов отмечает, что показатели 
группы отражают общую тенден-
цию в отрасли: увеличение цены 
авиакеросина и валютных расхо-
дов привели к падению доходов 
авиаперевозчиков. Положитель-
ные результаты группы выглядят 
скорее исключением из правила, 
считает эксперт.

Герман Костринский
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Керосин выкачал прибыль из «Аэрофлота»
Компания потратилась на топливо

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21822,04 (+219,35)
РТС 1185,83 (−1,52)
FTSE 100 7134,39 (+27,66)

DAX 30 11592,66 (−9,02)
DJIA* 25660,01 (−366,31)
NASDAQ Composite* 7511,77 (−83,58)

*На 20:45.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.03.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.03.19
Австралийский доллар 46,6096
Английский фунт 87,1134
Белорусский рубль** 30,7384
Датская крона* 10,0039

Доллар США 65,7956
Евро 74,7438
Индийская рупия*** 92,8628
Казахский тенге*** 17,4510

Канадский доллар 49,4890
Китайский юань* 98,2170
Норвежская крона* 76,5822
СДР 91,7506

Сингапурский доллар 48,5899
Новая турецкая лира 12,2133
Украинская гривна* 24,5242
Шведская крона* 70,9020

Швейцарский франк 65,7036
Японская иена*** 58,7907
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Вторник 5 марта 2019 №39   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

правила  
игры

Конкуренция за де фи
цитный ресурс спо
собна поколебать 
 даже  самую твердую 
законодательную 
норму

предполагает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Покупателей будут знать в лицо
Торгцентры оцифруют посетительский поток

Watcom Group, специализи-
рующаяся на анализе посети-
тельских потоков в торгцен-
трах и магазинах, готовится 
вывести на этот рынок тех-
нологию распознавания лиц. 
Ее партнером станет создатель 
алгоритма FindFace компа-
ния NtechLab. Технология по-
зволит торговым площадкам, 
в частности, получать сведе-
ния о возрасте, поле, поведе-
нии и эмоциях покупателей. 

Watcom Group подписала дого-
вор о сотрудничестве с NtechLab, 
его смысл сводится к созданию 
на базе технологии распознава-
ния лиц FindFace решения для 
сбора информации торгцентра-
ми и ритейлерами. Об этом „Ъ“ 
рассказали представители самих 
компаний. Условия сотрудничест-
ва стороны не раскрывают. Генди-
ректор «Infoline-Аналитика» Миха-
ил Бурмистров предполагает, что 
разработка решения может сто-

ить от 30 до 100 млн руб., в зависи-
мости от уровня и точности сбора 
данных. По его подсчетам, базовая 
стоимость продукта для неболь-
шого торгцентра или гипермарке-
та может составить 15 млн руб. 

• Watcom Group существу‑
ет с 1999 года, специализирует‑
ся на оценке посетительских по‑
токов и аналитике. По данным 
Kartoteka.ru, учредителями ООО 
«Ватком» выступают Роман Ско‑
роходов (51%), Андрей Климов 
(34%) и Елена Климова (15%). Обо‑
рудование компании установлено 
в 600 торгцентрах и 25 тыс. ма‑
газинов.

• NtechLab существует с 2015 го‑
да, занимается разработкой сис‑
тем искусственного интеллекта. 
По данным «Ведомостей», 12,5% 
компании через Yota Holding Ltd 
принадлежат структуре «Рос‑
теха». Еще 25% — у New Dimen‑
sion Fund Variable Capital Invest‑
ment Рубена Варданяна. Основа‑

тель NtechLab Артем Кухаренко 
контролирует 11,4% компании. 
Технология FindFace стала ши-

роко известна в начале 2016 года 
благодаря созданию веб-серви-
са, позволяющего найти стра-
ницы пользователей «ВКонтак-
те» по их фотографии. Решение 
на базе этого алгоритма приме-
нялось для обеспечения безопас-
ности в период чемпионата мира 
по футболу летом 2018 года. 

Гендиректор Watcom Group Ро-
ман Скороходов объясняет, что 
система распознавания позволит 
точно подсчитывать поток, число 
повторных визитов, вычислять 
конверсию от посетителя к поку-
пателю. По его словам, торговые 
площадки смогут анализировать 
данные о поле, возрасте, эмоци-
ях клиентов, отслеживать переме-
щения каждой из заданных групп. 
Решение позволит следить за со-
трудниками, предоставляя стати-
стику их перемещений, выявлять 

случаи мошенничества и факты 
присутствия нежелательных по-
сетителей. 

В Watcom Group подчеркива-
ют, что данные будут собираться 
обезличенно. Но учредитель АНО 
«Право Роботов» Никита Куликов 
сомневается, что это возможно. 
По его словам, агрегатор в любом 
случае захочет получить дополни-
тельные сведения о посетителях 
и вряд ли столкнется со сложно-
стями: технологии уже давно нау-
чились за доли секунды получать 
максимум данных через иденти-
фикационный номер телефона 
и зарегистрированные сим-карты. 
Эксперт указывает, что работа сис-
тем распознавания лиц не проти-
воречит действующему законода-
тельству: «Сейчас появляется мно-
го новых типов данных, указания 
на использование которых нет 
в законе о защите персональных 
данных». По его мнению, спор-
ной остается сама концепция ис-

пользования сведений. «Ритейле-
ры будут применять их для увели-
чения своей прибыли, в то же вре-
мя никакой выгоды собственни-
кам этих данных — физическим 
лицам — это не принесет»,— рас-
суждает он. На этом фоне, по мне-
нию господина Куликова, сбор ин-
формации о посетителях торгцен-
тров должен привлечь внимание 
Роскомнадзора.

Сейчас ритейлеры уже актив-
но следят за своими клиентами. 
В пресс-службе «Ленты» пояснили, 
что сеть формирует персональные 
предложения покупателям на ос-
нове собственных данных из про-
филя карты лояльности. При этом 
в «Ленте» пояснили, что компания 
планирует следить за алгоритмом 
Watcom и NtechLab. В пресс-служ-
бе группы «М.Видео-Эльдорадо» 
заинтересовались возможностью 
использования системы.

Александра Мерцалова, 
Никита Щуренков

Непростое аппаратное решение
Контрольно-кассовой технике для ломбардов не хватает согласований

Федеральная налоговая служ-
ба (ФНС) выступила за обяза-
тельное применение всеми 
ломбардами контрольно-кас-
совой техники (ККТ). Хотя ра-
нее Минфин указывал, что 
ККТ необходима лишь для 
целевых займов, налогови-
ки дали свою трактовку зако-
на 192-ФЗ, устанавливающе-
го это требование. В ломбар-
дах готовы применять кассы 
в предложенной ФНС конфи-
гурации, но лишь после разъ-
яснений ЦБ, который от них 
уклоняется.

Ассоциация развития ломбар-
дов (АЛР) разместила на своем сай-
те сообщение о том, что ФНС опу-
бликовала новое письмо по при-
менению ломбардами ККТ. В нем 
указано, что в соответствии с зако-
нодательством ККТ применяется 
в обязательном порядке всеми ор-
ганизациями и ИП при осущест-
влении ими расчетов, за исклю-
чением случаев, установленных 
законом. При этом под расчета-

ми в том числе понимаются пре-
доставление и погашение займов 
для оплаты товаров, работ, услуг 
(включая осуществление ломбар-
дами кредитования граждан под 
залог принадлежащих гражда-
нам вещей и деятельности по хра-
нению вещей). При этом целевая 
(нецелевая) природа таких займов 
не имеет значения для возникно-
вения обязанности применения 
ККТ, отмечается в письме.

Обязанность применения ККТ 
с 1 июля 2019 года вводится 192-
ФЗ от 3 июля 2018 года, который 
внес изменения в закон «О приме-
нении контрольно-кассовой тех-
ники…». Однако формулировки 
закона, по крайней мере в части 
ломбардов, оказались слишком 
обтекаемы, поэтому профильные 
объединения обратились в от-
ветственные ведомства для разъ-
яснений. Ответ Минфина, полу-
ченный ломбардами в августе, 
не внес окончательной ясности, 
но участники рынка предпочли 
толковать его в свою пользу — 

а именно считать, что ККТ нужна 
лишь тем, кто выдает целевые зай-
мы, а их немного (см. „Ъ“ от 6 сен-
тября 2018 года).

Как отмечается на сайте АРЛ, 
ФНС решила вопрос об обязан-
ности ломбарда применять ККТ, 
не взирая не только на позиции 
Минфина, которые были высказа-
ны ранее, но и на свою позицию, 
изложенную в письме от 18 сен-
тября 2018 года. Однако в ФНС 
противоречий не видят. «В пись-
ме от сентября речь идет о зай-
мах, выдача которых осуществ-
ляется организациями не лом-
бардами,— указали в пресс-служ-
бе ФНС.— Ломбарды в термине 
„расчеты“ выделены отдельной 
фразой (в скобках), тем самым 
подчеркивается прямая обязан-
ность применения ломбардами 
ККТ независимо от целевой при-
роды займов. В противном случае 
такого уточнения законодатель 
бы не делал».

«При предоставлении и пога-
шении займов не для оплаты то-

варов, работ, услуг (нецелевых 
займов) у организаций отсутству-
ет обязанность применять контр-
ольно-кассовую технику»,— кон-
кретизировали свою трактовку 
закона в пресс-службе Минфина. 
Впрочем, там указали, что контр-
оль и надзор за соблюдением за-
конодательства о применении 
ККТ, в том числе за исполнени-
ем обязанности применять ККТ, 
осуществляются налоговыми ор-
ганами.

В результате участники рын-
ка за четыре месяца до вступле-
ния в силу указанных требований 
оказались в неоднозначной ситу-
ации. «При этом не исключается 
необходимость оформлять прием 
и возврат денежных средств зало-
говым билетом — бланком стро-
гой отчетности (БСО)»,— указыва-
ет глава Национального объедине-
ния ломбардов Алексей Лазутин. 
В ФНС уточнили, что ломбарды 
вправе как формировать БСО с по-
мощью ККТ, так и продолжать вы-
давать залоговые билеты «старо-

го» образца при условии выдачи 
одновременно кассового чека.

Внедрить обычные ККТ без оп-
ции печати залогового билета 
в указанный срок вполне реаль-
но, отмечает член совета директо-
ров «Мосгорломбарда» Дмитрий 
Плущевский. По его словам, сто-
имость одного устройства соста-
вит до 20 тыс. руб. «Но прежде, чем 
начинать оснащение ККТ, лом-
бардам надо получить разъясне-
ния своего прямого регулятора — 
ЦБ,— отметил он.— У ломбардов 
должно быть точное понимание, 
как использовать ККТ, что кроме 
стандартных параметров вклю-
чать в чек, можно ли это делать он-
лайн или только на бумаге, надо 
ли его хранить пять лет, как БСО». 
В ЦБ отказались отвечать на запрос 
„Ъ“. По информации источников, 
знакомых с позицией Банка Рос-
сии, там уверены, что вопрос при-
менения ККТ не в их компетен-
ции, и пока никаких разъяснений 
рынку регулятор не готовит.

Светлана Самусева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В конце февраля Банк России 
 зафиксировал резкий рост 
 максимальных ставок десяти 
крупнейших банков по рубле
вым вкладам — с 7,54% до 7,68%. 
В результате этот показатель вер
нулся к уровню мая 2017 года. 
Устойчивый рост ставок начался 
с осени прошлого года и стал от
ветом на повышение ключевой 
ставки ЦБ. Впрочем, банкиры 
указывают, что на текущий мо
мент потенциал роста доходно
сти вкладов почти исчерпан, 
а высокие февральские ставки 
эксперты связывают с желани
ем банков компенсировать тра
диционный январский отток 
средств, который в этом году 
оказался самым сильным 
с  кризисного 2015 года.

В понедельник ЦБ опубликовал 
данные о результатах мониторинга 
максимальных ставок крупнейших 
банков. Этот индикатор служит ори-
ентиром для всего рынка и рассчи-
тывается как среднее арифметиче-
ское максимальных процентных ста-
вок по вкладам в рублях десяти бан-
ков. По итогам третьей декады февра-
ля оно составляло 7,68% против 7,54% 
во второй декаде.

• В топ-10 банков по вкладам на дан-
ный момент входят Сбербанк, Сов-
комбанк, ВТБ, Райффайзенбанк, Газ-
промбанк, Альфа-банк, Московский 
кредитный банк, банк «Открытие», 
Промсвязьбанк, Россельхозбанк.
ЦБ проводит мониторинг показате-

лей с 2015 года, когда на фоне кризис-
ных явлений ставки доходили до 
15,63%. Сейчас максимальные ставки 
крупнейших банков по рублевым 
вкладам вернулись к уровню мая 2017 
года. Почти весь 2018 год ставки сни-
жались. Устойчивый рост их наметил-
ся осенью на фоне повышения ключе-
вой ставки ЦБ — на 0,25 процентного 
пункта в сентябре и декабре, в резуль-
тате чего она достигла 7,75%.

Рост индикатора максимальных 
ставок по вкладам в третьей декаде 
февраля обеспечил не какой-то игрок 
из десятки, а сразу несколько банков. 
О повышении ставок в конце декаб-
ря „Ъ“ сообщили в Альфа-банке, Райф-
файзенбанке, Газпромбанке, «Откры-

тии». «На мой взгляд, рост ставок мож-
но объяснить стремлением участни-
ков рынка компенсировать сущест-
венную просадку по объемам привле-
ченных в январе средств физлиц,— 
отмечает директор экспертной груп-
пы Veta Дмитрий Жарский.— Напом-
ню, что по итогам первого месяца го-
да, по данным ЦБ, вклады населения 
сократились на 2,5%». По его словам, 

январский спад является традици-
онным, но январь 2019 года стал са-
мым неудачным по части привлече-
ния средств физлиц с начала кризиса. 
Так, в прошлом году сокращение не 
превысило 1,5%, в 2017 году — 0,8%, в 
январе 2016-го — 1,8%. При этом, со-
гласно отчетности банков на 1 февра-
ля 2019 года, опубликованной на сай-
те ЦБ, у ряда игроков из топ-10 отток 
вкладов в январе был даже более зна-
чительным, чем по рынку в целом. 
Так, объем средств физлиц в Пром-
связьбанке за месяц сократился на 
5,1%, в Альфа-банке — на 4,1%, в Сбер-
банке — на 3,5%.

Впрочем, рассчитывать на сохране-
ние февральских темпов роста доход-

ности вкладов — +0,18 процентного 
пункта за месяц — гражданам не сто-
ит. По мнению начальника управле-
ния сберегательного и инвестицион-
ного бизнеса банка «Открытие» Алек-
сандра Бородкина, в отсутствие внеш-
них влияний уровень ставок по депо-
зитам будет медленно снижаться. Хо-
тя не исключены незначительные ко-
лебания в зависимости от локальных 
ситуаций, спровоцированных круп-
ными игроками на рынке, и «отыг-
рывания» иными участниками рын-
ка изменения ставок, оговаривается 
он. «Тенденция к акционным предло-
жениям со стороны банков может со-
храниться как минимум до середи-
ны второго квартала этого года»,— не 
исключает руководитель блока «Роз-
ничный бизнес» Альфа-банка Майкл 
Тач. По прогнозам банка, ставка топ-
10 банков может увеличиться еще на 
0,5% в течение текущего года, указали 
в пресс-службе ВТБ.

Однако, по мнению экспертов, 
столь скромного увеличения ставок 
недостаточно для серьезного роста 
интереса граждан к вкладам. «Рост ин-
тереса к вкладам сейчас возможен ис-
ключительно при условии дальней-
шего ужесточения политики со сторо-
ны ЦБ и повышения ключевой став-
ки до 8,25–8,5%, что позволит, во-пер-
вых, поднять доходность вкладов, а 
во-вторых, снизить инфляционные 
ожидания населения на волне укре-
пления рубля,— полагает Дмитрий 
Жарский.— Но надо полагать, что как 
минимум до начала третьего квартала 
этого не произойдет, как минимум на 
это указывает заявление главы ЦБ от-
носительно вероятности замедления 
инфляции к середине года».

Ксения Дементьева

Вклады  
подрастили процент
Банки среагировали на январский отток  
средств граждан Банк «Дом.РФ» и его «дочка» 

 Социнвестбанк в отчетности 
за январь раскрыли новые проб
лемные активы. На балансе пер
вого — это межбанковские опера
ции, на балансе второго — креди
ты юрлицам, которые ранее учи
тывались как операции с контр
агентами с отсрочкой платежа. 
Эксперты полагают, что дофор
мирование резервов по этим ак
тивам является частью плана 
 финансового оздоровления 
этих кредитных организаций.

Среди наиболее убыточных бан-
ков по итогам января второе место за-
нял банк «Дом.РФ» с убытком в разме-
ре 3 млрд руб. за месяц, уступив лишь 
санированному в этом месяце Минбан-
ку (см. „Ъ“ от 28 февраля). «Убыток в ян-
варе — следствие создания резерва по 
активу в размере 2,9 млрд руб.,— пояс-
нили в пресс-службе банка „Дом.РФ“.— 
Действие имеет разовый эффект и вы-
полнено в рамках реализации переч-
ня мероприятий по плану финансово-
го оздоровления банка».

Эти резервы были созданы по сред-
ствам, размещенным на корсчетах 
в кредитных организациях, отмеча-
ет директор по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Игорь Алексеев. «Воз-
можно, резерв связан с тем, что ност-
ро-счет был обременен — деньги на 
счете обеспечивают кредит третьему 
лицу и списываются в случае его де-
фолта,— полагает управляющий ди-
ректор по методологии агентства НКР 
Станислав Волков.— Дефолт мог уже 
произойти, а списание еще не прои-
зошло, но ожидается вскоре».

• Банк «Дом.РФ» (ранее «Российский 
 капитал») и Социнвестбанк принадле-

жат госкорпорации «Дом.РФ» и прохо-
дят процедуру финансового оздоровле-
ния. Первый пытаются оздоровить 
с 2008 года, второй — с 2015 года. 
 Санация банка «Дом.РФ» должна 
 была завершиться в конце 2018 года,  
но в ноябре ЦБ сообщил, что продлил 
оздоровление до 2025 года. На днях 
«Дом.РФ» опубликовал отчетность  
по МСФО за 2018 год, из которой следу-
ет, что срок погашения субординиро-
ванного займа, предоставленного бан-
ку «Дом.РФ» Агентством по страхова-
нию вкладов (АСВ) в размере 4,8 млрд 
руб. по льготной ставке 0,51% годовых, 
будет продлен с 2026 до 2031 года.
Изменения произошли и на балан-

се Социнвестбанка. До января на ба-
лансе банка учитывались некие требо-
вания в размере около 25,5 млрд руб. 

на счете, отражающем расчеты по кон-
версионным операциям, производ-
ным финансовым инструментам и 
прочим договорам с отсрочкой расче-
тов. В январе банк отразил эти требова-
ния к контрагенту как кредиты юриди-
ческим лицам, все они оказались прос-
роченными. Как пояснили „Ъ“ в пресс-
службе банка «Дом.РФ», учитывать их 
как просроченные кредиты банк стал 
«в связи с наступлением в сентябре 
2018 года срока платежа по договору в 
сумме порядка 24 млрд руб.». Под эти 
требования сформирован резерв 100%, 
уточнили в кредитной организации.

Эксперты указывают, что требова-
ния, которые Социнвестбанк стал отра-
жать как кредиты, ранее учитывались 
на счете, на котором чаще всего отража-
ются своп-сделки, характеризующиеся 
высокой оборачиваемостью. «Однако 
оборачиваемость по данным счетам у 
Социнвестбанка была на низком уров-
не, что косвенно может свидетельство-
вать об ином характере сделок,— отме-
чает Игорь Алексеев.— При этом сто-
процентный резерв под эти требования 
банк сформировал летом 2018 года».

Убытки, полученные на фоне оче-
редного формирования резервов, ста-
ли неожиданными. В начале февраля 
банк «Дом.РФ» сообщал, что «мероприя-
тия по финансовому оздоровлению в 
основном завершены», комментируя 
декабрьскую отчетность. В декабре он 
получил 37,8 млрд руб. дохода от списа-
ния межбанковского кредита, получен-
ного от Банка Москвы (26,3 млрд руб. 
кредита и 11,5 млрд руб. процентов по 
нему). Банк «Дом.РФ» в скором времени 
будет реорганизован путем присоеди-
нения к нему Социнвестбанка.

Виталий Солдатских

В «Дом.РФ» вселились 
проблемные активы
Банк получил убытки из-за резервов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Международные инвесторы стре
мительно сокращают вложения 
в защитные активы. Суммарные 
активы фондов, инвестирующих 
в золото, обновили полутораме
сячный минимум, опустившись 
ниже отметки 2,24 тыс. тонн. На
дежды на заключение торгового 
соглашения между США и Кита
ем, а также возросшие риски но
вого роста ставки ФРС США выну
ждают инвесторов сократить вло
жения в драгоценный металл.

Активы биржевых индексных фон-
дов, инвестирующих в золото, обно-
вили полуторамесячный минимум. 
Согласно последним данным агентст-
ва Bloomberg, по итогам торгов пятни-
цы они снизились на 11 тонн, до 2240 
тонн. Это минимальное значение с 17 
января. Почти непрерывное сниже-
ние активов фондов продолжается пя-
тую неделю подряд, и за это время они 
уменьшились на 41 тонну. Спад инте-
реса к драгоценному металлу со сто-
роны профессиональных инвесторов 
негативно отразился на его стоимо-
сти. Вчера цена золота опускалась до 
минимальной отметки с 25 января — 
$1282,5 за унцию, что на 0,8% ниже зна-
чения закрытия пятницы.

Международные инвесторы сокра-
щают вложения в драгоценный ме-
талл на фоне новостей о том, что Ки-
тай и США находятся на финальной 
стадии подготовки торгового соглаше-
ния. По данным The Wall Street Journal, 
Пекин предлагает понизить пошлины 
и снять другие ограничения для амери-
канских товаров, а Вашингтон рассма-
тривает вопрос о снятии большинства, 
если не всех санкций, наложенных на 
китайскую продукцию с прошлого го-
да. По данным источников издания, 
окончательный документ будет под-
писан на встрече лидеров двух стран 
27 марта. «Умеренный прогресс на тор-
говых переговорах США и Китая и воз-

можный перенос окончательной даты 
Brexit позволят избежать неожидан-
ных негативных политических реше-
ний в условиях цейтнота и делают рын-
ки более предсказуемыми для инвес-
торов»,— отмечает партнер FP Wealth 
Solutions Алексей Дебелов.

Снижению интереса инвесторов к 
драгоценному металлу способствовали 
и усилившиеся опасения относительно 
роста ставок в США. На прошлой неде-
ле Министерство торговли опублико-
вало данные по ВВП США за четвертый 
квартал, которые превзошли ожида-
ния аналитиков. По данным министер-
ства, американская экономика выро-
сла в конце прошлого года на 2,6% в го-
довом выражении, тогда как экономи-
сты, опрошенные агентством Bloom-
berg, ждали роста всего на 2,2%. К тому 
же индексы деловой активности нахо-
дятся выше отметок в 50 пунктов, что 
говорит о позитивных ожиданиях биз-
неса. «Сильный рост индекса S&P 500 
за последние пару месяцев также уве-
личивает вероятность того, что ФРС мо-
жет ужесточить риторику»,— отмечает 
аналитик «Альфа-Капитала» Дарья Же-
ланнова. «Начался процесс переоценки 
инвесторами вероятности дальнейше-
го повышения ставок ФРС в этом году, 
что негативно отражается на цене жел-
того металла»,— отмечает директор 
инвестиционного департамента UFG 
Wealth Management Алексей Потапов.

Впрочем, продолжительного паде-
ния цен на металл аналитики не ждут. 
По мнению стратега по рынкам метал-
лов Сбербанка Марии Красниковой, на 
этой неделе возможно продолжение 
коррекции. Однако за несколько дней 
до 20 марта, даты следующего заседа-
ния ФРС, возможен разворот цен. По 
оценкам госпожи Красниковой, коти-
ровки золота имеют все шансы вер-
нуться выше уровня $1300 за унцию. 
«Доллар США будет оставаться силь-
ным в ближайшие месяцы, что отчасти 
отражает слабость других валют и вы-
зовет дополнительную волатильность. 
Если не считать эти краткосрочные не-
гативные факторы, цены на золото на-
ходятся в фазе долгосрочного роста, ко-
торый возобновится, как только укре-
пление доллара США ослабнет»,— от-
мечает аналитик рынка сырьевых то-
варов Julius Baer Карстен Менке. По его 
словам, важным фактором роста цен 
на металл станет восстановление спро-
са на активы «тихой гавани» на фоне 
роста рисков торможения мировой 
экономики в начале следующего деся-
тилетия, что станет третьим этапом ро-
ста. «Он может оказаться более продол-
жительным, чем ожидалось ранее, 
если китайские инвесторы вернутся на 
этот рынок, что станет заметным сти-
мулом роста котировок»,— резюмиро-
вал господин Менке.

Виталий Гайдаев

Ставки поперек золота
Цены на драгоценный металл пошли вниз

Докапитализация  
позволит банку  

обеспечить реализацию 
обновленной стратегии  

и развитие бизнеса  
с соблюдением  

всех обязательных 
нормативов и требований

— Артем Федорко,
предправления банка «Дом.рф»,  

10 апреля 2018 года

Ц И Т А Т А

7,68 процента
достигла средняя  
максимальная  
процентная ставка  
по депозитам  
крупнейших банков  
в конце февраля  
2019 года

КАК МЕНЯЛИСЬ СТАВКИ ПО ДЕПОЗИТАМ КОММЕРЧЕСКИХ БАНКОВ 
(% ГОДОВЫХ)    ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Тянущийся со времен СССР проект создания порта 
Печенга в Мурманской области получил неожидан-
ную поддержку. О его реализации попросил прези-
дента РФ Владимира Путина председатель Федера-
ции независимых профсоюзов России Михаил 
Шмаков. Он рассчитывает, что к проекту проявят 
интерес «крупнейшие китайские госкорпорации».

Как стало известно „Ъ“, в конце февраля председатель 
Федерации независимых профсоюзов России (ФНПР) Ми-
хаил Шмаков направил письмо Владимиру Путину, в ко-
тором попросил поддержать проект морского порта Пе-
ченга. Господин Шмаков предложил включить проект в 
перспективные федеральные целевые программы по раз-
витию Арктики и транспорта, а также рекомендовать меж-
правкомиссии РФ—КНР рассмотреть его. Владимир Пу-
тин дал резолюцию вице-премьеру Максиму Акимову, по-
мощнику президента Андрею Белоусову и министру тран-
спорта Евгению Дитриху рассмотреть эту идею. Предста-
витель господина Акимова Сергей Извольский сообщил 
„Ъ“, что письмо получено, оно на рассмотрении. В Мин-
трансе „Ъ“ также подтвердили получение обращения, сей-
час оно «прорабатывается».

Проект морского порта Печенга в 210 км от Мурманска 
существует со времен СССР. Проект безуспешно пытались 
реализовать в 1990-е годы. В 2007 году его пыталось реани-
мировать ООО «НК „Севнефть“». Речь шла о строительстве 
международного порта с грузооборотом на первом этапе 
до 20 млн тонн в год и общей стоимостью €1,5 млрд. В 2012 
году о проекте опять заговорили в контексте интереса к 
нему двоюродного брата Владимира Путина — Игоря Пу-
тина (см. „Ъ“ от 3 февраля 2012 года), который просил Мор-
скую коллегию при правительстве поручить Минтрансу 
рассмотреть возможность строительства порта Печенга. В 
октябре 2013 года на заседании Морской коллегии отме-
чалось, что у проекта отсутствует грузовая база — есть 
лишь декларации о намерениях.

Среди возможных инвесторов порта Печенга называ-
лись компании из Омана и Южной Кореи. Теперь Михаил 
Шмаков отмечает, что в кругу стратегических инвесторов 

— «крупнейшие китайские госкорпорации». Печенга «вы-
зывает серьезный интерес глобальных инвесторов в свя-
зи с необходимостью создания в России нового крупного 
транспортного узла с круглогодичным выходом в океан», 
утверждается в письме. Предполагается, что инвесторы 
получат в порту не более 49%, обеспечив при этом не ме-
нее 90% финансирования. Актуализацию концепции реа-
лизации проекта по рекомендации Росморречфлота ведет 
ФГБУ «Научный центр по комплексным транспортным 
проблемам Минтранса». По итогам работ будет определен 
необходимый объем прямых иностранных инвестиций, 
отмечает господин Шмаков. Все права на порт Печенга 
(управление и владение) принадлежат УК «Международ-
ный морской порт Печенга» (ММПП). ФНПР пишет о своей 
готовности стать участником УК. По данным СПАРК, феде-
рации уже принадлежит 5% ООО УК ММПП. 49% владеет 
ООО «Ринг», бенефициар которого — гендиректор УК ММ-
ПП Василий Тараканов. Ему также отдельно принадлежит 
2% компании. Еще 26% УК у АО «Логистик» Юрия Косарева, 
а 18% — казначейские акции.

Первый замгубернатора Мурманской области Алексей 
Тюкавин сообщил „Ъ“, что сейчас активно развивается 
Мурманский транспортный узел (ключевой объект — 
порт Лавна на западном берегу Кольского залива). «Смы-
сла в строительстве альтернативного порта в Печенге мы 
не видим, по крайней мере в обозримом будущем»,— до-
бавил господин Тюкавин.

В Печенгской губе располагается удаленный терминал 
порта Мурманск — Лиинахамари, акватория располагает 
большими глубинами и защищена от волнений, говорит 
глава консультационного центра «Гекон» Михаил Григорь-
ев. Он напоминает, что от станции Печенга ранее шла вет-
ка до порта Лиинахамари. Но еще в конце 2013 года тогда 
занимавший пост замминистра транспорта Виктор Олер-
ский говорил, что «место для размещения порта неплохое, 
глубины, защищенность, но с учетом необходимости пра-
ктически заново строить железнодорожный путь это со-
вершенно неперспективный проект».

Анастасия Веденеева, Денис Скоробогатько

Порт по просьбам трудящихся
Профсоюзный лидер пытается воскресить проект Печенги

По данным „Ъ“, вице-премьер 
Дмитрий Козак неожиданно от-
казался повышать тариф убы-
точным угольным ТЭС в евро-
пейской части РФ. Инициатива 
продвигалась Минэнерго в ин-
тересах крупнейшего владель-
ца угольных станций «Газпром 
энергохолдинга» (ГЭХ) и должна 
была до 2026 года гарантиро-
вать безубыточную работу Но-
вочеркасской (Нч) ГРЭС. Теперь 
встает вопрос о сохранении 
НчГРЭС на рынке, что поставит 
под угрозу сбыт угля, добывае-
мого на территории ДНР и ЛНР.

Вице-премьер Дмитрий Козак, 
по данным источников „Ъ“, откло-
нил идею Минэнерго о введении 
преференций для угольной генера-
ции в европейской части РФ и на 
Урале (первая ценовая зона). Тем са-
мым была поставлена под вопрос 
дальнейшая работа убыточной 
угольной Новочеркасской ГРЭС 
(ОГК-2, принадлежит ГЭХ), отмеча-
ют собеседники „Ъ“. В аппарате ви-
це-премьера Дмитрия Козака на за-
прос „Ъ“ не ответили, в Минэнерго 
и ГЭХ от комментариев отказались.

Проблема низкой маржинально-
сти угольных энергоблоков в пер-
вой ценовой зоне выносилась на 
уровень правительства много раз, 
основным лоббистом выступал 
ГЭХ. Правительство в итоге отказа-
лось масштабно поддерживать 
угольные ТЭС, но ГЭХ продолжал 
настаивать хотя бы на точечной 
поддержке для хронически убыточ-
ной НчГРЭС. Эту позицию разделя-
ло и Минэнерго, подготовив проект 
постановления, по которому стан-
ция до 2026 года получит «экономи-
чески обоснованный» тариф.

Сейчас НчГРЭС работает в выну-
жденном режиме (вводится для до-

рогой, но нужной для энергосисте-
мы или теплоснабжения генера-
ции), этот тариф ежегодно снижает-
ся. При этом с 2021 года станция во-
обще не будет получать платежей за 
мощность, так как не прошла кон-
курентный отбор мощности и при 
этом не заявилась на вынужденный 
статус. Минэнерго предполагает 
для НчГРЭС не снижать вынужден-
ный тариф, а индексировать его по 
инфляции. ГЭХ оценивал, что это 
обойдется рынку в 1,2 млрд руб. в 
год. В расчете на принятие этого ре-
шения ГЭХ уже заявил почти 2 ГВт 
НчГРЭС на получение вынужденно-
го статуса в 2022–2024 годах (прав-
комиссия по этому вопросу еще не 
собиралась).

В «Совете рынка» (регулятор 
энергорынков) сообщили, что не 
знают о каких-либо специальных 
решениях по НчГРЭС. В ассоциации 
указали, что станция может быть 
выведена из эксплуатации с 2021 
года, но собственник должен прове-
сти замещающие мероприятия — 
построить сети или новую генера-
цию. По оценкам ГЭХ, все варианты 
замещения НчГРЭС обойдутся крат-
но дороже. Как писал „Ъ“ 26 декаб-
ря, попавшие под санкции США 
«Силовые машины» Алексея Морда-
шова предложили построить новую 
газовую ТЭС 1,4 ГВт для замещения 
НчГРЭС и установить на ней пилот-
ные образцы больших газовых тур-
бин, которые пока не производятся 
в РФ. Вывод НчГРЭС «избавит сторо-
ны от дальнейших бессмысленных 
трат», считает директор «Сообщест-
ва потребителей энергии» Василий 
Киселев, «а на урегулирование свя-
занных с этим решением социаль-
ных вопросов и у компании и у ре-
гиональных властей есть еще почти 
два года».

Закрытие НчГРЭС ударит и по по-
ставщикам угля, ключевым сейчас 
является ООО «Компания „Газ-
Альянс“», связанное с бизнесменом 
Сергеем Курченко. Эта компания 
является единственным крупным 
трейдером угля, добываемого на 
территории ДНР и ЛНР. Доля «Газ-
Альянса» в портфеле поставщиков 
ОГК-2 в 2017 году выросла с 5% до 
17% (примерно 1,1 млн тонн). В 2017 
году расход угля НчГРЭС составил 
3,6 млн тонн. Другими крупными 
поставщиками ОГК-2 были Южная 
угольная компания (18%) и «Дону-
голь» (6%). Однако в прошлом году 
обе компании перестали постав-
лять уголь на НчГРЭС, подтвердили 
„Ъ“ директор по внешнеэкономиче-
ской деятельности Южной уголь-
ной компании Роман Крюковский 
и заместитель коммерческого ди-
ректора «Донугля» Светлана Черно-
ва. «По сути, это крупнейший потре-
битель антрацитового угля в Рос-
сии, поэтому вывод ГРЭС из эксплу-
атации скажется на рынке крайне 
негативно»,— сказал господин 
Крюковский.

Максим Худалов из АКРА счита-
ет, что при выводе НчГРЭС уголь из 
ДНР может пойти на Украину (ме-
лочь и отсевы), а сортовой — в Тур-
цию и на Ближний Восток. «Если по-
смотреть украинскую статистику 
импорта антрацитовых углей за 
2018 год, то только из России заку-
плено около 3 млн тонн, плюс еще 
поставки с территории Белорус-
сии»,— отмечает аналитик. При 
этом он напоминает, что попытки 
Киева перейти на уголь из США и 
ЮАР окончились неудачно, тот ока-
зался дорогим и некачественным.

Татьяна Дятел;  
Никита Королев,  
Ростов-на-Дону

Угольным ТЭС  
не помогут тарифом
Новочеркасская ГРЭС может закрыться

ЛУКОЙЛ, прошедший пик инве-
стиций в свои ключевые проек-
ты, не успевает тратить зарабо-
танные деньги. Компания, кап-
затраты которой в 2018 году сни-
зились на 12%, при этом почти 
в семь раз снизила чистый долг 
и вдвое увеличила свободный 
денежный поток. Эти средства 
ЛУКОЙЛ может направить на ди-
виденды и ускоренный выкуп 
собственных акций с рынка.

ЛУКОЙЛ по итогам 2018 года су-
щественно нарастил основные фи-
нансовые показатели по МСФО: чи-
стая прибыль выросла в 1,5 раза, до 
619,2 млрд руб., выручка — на 35,4%, 
до 8 трлн руб., EBITDA — на 34,1%, до 
1,1 трлн руб. Такой динамике способ-
ствовал рост мировых цен на углево-
дороды, падение курса рубля, а так-
же рост добычи газа за рубежом и 
увеличение доли высокомаржиналь-
ных проектов в добыче нефти. При 
этом капзатраты ЛУКОЙЛа снизили-
сь на 11,7%, до 451,5 млрд руб. Основ-
ная причина — сокращение инвес-
тиций в газовые проекты в Узбекис-
тане, где завершились основные 
строительные работы. Ближайшие 
два года крупные вложения ЛУКОЙЛ 
будет делать только в комплекс глу-
бокой переработки нефтяных остат-
ков в Кстово стоимостью более 
100 млрд руб. (запуск в 2021 году).

На фоне прохождения инвести-
ционного пика свободный денеж-

ный поток ЛУКОЙЛа за 2018 год был 
рекордным — 555,1 млрд руб. (рост в 
2,2 раза). Помимо этого, по итогам 
2018 года ЛУКОЙЛ в 6,7 раза снизил 
чистый долг — до 42,4 млрд руб., об-
щий долг уменьшился на 13,2%, до 
535 млрд руб. На рынке считают, что 
такие финансовые показатели позво-
лят компании нарастить выплаты 
своим акционерам. Сейчас диви-
дендная политика предполагает на-
числение 25% чистой прибыли по 
МСФО, но, как правило, компания 
индексирует дивиденды как мини-
мум на размер инфляции, а по факту 
традиционно платит больше. По ито-
гам девяти месяцев 2018 года диви-
денды ЛУКОЙЛа составили 95 руб. на 
акцию (в целом — 71,25 млрд руб.), и, 
по расчетам Александра Сидорова из 
ИК «Велес Капитал», финальные вы-
платы будут на уровне 140 руб. на ак-
цию (рост на 8% к 2017 году). Таким 
образом, суммарные дивиденды 
компании ожидаются на уровне 
235 руб. (доходность 4,2%). По итогам 
2017 года она выплатила с учетом 
п р о м е жу точ н ы х  д и в и де н д о в 
215 руб. (161 млрд руб.).

Андрей Полищук из Райффайзен-
банка считает, что ЛУКОЙЛ может за-
крепить более высокий коэффици-
ент выплат официально. «Сейчас ЛУ-
КОЙЛ зарабатывает больше, чем до 
кризиса, когда нефть стоила около 
$100 за баррель, так что большая 
часть денег будет выводиться в виде 

дивидендов»,— говорит он. Господин 
Сидоров, в свою очередь, предполага-
ет, что компания перейдет от индек-
сации прошлогодних дивидендов к 
их расчету исходя из финансового ре-
зультата (от чистой прибыли или сво-
бодного денежного потока). Измене-
ния в дивидендную политику компа-
нии совет директоров собирается 
рассмотреть 6 марта.

Также, говорит Андрей Полищук, 
рекордный денежный поток позво-
лит ЛУКОЙЛу поддерживать buyback 
на высоком уровне. В августе 2018 го-
да ЛУКОЙЛ объявил о начале про-
граммы обратного выкупа акций на 
сумму до $3 со сроком действия до 30 
декабря 2022 года. Сейчас компания 
уже купила бумаг более чем на $1 мл-
рд и, как ожидает эксперт, до конца 
2019 года выберет оставшийся объем 
программы в $2 млрд, а затем объя-
вит о новом этапе buyback. Активное 
сокращение кредитной нагрузки 
аналитик называет довольно харак-
терным для российских компаний, 
некоторые из которых («Сургутнеф-
тегаз», «Татнефть») вообще не имеют 
чистого долга. В основном, говорит 
господин Полищук, это связано с 
тем, что у крупнейших нефтекомпа-
ний осталось не так много крупных 
проектов в России, а те, которые есть, 
они могут финансировать за счет соб-
ственных средств, так что новые за-
имствования не нужны.

Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ с трудом тратит заработанное
Компания обнулила чистый долг и может увеличить дивиденды

Еще более важно, что Минэкономики впервые пред-
ложило формально привязать все ключевые меры го-
споддержки к выполнению критериев локализации. 
Это льготные автокредиты и лизинг, банковская субси-
дия для экспорта, а также субсидия на компенсацию ча-
сти затрат при производстве автомобилей, их узлов и аг-
регатов (де-факто компенсация роста ставок пошлин на 
ввоз автокомпонентов). Последняя, как и поручал Дмит-
рий Козак, дифференцирована в зависимости от глуби-
ны локализации. Но, чтобы получить промсубсидию 
(компенсация утильсбора для российских компаний), 
производителям придется обязательно подписать спе-
цинвестконтракт, а если те не успеют сделать это до 1 ию-
ня — еще и набрать определенное число баллов. 

Собеседники „Ъ“ в отрасли рады тому, что смогут вы-
бирать, какие компоненты производить в РФ. Однако не-
которые из них отмечают: распределение баллов таково, 
что доступ к господдержке можно получить за счет уже 
освоенных или низкотехнологичных компонентов. Ку-
зов, экстерьер, топливный бак и обивка совокупно полу-
чили больший вес, чем двигатель, коробка передач и 
электронный блок управления двигателем (18,2% про-
тив 12,2%), хотя доля последних в себестоимости автомо-
биля на 50% выше, говорит один из источников „Ъ“. Так-
же нивелирована роль НИОКР, которыми заниматься те-
перь необязательно,— вес составляет 2,4% (против 10,8% 
в системе Минпромторга). Ряд источников „Ъ“ по-преж-
нему говорят о сложно достижимых планках — двига-

тель освоен только традиционно российскими компани-
ями и инвесторами второй волны промсборки.

Как сообщили „Ъ“ в аппарате Дмитрия Козака, предло-
жения Минэкономики концептуально поддержаны — 
они отражают суть поручений вице-премьера от 13 ноя-
бря по результатам работы рабочей группы по автопро-
му. Поправки предусматривают балльный расчет лока-
лизации исходя из добавленной стоимости — подхода, 
поддержанного Дмитрием Медведевым для сельхозтех-
ники, говорит источник „Ъ“ в правительстве. Аналогич-
ная система подсчета локализации позднее будет разра-
ботана и для грузовой техники. 

В Минпромторге тему не комментируют. Но, по сло-
вам источников „Ъ“, министерство также поддержало 
свободный выбор операций. Сейчас Минпромторг дора-
батывает проект Минэкономики, частично пересматри-
вая в большую сторону баллы по наиболее весомым, с их 
точки зрения, категориям, например по инвестициям в 
НИОКР или локализации коробок передач. Проект мо-
жет быть внесен в правительство на этой неделе. В Мин-
экономики „Ъ“ не ответили.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» считает, что 
жесткое навязывание требований не учитывает эконо-
мическую целесообразность операций для отдельных 
компаний, а гибкий подход может помочь постепенно и 
мягко нарастить локализацию. Этого не произойдет, 
уверен Дмитрий Бабанский из SBS Consulting, если со-
хранится перекос по баллам в сторону уже локализован-
ных или низкотехнологичных операций.

Ольга Никитина

Господдержка кроется в деталях
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«В настоящее время головной 
офис ведет переговоры с производ-
ственными площадками в России. 
Как только они будут завершены, мы 
продолжим производство автомоби-
лей Chery в России»,— сообщила PR-
менеджер «Чери Автомобили Рус» 
Евгения Никитена-Кацарская. По ее 
словам, компания предложит «спе-
циальные условия» для покупателей 
с AliExpress.

• Доля китайских брендов в прода-
жах новых автомобилей в России 
за 2018 год составила лишь около 2%, 
подсчитывало в январе агентство 
«Автостат». Chery Tiggo 3 занял 
третье место по числу проданных 
за год автомобилей среди моделей ки-
тайских марок (реализовано чуть бо-
лее 3 тыс. штук), первые две позиции 
заняли модели производителя Lifan.
Для AliExpress запуск продажи ав-

томобилей — важный показатель то-
го, что компания настроена серьезно 
и занимается не только «мелочовкой 
и товарами, покупаемыми на сдачу», 
считает партнер Data Insight Федор 
Вирин. По его мнению, запуск на 
торговой площадке нового направ-
ления высокой ценовой категории 

должен будет подстегнуть продажи 
менее дорогостоящих товаров, в 
частности бытовой техники и элек-
троники. В дальнейшем автомобили 
могут появиться и на других мульти-
категорийных онлайн-площадках, 
не исключает господин Вирин.

Онлайн-продажи автомобилей 
сейчас находятся еще в зачаточном со-
стоянии, хотя в будущем могут занять 
значимую долю, рассуждает исполни-
тельный директор «Автостата» Сергей 
Удалов: «Одно дело купить онлайн то-
вар за несколько долларов, другое — 
за десятки тысяч». AliExpress в данном 
случае может выступить конкурен-

том для традиционных автодилеров, 
однако, учитывая потребность в те-
хобслуживании, ремонте и тест-драй-
ве, которые предоставляют дилеры, 
вряд ли эта конкуренция будет серьез-
ной, полагает эксперт. При этом в ав-
густе 2018 года Chery запустила в Мо-
скве каршеринг на базе компании 
YouDrive, напоминает господин Уда-
лов. «Таким образом, есть возмож-
ность протестировать автомобиль в 
каршеринге, а уже потом приобрести 
через интернет. Такие кросс-платфор-
менные истории тоже могут иметь 
место»,— поясняет эксперт.

Дмитрий Шестоперов

Клик-драйв

«Ростелеком» и корейская GS 
Shop решили обанкротить мага-
зин на диване «Бум-ТВ», в запуск 
которого два года назад вложи-
ли $20 млн. Закрытию телекана-
ла предшествовал скандал с по-
пыткой подкупа за его включе-
ние в сеть оператора «Трико-
лор». В «Ростелекоме» настаива-
ют, что проект не смог выйти 
на окупаемость и сворачивается 
по экономическим причинам.

ООО «Бум» обратилось в Арби-
тражный суд Москвы с заявлением о 
признании себя банкротом 28 фев-
раля, следует из картотеки суда. 
«Бум» — операционная компания те-
лемагазина «Бум-ТВ», совместного 
проекта «Ростелекома» и корейской 
GS Home Shopping Inc. (GS Shop). Ра-
нее в феврале телеканал и его сайт 
прекратили работу.

Как сообщал „Ъ“, партнеры дого-
ворились о запуске «Бум-ТВ» в 2015 
году, объявив об инвестициях в 
$20 млн, из которых $12 млн плани-
ровал вложить «Ростелеком» и 
$8 млн — GS Shop. Пропорциональ-
но этому распределились их доли в 
ООО «Бум»: 60% — у российской сто-
роны, 40% — у корейской. Телемага-
зин начал вещание в сетях «Ростеле-
кома» в 2016 году и торговал товара-
ми для здоровья, красоты, техникой, 
одеждой и др. По итогам 2017 года 
чистый убыток ООО «Бум» составил 
343 млн руб. при выручке 402 млн 
руб., следует из данных Kartoteka.ru. 
В первом квартале 2018 года, по дан-
ным отчетности GS Shop, выручка 
«Бум-ТВ» составила около 311 млн 
руб., убыток — 59 млн руб.

В отчетности за четвертый квар-
тал GS Shop отразила убыток от 
обесценивания канала в размере 
10,3 млрд корейских вон (около 
$9,2 млн, или 764 млн руб.). С янва-
ря 2019 года к телемагазину стали 
поступать иски от кредиторов, в 
том числе обувной компании 

Salamander и производителя косме-
тики «Новая заря». Всего зареги-
стрировано 15 исков на общую сум-
му 22 млн руб.

Один из крупнейших телемага-
зинов Shopping Live конкуренции 
со стороны «Бум-ТВ» не замечал, ут-
верждает его представитель Артур 
Бадалов. Впрочем, исполнитель-
ный директор поставщика косме-
тических аппаратов ООО «Деливер» 
Анна Шафранская говорит, что ком-
пания полтора года успешно со-

трудничала с «Бум-ТВ»: «Мы прода-
вали через них на 1 млн руб. с лиш-
ним в день, продажи в других теле-
магазинах были гораздо меньше. 
„Бум“ был очень заметен за счет ве-
щания в Москве и Петербурге». Тем 
не менее канал перестал платить за 
продукцию и накопил 2,2 млн руб. 
долга перед «Деливером».

От сотрудников «Бум-ТВ» госпожа 
Шафранская слышала, что решение 
о закрытии канала связано со скан-
далом о подкупе заместителя генди-
ректора по контенту «Триколора» 
Владимира Бронникова. Как сооб-
щала «Фонтанка» 12 сентября, топ-
менеджер был задержан в петербург-
ском ресторане при получении 
4 млн руб. от представителя «Бум-ТВ» 
за включение в сеть «Триколора» 
(«Бум» начал вещание в ней в авгу-
сте), что оказалось оперативным экс-
периментом. Издание «Кабельщик» 

также связывало прекращение ве-
щания канала с делом о подкупе, от-
мечая, что с инициативой закрытия 
выступил корейский партнер. Как 
поясняет собеседник „Ъ“ на рынке 
кабельного ТВ, корейцы оказались 
«чувствительны к репутационным 
провалам», а «Ростелеком» не был за-
интересован в самостоятельном раз-
витии проекта.

«Ростелеком» отрицает эту вер-
сию. «Заложенная бизнес-модель не 
оправдала себя, без дополнительно-
го финансирования проект сущест-
вовать не смог»,— подчеркивает 
представитель оператора Валерий 
Костарев. По его словам, «Ростеле-
ком» признал актив непрофильным, 
все действия с ним совершаются по 
договоренности с корейскими парт-
нерами, учредители рассчитывают 
частично возместить инвестиции за 
счет продажи студийного оборудова-
ния, аппаратного комплекса, остат-
ков товаров и пр.

Гендиректор Центра развития 
коллекторства (представляет инте-
ресы ряда кредиторов «Бума») Дмит-
рий Жданухин считает банкротство 
странным: «Непонятно, что могло 
подкосить бизнес с такими объема-
ми и вложениями, где только устав-
ный капитал больше 1 млрд руб.». 
Он указывает, что за месяц до пода-
чи заявления о банкротстве генди-
ректором трех компаний, связан-
ных с «Бумом», был назначен Егор 
Назаренко, руководитель юридиче-
ской фирмы «Безис» и арбитраж-
ный управляющий. «Это указывает 
на подготовку к банкротству, кото-
рая может привести к ущемлению 
интересов небольших кредито-
ров»,— опасается господин Ждану-
хин. В «Ростелекоме» подчеркива-
ют, что все действия производятся в 
соответствии с законодательством, 
а основными кредиторами высту-
пают учредители компании.

Анна Афанасьева

«Ростелеком»  
встает с дивана
Учредители банкротят телемагазин «Бум-ТВ»
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Один из крупнейших россий-
ских ритейлеров, сеть магазинов 
спортивных товаров «Спортмас-
тер», готовится закрыть одну из 
крупнейших в этом году сделок 
по аренде складских площадей. 
Компания договорилась снять 
35 тыс. кв. м в индустриальном 
парке «Холмогоры». Торговые се-
ти — крупнейшие арендаторы 
складской недвижимости, на их 
долю сейчас приходится полови-
на сделок в этом сегменте.

Сеть магазинов «Спортмастер» го-
товится закрыть сделку по долгосроч-
ной аренде 35 тыс. кв. м в индустри-
альном парке «Холмогоры» на Яро-
славском шоссе. Об этом „Ъ“ рассказа-
ли несколько собеседников на рынке 
недвижимости. Консультант сделки 
— компания Colliers International — 
подтвердил эту информацию. Пред-
ставители ООО «Холмогоры» и «Спор-
тмастера» также заявили о намерении 
закрыть сделку. В Colliers International 
указывают, что с начала года это самая 
крупная сделка по аренде складских 
помещений ритейлером. Ее условия 
стороны не раскрывают.

По данным Knight Frank, средняя 
ставка аренды в «Холмогорах» сейчас 
составляет 3,5 тыс. руб. за 1 кв. м в год. 
То есть занимаемая площадь может 
ежегодно обходиться «Спортмастеру» 
в 122,5 млн руб. При этом в Knight 
Frank указывают, что средний размер 
поглощения складской недвижимо-
сти операторами розничной торговли 
за последние три года составил 22 тыс. 
кв. м. Исходя из этого, консультанты 
называют сделку достаточно крупной.

Индустриальный парк «Холмого-
ры» располагается на пересечении 

Ярославского шоссе и ЦКАД, в 30 км от 
МКАД. Его суммарная площадь — 
91,5 тыс. кв. м. Девелопером проекта 
выступает ООО «Холмогоры». По дан-
ным Kartoteka.ru, его собственником 
выступает британская компания Mind 
Invest LP. Крупнейший арендатор ин-
дустриального парка — сеть продукто-
вых гипермаркетов Globus, занимаю-
щая в «Холмогорах» 45 тыс. кв. м.

«Спортмастер» — одна из крупней-
ших российских компаний, специа-
лизирующихся на продаже спортив-
ных товаров. Компания существует с 
1992 года, ее основатели — братья Ни-
колай и Владимир Фартушняк и 
Дмитрий Дойхен. Сеть «Спортмастер» 
насчитывает более 500 магазинов. Со-
гласно данным «Infoline-Аналитики», 
в 2017 году выручка компании без 
НДС составила 93 млрд руб. Компа-
ния занимает 15-е место в рейтинге 
топ-100 российских ритейлеров.

Руководитель направления анали-
тики торговой и складской недвижи-
мости JLL Оксана Копылова объясняет, 

что ритейл сейчас выступает основ-
ным драйвером на рынке складской 
недвижимости: на его долю в совокуп-
ности с онлайн-сегментом ежегодно 
приходится в среднем 40–50% спроса 
в Подмосковье. При этом суммарно в 
прошлом году объем сделок со склад-
ской недвижимостью, по оценкам JLL, 
составил более 1,6 млн кв. м, оказав-
шись рекордным. Объем ввода инду-
стриальной недвижимости по итогам 
прошлого года также увеличился по-
чти в два раза, составив 918 тыс. кв. м.

Заместитель директора отдела ис-
следований рынка CBRE Василий Гри-
горьев рассказывает, что самой круп-
ной сделкой среди ритейлеров на 
складском рынке остается соглаше-
ние Ozon по аренде 122 тыс. кв. м в 
складском парке «Ориентир Север-1», 
заключенное в конце прошлого года. 
На втором месте — аренда Х5 Retail 
Group 75 тыс. кв. м складской недви-
жимости в 2011 году и сделка IKEA на 
72 тыс. кв. м.

Александра Мерцалова

«Спортмастер» сложится 
в Подмосковье
Ритейлер готовится закрыть крупную сделку

«Биокад» зарегистрировал 
 аналог самого продаваемого 
препарата в мире «Хумира», 
 используемого в том числе для 
лечения ревматоидного артри-
та и псориаза. Несмотря на то 
что это лекарство, чьи продажи 
во всем мире достигли почти 
$20 млрд, может быть защище-
но патентом, российская ком-
пания намерена вывести свой 
аналог на рынок уже в 2019 го-
ду. После того как это произой-
дет, производитель «Хумиры» 
американская AbbVie, а также 
ее поставщик «Р-фарм» могут 
полностью лишиться продаж 
лекарства на рынке РФ, прог-
нозируют эксперты. 

Зарегистрированный «Биока-
дом» препарат адалимумаб «Дали-
бра» стал первым российским ана-
логом «Хумиры», используемой для 
лечения, в частности, ревматоидно-
го артрита, псориаза, болезни Бехте-
рева. Как следует из госреестра ле-
карственных средств, регистраци-
онное удостоверение компания по-
лучила 21 февраля. Все стадии про-
изводства, включая субстанции, бу-
дут осуществляться на мощностях 
«Биокада» в Подмосковье. 

Оригинальный препарат ада-
лимумаб под брендом «Хумира» 
производит американская AbbVie. 
Это лекарство является самым про-
даваемым в мире: согласно финан-
совому отчету AbbVie за 2018 год, 
продажи «Хумиры»  достигли 
$19,9 млрд, что составило большую 
часть всей выручки компании — 
$32,7 млрд.

По данным DSM Group, продажи 
«Хумиры» в России в 2017 году, 
включая розничный сектор, состав-
ляли 3,2 млрд руб., а в 2018 году этот 
показатель увеличился до 4 млрд 
руб. В конце 2018 года адалимумаб 
вошел в числе препаратов, закупае-
мых Минздравом в рамках госпро-

граммы высокозатратных нозоло-
гий. В конце прошлого года мини-
стерство уже провело один тендер 
на 4,5 млн руб. Его победителем ста-
ла компания «Р-фарм» Алексея Ре-
пика, на мощностях которой упако-
вывается «Хумира». 

В «Биокаде» рассчитывают, что 
аналог,  к оторый производи -
тель разрабатывал в течение шести 
лет, выйдет на рынок уже в 2019 го-

ду. Стоимость препарата будет на 
30% ниже «Хумиры», пояснили 
„Ъ“ в компании. По данным госрее-
стра предельных отпускных цен на 
жизненно необходимые и важней-
шие лекарственные препараты, 
максимальная стоимость «Хумиры» 
составляет 68 тыс. руб. за упаковку. 

«Биокад» выпускает препараты 
для лечения онкологических, ауто-
иммунных, инфекционных и вирус-
ных заболеваний. ЗАО «Биокад» на 
100% принадлежит кипрской Biocad 
Holding, где 20% у «Фармстандарта» 
Виктора Харитонина, 50% — у его 
партнера Валерия Егорова, 30% — у 
Дмитрия Морозова. Выручка ЗАО в 

2018 году составила 21,7 млрд руб., 
чистая прибыль не раскрывается.

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк напоминает, что сейчас 
Минпромторг рассматривает воз-
можность предоставления префе-
ренций на госзакупках тем фар-
мкомпаниям, которые сами изго-
тавливают для своих препаратов 
фармсубстанции. В случае приня-
тия этих преференций, «Биокад» 
сможет предлагать свой аналог на 
аукционах по цене выше стоимости 
«Хумиры» и все равно побеждать, 
отмечает господин Шуляк. По его 
словам, в таком случае у «Р-фарм» не 
останется шансов реализовывать 
оригинальный препарат на госза-
купках. Но и анонсированная «Био-
кадом» цена на 30% ниже «Хумиры» 
ставит «Р-фарм» в рискованное по-
ложение, считает эксперт. В «Р-
фарм» отказались от комментариев. 

В AbbVie считают, что замена «Ху-
миры» на «Делибру» должна проис-
ходить исключительно по меди-
цинским показаниям лечащим вра-
чом. В компании пояснили „Ъ“, что 
влияние смены терапии на ее эф-
фективность и безопасность по дру-
гим причинам изучено недостаточ-
но. В AbbVie не ответили, защищен 
ли препарат «Хумира» патентом, от-
метив лишь, что в России у лекарст-
ва зарегистрирована новая бесци-
тратная форма, обеспечивающая 
меньшую болезненность инъекций 
по сравнению с предыдущей. 

По мнению Сергея Шуляка, 
AbbVie смогла продлить патентную 
защиту именно на эту новую форму, 
позиционируя ее как инновацион-
ное изобретение. Но новизну таких 
дополнений можно оспорить в суде 
по интеллектуальной собственно-
сти, поэтому проблем с выводом сво-
его аналога на рынок у «Биокада» не 
должно возникнуть, считает госпо-
дин Шуляк.

Мария Котова

Хумиротворческая  
операция 
«Биокад» создал аналог  
самого продаваемого препарата в мире 

Пока мы не можем  
в полной мере отказаться 
от оригинальных лекарств 

и медицинских изделий, 
которые производятся 

в других странах
— Вероника Скворцова,
министр здравоохранения,  

в апреле 2018 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Р О С С И Й С К И Е  К О М П А Н И И  Н Е Д О О Ц Е Н И Л И 
И Н Т Е Р Н Е Т  В Е Щ Е Й

Российские топ-менеджеры меньше уверены в защите своих компаний от киберуг-
роз по сравнению со своими зарубежными коллегами, следует из опроса, прове-
денного PwC (исследование есть у „Ъ“). Так, только 14% респондентов из России 
заявили, что в их компаниях достаточно сотрудников в области кибербезопасности 
и защиты данных (в мире — 38%). Кроме того, в России меньшая часть топ-менед-
жеров компаний уверена в том, что ответственность за кибербезопасность в надле-
жащем порядке закреплена за руководителями (24% против 39%).

В России также значительно ниже оценивают важность интернета вещей для де-
ятельности компаний: только 17% опрошенных считают, что эта технология крити-
чески важна (в мире — 81%). При этом лишь 13% респондентов уверены, что при-
меняют достаточно средств контроля, используя интернет вещей (в мире — 39%). 
Кристина Жукова

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Р И В  Г О Ш »  О Т П Р А В И Т С Я  В  Г Р О З Н Ы Й

Федеральная парфюмерная сеть «Рив Гош» готовится выйти на рынок Чечни. 
Как рассказал „Ъ“ один из консультантов на рынке недвижимости, ритейлер догово-
рился об аренде 600 кв. м на первом этаже торгового центра «Грозный молл», мага-
зин станет флагманским. Эту информацию подтвердил девелопер проекта, компания 
«Смарт Билдинг», и консультант сделки Colliers International. «Рив Гош» существует 
с 1995 года, основатели компании — Павел и Лариса Карабань. Сейчас под брендом 
сети работают более 200 магазинов. По данным «Infoline-Аналитики», «Рив Гош» — 
третья по обороту косметическая сеть в стране. Ее выручка по итогам прошлого года 
оценивается в 37 млрд руб. Чечня традиционно не пользуется большой популярно-
стью у крупных ритейлеров. Аналитик департамента исследований Cushman & 
Wakefield Евгения Сафонова связывает это с ограниченным предложением торговых 
площадей и невысокой покупательской способностью населения: среднемесячная 
зарплата в регионе составляет 30 тыс. руб. По ее словам, сейчас здесь работают 
«Эльдорадо», «Спортмастер», «Л’Этуаль», Kari и т. д. Александра Мерцалова

3,7 миллиарда 
 долларов 
достиг оборот 
 магазинов  
GS Shop по итогам  
2018 года
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Н Е К Р О Л О Г

4 марта в своем доме в графст
ве Эссекс был найден мертвым 
фронтмен группы The Prodigy 
Кит Флинт. По данным поли
ции, смерть не была насиль
ственной. Лидер группы Лиам 
Хоулетт сообщил в Instagram, 
что  Кит Флинт совершил само
убийство.

Несмотря на то что Кит Флинт 
всегда был в The Prodigy на перед-
нем плане, он не был главным че-
ловеком в группе. На протяжении 
всей ее истории, с 1990 года, основ-
ным автором музыкального мате-
риала был Лиам Хоулетт, начавший 
крутить пластинки на вечеринках 
в 14 лет. Именно он создал непов-
торимый стиль группы, в котором 
сплелись хип-хоп, джангл, драм-н-
бейс, хаус, техно, биг-бит и панк-рок. 
Но никаких The Prodigy не было бы, 
если бы, посетив одну из вечеринок 
Хоулетта, Флинт не убедил его начать 
профессиональную карьеру.

Сам Кит Флинт поначалу не пре-
тендовал на роль фронтмена, он 
просто танцевал на сцене вместе 
с Лироем Торнхиллом. Так было, 
когда на волне популярности альбо-
мов «Experience» (1992) и «Music for 
the Jilted Generation» (1994) группа 
стала лицом рейва. Тогда у массовой 
танцевальной музыки нового поко-
ления наконец-то появились свои 
идолы — The Chemical Brothers, 
Orbital, Underworld, Leftfield и The 
Prodigy.

До появления The Prodigy рей-
верам, в отличие от поклонников 

рок-музыки, некого было «пове-
сить на стенку». The Prodigy стали 
теми самыми лидерами поколения 
с постеров, появление которых оз-
наменовало смену вех в популяр-
ной музыке. Кит Флинт сменил не-
суразные гранжевые патлы на два 
панковских ирокеза и вышел к ми-
крофону, чтобы записать для песни 
«Firestarter» (1996) слова «Я сучка, ко-
торую ты ненавидишь, полностью 
съехавшая с катушек». Би-Би-Си тут 
же запретила сингл к трансляции. 
«Я говорю только о себе, о своем со-
стоянии, когда я на сцене,— объяс-
нял Кит Флинт,— но люди всегда на-
ходят в твоих словах смысл, кото-
рый ты туда и не думал вкладывать».

Электронная музыка, которая до 
сих пор ассоциировалась с дидже-

ем, прячущимся за вертушками, по-
лучила персонажа, способного пове-
левать толпой не хуже героев рока.

В 1997 году The Prodigy привез-
ли в Москву альбом «The Fat Of The 
Land» и устроили под прицелом ка-
мер MTV незабываемый перфор-
манс. Многотысячная аудитория 
билась в бешеных конвульсиях на 
Манежной площади и Тверской 
улице, The Prodigy создавали ни на 
что не похожие вибрации, которые 
усиливались экстатическим свето-
вым шоу. Татуированный Кит Флинт 
с пирсингом в совсем непривыч-
ных по тем временам местах про-
пустил через столицу мощнейший 
электрический разряд. С тех пор ни 
одно турне The Prodigy не обходи-
лось без посещения России.

Со временем The Prodigy ста-
ли выступать не только в Москве 
и Санкт-Петербурге, но и по всей 
России, превратившись в «Deep 
Purple рейва». Но это была энер-
гия совершенно особого типа. Ни-
каких длинных текстов, никаких 
баллад. Гитары были нужны только 
в той степени, в которой они рабо-
тали на общий саунд, ровно так же, 
как и рэп или вскрики Кита Флин-
та. При этом The Prodigy часто об-
ходились на концертах без проек-
ционных экранов, храня верность 
ценностям «подпольного» рейва. 
Сочетание бита, бьющих в зал стро-
боскопов, пронзающих дым лучей 
и танцев Кита Флинта в майке-алко-
голичке создавало ту особую физи-
ологичность происходящего, кото-
рую поклонники так ценили в кон-
цертных выступлениях группы.

The Prodigy гастролировали без 
передышки. В их планах на 2019 
год были концерты в США и Евро-
пе, на лето было запланировано 
выступление группы на фестива-
ле Park Live в Москве. На фоне ни 
с кем не сравнимой концертной 

занятости Кит Флинт еще и управ-
лял собственной мотокомандой, 
которая выигрывала одну гонку за 
другой. Выдержать такой темп бы-
ло непросто. Если будет подтвер-
ждена версия самоубийства, Кит 
Флинт окажется в том же ряду ге-

роев, что и Крис Корнелл, Честер 
Беннингтон и Скотт Уэйланд — 
люди, изменившие в 1990-х музы-
кальный ландшафт, но в 2010-х не 
справившиеся с собственными де-
монами.

Борис Барабанов

Повелитель рейва
Умер фронтмен The Prodigy Кит Флинт

В Санкт-Петербурге открылась выставка «Стоп-кадр» —  
посмертная ретроспектива ушедшего в 2017 году  
фотографа Сергея Семенова

100 лет Большому драматическому те
атру исполнилось 15 февраля, а юби
лейный вечер прошел 3 марта. Впро
чем, им дело не кончилось: 4 марта 
в БДТ открылась выставка—архитек
турный проект «Театр будущего», но 
и это только начало. Из Петербурга — 
Алла Шендерова.

 Основали БДТ (типичная аббре-
виатура первых лет революции) трое: Мак-
сим Горький, Мария Андреева и Алек-
сандр Блок, с 1919-го по 1921-й фактиче-
ски занимавший кресло худрука. Однако 
театр — само здание на Фонтанке — был 
построен еще в 1878 году на деньги графа 
Антона Апраксина, не только мецената, но 
и пионера русского воздухоплавания. Так 
что речь на вечере, жанр которого указан 
в программке как «страницы 100-летней 
истории БДТ», с самого начала шла о ле-
тательных аппаратах, а выстроенный на 
подмостках сценический портал, на кото-
рый потом присядут гигантские фигуры 
Горького, Блока, Андреевой (позже к ним 
присоединится Георгий Товстоногов), ка-
зался парящим в воздухе.

«С небес спускаются отцы-основатели 
БДТ… На сцене появляется… Алиса Фрейн-
длих…» — звучат в наушниках голоса ак-
теров Василия Реутова и Александра Рони-
са, поясняющих происходящее с отрыви-
стыми, но страстными интонациями спор-
тивных комментаторов. Фрейндлих бесе-
дует с мальчиком, листающим книгу о ди-

рижаблях, существуя примерно так, как 
она существует в спектакле Андрея Могу-
чего «Алиса».

Особенность юбилейного вечера, ре-
жиссером и художником которого стал 
Виктор Крамер, а Андрей Могучий указан 
одним из сценаристов, в том, что он наме-
ренно собран на живую нитку. В нем лег-
ко угадываются декорации, костюмы и да-
же мизансцены последних спектаклей 
Могучего, возглавившего БДТ в 2013-м. 
В нем «12» Блока звучит как рэп, прекрас-
но сочетающийся с оперной «Тристией» 
в исполнении пермского хора и оркестра 
MusicAeterna (дирижер Теодор Курентзис). 
В нем корифеи театра отлично выглядят на 
мирискусническом и авангардистском фо-
не (автор графической анимации — Сер-
гей Дебижев) — в юбилей нельзя не вспом-
нить, что с БДТ сотрудничали лучшие рос-
сийские художники.

Все это, включая радикальную кон-
струкцию «Театр будущего» (проект ху-
дожника Александра Шишкина-Хокусая 
и архитектора Андрея Воронова отсыла-
ет к работам Эля Лисицкого), врезающую-
ся острым свежекрашеным фанерным вы-
ступом прямо в зрительный зал, отлично 
уживается с фрагментами из знаменитых 
«Трех сестер» Товстоногова. Кадры репе-
тиций, не вошедшие в фильм Семена Ара-
новича «Сегодня премьера» (1965), обнару-
жились недавно в архиве театра — их ком-
ментирует Олег Басилашвили. В его руках 
появляется подлинный реквизит — старая 
детская коляска, а остроумные слова вдруг 
превращаются в монолог Андрея Прозо-
рова: «Отчего мы, едва начавши жить, ста-
новимся скучны, серы, неинтересны, ле-

нивы, равнодушны, бесполезны, несчаст-
ны…» И в таком исполнении чеховский 
монолог невозможно слушать без слез.

Все это вместе можно было бы назвать 
образцовым юбилейным вечером. Пос-
леднее время так получается только под 
руководством Могучего, в прошлом — ос-
нователя питерского «Формального теа-
тра», теперь — лидера БДТ, в руках кото-
рого изысканной выделки авангард ста-
новится неотъемлемой частью традиции. 
А если попросту: на юбилее БДТ глаз от 
сцены было не оторвать ни от артистов, 
ни от среды, которая тут тоже действую-
щее лицо. Неслучайно на вечере, где да-
же юбилейные здравицы звучали на ред-
кость остро, очень к месту пришлась фра-
за Льва Додина: «Русский репертуарный те-
атр, которым мы гордимся, всегда был но-
ваторским».

С этим как будто соглашались и чинов-
ники, выступавшие под конец и тоже, каза-
лось, вписанные в действо режиссерской 
рукой. «Вы стоите на плечах титанов — 
будьте их достойны»,— напутствовал театр 
Владимир Мединский. Худруку и артистам 
БДТ вручали премии, дарили ценные по-
дарки и картины. Вручение одной из них 
представитель законодательного собрания 
СПб сопроводил словами: «Эта картина по-
чти ручной работы». Вот, собственно, и вся 
разница между чиновниками и художни-
ками: одни из них не всегда понимают, что 
происходящее на сцене не бывает ничем 
иным, кроме ручной работы.

ЮБИЛЕЙ ТЕАТР

Сто лет ручной работы
Большой драматический театр отметил юбилей

В подмосковных Белых 
Столбах завершился  
XXII фестиваль архив
ного кино, организован
ный Госфильмофондом, 
который в этом году был 
богат на сюрпризы не 
только синефильские, 
но и бюрократические. 
О новом руководстве 
Госфильмофонда и ше
деврах старого кино 
рассказывает Алексей 
Мокроусов.

 Фестиваль архивно-
го кино прошел после пе-
рерыва. В прошлом году ко-
манду прежнего директора 
Госфильмофонда Николая 
Бородачева обвинили в хи-
щении 327 млн руб. Фести-
валь 2018 года не состоялся. 
К счастью, перерыв был не-
долгим. И в этом году фести-
валь вернулся с находками 
из архивов, тематическими 
циклами и отреставриро-
ванным кино.

В реставрации нуждают-
ся даже фильмы 1990-х. Так, 
негатив фильма «Облако-
рай» (1990) Николая Доста-
ля затерялся во Франции, 
его реставрировали вме-
сте с режиссером и операто-
ром. Недавно нашли и счи-
тавшийся утерянным перм-
ский «Оранжевый джаз» 
(1993) Александра Исупова, 
редкий пример нового ки-
но в провинции.

Прошли показы памяти 
основателя фестиваля Вла-
димира Дмитриева (среди 
лент с участием его люби-
мой актрисы Брижит Бар-
до — выдающаяся «Исти-
на» Анри-Жоржа Клузо). 
Но главными циклами фе-
стиваля стали «Пианино 
и пианисты» и «Шестиде-
сятые» — серебряный век 
советской культуры, сфор-
мировавший взгляды мно-
гих из тех, кто начинал пе-
рестройку. «До свидания, 
мальчики» (1964), «Случай 
из следственной практики» 
(1968), «Личная жизнь Кузя-
ева Валентина» (1967) — это 
кино говорит об эпохе не 
меньше поэзии Александ-
ра Межирова и прозы Анд-
рея Битова.

Настоящей энциклопе-
дией культуры выглядят 
и фильмы 1930-х. Так, слова 
антишпионской песни к ко-
роткометражке «Погранич-
ная сторожевая» (1939) на-
писал футурист Сергей Алы-
мов, знаменитый поэт Хар-
бина, неудачно вернувший-
ся на родину в 1920-х. После 

ареста он попал на Беломор-
канал, редактировал газету 
«Перековка». По легенде, за 
него вступились литерато-
ры, приехавшие писать кни-
гу о радости быть заключен-
ным. Алымова выпустили.

Вряд ли поэт предпола-
гал, что сегодня его песня 
звучит издевательски. Веро-
ятно, и Фридрих Эрмлер не 
подозревал, что иные сце-
ны фрейдистского «Облом-
ка империи» (1929) будут вы-
глядеть иронично. Рестав-
рация картины, восхваля-
ющей новые времена, ку-
да попадает солдат, надолго 
потерявший память, про-
должалась семь лет. В счи-
тавшейся основной копии 
Госфильмофонда не хвата-
ло, как выяснилось, хресто-
матийных кадров распя-
того Христа в противогазе. 
Образ, ци тирующий гравю-
ры экспрессиониста Георга 
Гросса, был известен по фо-
тографиям из прессы, но от-
сутствовал в самой ленте. Ху-
друк фестиваля Петр Багров 
сравнил копии из девяти ар-
хивов, отобрал три самые 
полные и по ним вместе со 
специали стами голландско-
го музея кино EYE и Фестива-
ля немого кино в Сан-Фран-
циско восстановил картину. 
На фестивале ее показали 
в соп ровождении музыки 

Владимира Дешевова (1889–
1955), звучавшей в 1929-м.

Прокофьев посвятил 
ему Скерцо, но, услышав 
Дешевова в 1927-м, заме-
тил: «Если предварительно 
условиться, что он не метит 
в значительные компози-
торы, то его слушать очень 
приятно». Так можно ска-
зать и о музыке к «Облом-
ку империи». Здесь много 
цитат, от первой симфонии 
Шостаковича и четвертой 
Бетховена до «Завода» Мо-
солова. Для фестиваля ди-
рижер симфонического ор-
кестра «Таврический» Миха-
ил Голиков привел партиту-
ру в порядок (сохранились 
лишь клавир и оркестровые 
голоса, и то не все), и премь-
ера прошла на ура. В конце 
марта фильм покажут в Мо-
скве и Петербурге, где про-
должатся показы фестиваля.

Продолжатся, если с Гос-
фильмофондом ничего не 
произойдет. В день откры-
тия нынешнего фестиваля 
Минкульт уволил его руко-
водство, бывший заммини-
стра культуры по финансам 
Николай Малаков стал гла-
вой, директор Музея кино 
Лариса Солоницына — пер-
вым замом. По имеющейся 
у „Ъ“ информации назначе-
ния связаны с обсуждением 
объединения архива, музея 
и Библиотеки киноискусст-
ва имени Эйзенштейна. Та-
кое объединение вряд ли 
пойдет на пользу организа-
циям с совершенно разны-
ми задачами и аудиториями.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Обломки и потомки
Завершился фестиваль  
архивного кино

В «Обломок импе
рии» после семи 
лет реставрации 
вернулись хресто
матийные кадры  
ФОТО СОВКИНО

За рождением театра наблюдали 
Максим Горький, Александр Блок 
и другие герои БДТ   
ФОТО СТАСА ЛЕВШИНА

Д
Е

Н
И

С
 В

Ы
Ш

И
Н

С
К

И
Й



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

В случае победы над «Йокеритом»  
московское «Динамо» выйдет в 1/2 финала  
Западной конференции чемпионата КХЛ

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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БАСКЕТБОЛ

ЦСКА уступил одним броском
В главном противостоянии Единой лиги ВТБ армейцы проиграли «Химкам»

В центральном матче игровой не-
дели в Единой лиге ВТБ встреча-
лись «Химки» и ЦСКА. В игре, пол-
ной нервных ошибок, удачливее 
оказались химчане, в овертай-
ме вырвавшие победу со счетом 
73:72.

очередному, уже 29-му 
противостоянию с ЦСКА в рамках 
Единой лиги ВТБ (в 22 случаях по-
беда доставалась армейцам) «Хим-
ки» подошли в непростом положе-
нии. Команда три последних матча 
проиграла и опустилась на четвер-
тое место. А ведь перед началом се-
зона клубное руководство ставило 
задачу стать в «регулярке» как мини-
мум вторыми. Но в принципе и тре-
тье место, гарантирующее (как и вто-
рое), что его обладатель не пересе-
чется с ЦСКА вплоть до финала play-
off, «Химки» вполне устроит. Однако 
гонка за места в первой тройке вы-
рисовывается очень жесткая. При-
мечательно, что ведут ее не только 
признанные лидеры, но и, напри-
мер, «Астана», в субботу обыгравшая 
УНИКС и выскочившая на пятое ме-
сто. А ведь есть еще и «Локомотив-Ку-
бань», который очень хотел бы вер-
нуться в Евролигу, и «Зенит», способ-
ный еще втиснуться в топ-3.

К непростой турнирной ситуации 
у «Химок» добавились еще и кадро-
вые проблемы. Стоило после трех 
месяцев простоя выздороветь Алек-
сею Шведу, как в лазарет отправи-
лись Джордан Мики и Тони Крокер 
(Энтони Гилл, напомним, выбыл из 

строя еще раньше и до конца сезо-
на играть уже не будет). Но главный 
тренер «Химок» Римас Куртинайтис 
старался сохранять позитивный на-
строй, отметив, что теперь шанс по-
казать себя будет у игроков, которые 
обычно получают не так много вре-
мени. «К тому же на ЦСКА у нас всег-
да есть особая мотивация»,— сказал 
Куртинайтис.

Однако особый настрой, о кото-
ром говорил Куртинайтис, на пер-
вых порах выражался разве что в 
том, что игроки «Химок» сильно 
нервничали и практически не по-
падали в кольцо. ЦСКА, надо ска-
зать, тоже начал матч неидеально, 
но Корри Хиггинс, Никита Курба-
нов, Кайл Хайнс худо-бедно очки на-
бирали. В результате за шесть минут 
игры ЦСКА наработал девятиочко-
вый отрыв. «Химкам» нужно было 
срочно просыпаться. В противном 
случае продолжение лишалось вся-

кого смысла. И «Химки» в игру вер-
нулись. Что примечательно, в основ-
ном усилиями российских баскетбо-
листов — Петра Губанова, Вячеслава 
Зайцева, Сергея Мони. Если бы у хо-
зяев площадки еще и трехочковые 
хотя бы время от времени получа-
лись (за первую половину «Химки» 
выбросили девять дальних мячей, 
из них шесть на счету Шведа, но не 
попали ни разу), на большой пере-
рыв команда вполне могла бы уйти 
в роли лидера. Впрочем, отставание, 
с которым «Химки» завершили пер-
вую половину матча (минус три), бы-
ло вполне рабочим. Больше того, уже 
в третьей четверти хозяева, наладив-
шие игру в защите и начавшие нако-
нец попадать с дистанции (а у Шведа 
стали получаться еще и его фирмен-
ные проходы под кольцо), навязали 
армейцам свою игру и оторвались на 
семь очков.

Армейцы, даже несмотря на то 
что у них зачастую мяч просто валил-
ся из рук, сдаваться не собирались и 
во многом усилиями Хайнса доби-
лись концовки. Нервной, как и весь 
матч. На последних секундах основ-
ного времени Швед мог решить ис-
ход матча (игру он закончил с 37 оч-
ками в активе), но его бросок был не-
точен. В итоге выяснение отноше-
ний перешло в овертайм, в котором 
сильнее были хозяева. «Химки» по-
бедили со счетом 73:72 (все решил 
промах Джоеля Боломбоя со штраф-
ного за полсекунды до сирены). Это 
их первая за четыре года победа над 
ЦСКА в рамках лиги. В результате 
химчане догнали по набранным оч-
кам идущий третьим «Локомотив», 
которому они уступают по дополни-
тельным показателям.

Александр Петров
Самым результативным игроком матча «Химки»—ЦСКА стал защитник хозяев Алексей Швед (в центре),  
набравший 37 очков  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

ЕВРОФУТБОЛ

Чемпионы достали лидеров
Интрига в борьбе за титул есть только в двух первенствах «большой пятерки»

В минувший уикенд лидеры чем-
пионатов Англии и Германии 
оступились. «Ливерпулю» ни-
чья с «Эвертоном» стоила верх-
ней строчки в таблице — ее занял 
«Манчестер Сити», а пораже-
ние дортмундской «Боруссии» 
от «Аугсбурга» позволило «Ба-
варии» настичь ее. В этих двух 
первенствах «большой евро-
пейской пятерки» интрига, свя-
занная с борьбой за золото, пы-
лает ярким огнем. В остальных 
трех — испанском, итальянском 
и французском — перед финиш-
ной частью сезона она фактиче-
ски исчезла.

Чемпионат Англии
Ярчайшая цитата этого уикенда в ан-
глийской премьер-лиге, безусловно, 
принадлежит тренеру «Ливерпуля» 
Юргену Клоппу. «А что, кто-то хочет 
быть первым в таблице в начале мар-
та? Я лично прекрасно чувствую се-
бя в роли догоняющего» — так ска-
зал Клопп, резюмируя итог ливер-
пульского дерби, в котором его ко-
манда сыграла вничью — 0:0 — с 
«Эвертоном».

Говорил он о раскладе. Про этот 
английский чемпионат давным-
давно понятно, что группа главных 
грандов в нем поделена на две ча-
сти. Часть побольше состоит из клу-
бов разной степени проблемности, 
и их — «Тоттенхема», «Манчестер 
Юнайтед», «Арсенала» и «Челси» — 
удел заключается в том, чтобы вес-
ти борьбу за бронзу и за четвертую 
позицию, тоже дающую путевку в 
Лигу чемпионов. В «золотую гон-
ку» двух грандов, проблем почти не 
имеющих, вмешаться никому не 
суждено.

В течение трех месяцев, со вто-
рой недели декабря, в этой гонке 
тон, темп задавал «Ливерпуль». Это 
ему принадлежало лидерство — 
либо абсолютно безусловное, либо 
фактическое, благодаря меньшему 
количеству матчей по сравнению с 
тем, что провел «Манчестер Сити». 
И вот в 29-м туре случился перево-
рот. Манчестерцы, одолевшие — 1:0 
— «Борнмут», слегка споткнувший-
ся на «Эвертоне» «Ливерпуль» обо-
шли уже не формально. Матчей у 
конкурентов поровну, а у действую-
щего чемпиона — на очко больше.

Отрыв, конечно, крохотный, но 
когда Клопп рассуждал об эфемер-
ности мартовского лидерства, он 
все-таки делал хорошую мину при 
довольно скверной игре. Во-пер-
вых, этот отрыв на самом деле чу-
точку весомее, чем может пока-
заться: ведь у «Манчестер Сити» го-

раздо лучше разница мячей, чем у 
«Ливерпуля», а она вступает в дело 
при равенстве баллов. Во-вторых, 
невозможно не обратить внимание 
на, скажем так, динамику участ-
ников «золотой гонки». К «Манчес-
тер Сити», одержавшему в первен-
стве пять побед подряд, особых во-
просов нет — все стабильно. К «Ли-
верпулю» они возникают. Ничья с 
«Эвертоном» для него была четвер-
той в шести последних турах. Это 
откровенно плохой график в свете 
борьбы за чемпионство. При этом 
прекрасно видно, чем он обуслов-
лен. «Ливерпуль», команда с акцен-
том на атаку, зимой совершенно 
разучилась забивать, по крайней 
мере в гостях: ноль голов в ворота 
«Эвертона», до этого — ноль в воро-
та «Манчестер Юнайтед», один — 
«Вест-Хэму», один — «Брайтону»… 
От ливерпульского футбола повея-
ло какой-то непривычной сдержан-
ностью, зажатостью.

Повод для несомненного оп-
тимизма у тех, кто переживает за 
«Ливерпуль», разве что в календа-
ре финишного отрезка чемпиона-
та. У него он довольно простой. Не-
навистных выездов за девять туров 
— лишь четыре, а оба матча против 
членов «большой шестерки» — «Тот-
тенхема» и «Челси» — домашние. 
«Манчестер Сити» тоже предсто-
ит провести две такие встречи. Но 
если с «Тоттенхемом» он сыграет на 
своем поле, то с «Манчестер Юнай-
тед» — в гостях.

Чемпионат Испании
Очередное El Clasico в минувший 
уикенд сильно снизило градус ин-
триги в чемпионате. «Барселона» в 

Мадриде победила «Реал» благодаря 
единственному голу Ивана Ракити-
ча и окончательно «отцепила» вра-
га от борьбы за золото. Отставание 
«Реала» от лидера достигло дюжины 
очков, и, рассказывая о ситуации в 
мадридском клубе, Marca оценива-
ла не его шансы настичь барселон-
цев, потому что их нет никаких, а в 
основном шансы тренера Сантья-
го Солари удержаться летом на по-
сту главного тренера. Они, если ве-
рить изданию, кажется, лишь чуть-
чуть выше шансов команды Солари 
нагнать «Барселону»: игроки не по-
нимают его требований, Гарет Бейл 
психанул после замены в El Clasico, 
а с поля пошел в раздевалку, оделся 
и уехал со стадиона домой… В об-
щем, очередной виток кризиса.

Хоть какую-то интригу в Испа-
нии, если говорить именно о сраже-
нии за золото, поддерживает «Атле-
тико». В этом туре он выиграл бла-
годаря дублю арендованного у «Чел-
си» Альваро Мораты — 2:0 — у «Ре-
ал Сосьедада» и по-прежнему отста-
ет от «Барселоны» на семь очков. Хо-
тя и семь очков в данном конкрет-
ном случае — притом что в Испании 
предстоит провести еще 12 туров, а 
не девять, как в Англии,— смотрят-
ся пропастью. У «Барселоны» в ка-
лендаре — один матч повышенной 
опасности, именно с ближайшим 
преследователем. И это она прини-
мает «Атлетико», а не он ее. В осталь-
ных 11 встречах ее ждут оппоненты 
из категорий «аутсайдеры» и «серед-
няки». И даже воспоминания о том, 
что оба своих поражения в текущем 
чемпионате «Барселона» потерпе-
ла именно от представителей этих 
скромных категорий — «Леганеса» и 

«Бетиса», а еще, бывало, играла вни-
чью с теми, кто на ее фоне казался 
слабаком, не сильно помогают раз-
глядеть варианты для успешной по-
гони в исполнении второго мадрид-
ского клуба. Тем более что истории 
про недооценку каталонцами про-
тивников, про игру спустя рукава в 
основном из 2018 года.

Чемпионат Германии
Про матч из 24-го тура, в котором 
«Аугсбург» дома встречался с дор-
тмундской «Боруссией», потом, воз-
можно, будут говорить как про клю-
чевой в чемпионате. У гостей в нем 
было 72-процентное владение мя-
чом, превосходство во всех других 
статистических аспектах — коли-
честве ударов, исполненных «стан-
дартах». В некоторых — тотальное. И 
тем не менее они умудрились про-
играть — 1:2 — клубу, отчаянно де-
рущемуся за выживание в элитном 
дивизионе. Это поражение было 
праздником не только на аугсбург-
ской улице, но и на улице «Бава-
рии». Разгромившая — 5:1 — «Борус-
сию» мёнхенгладбахскую, она нако-
нец встала по набранным очкам вро-
вень с дортмундцами.

Запах сенсации, грядущего кру-
шения мюнхенского гегемона, ни-
кому не отдававшего чемпионский 
титул с 2013 года, бравшего его, как 
правило, без особого напряга, был 
силен в декабре. В конце года уди-
вительно нестабильная, мучившая-
ся в поисках надежных и эффектив-
ных схем «Бавария» отпустила более 
мощную из двух «Боруссий» вперед 

почти на 10 очков. Ну да, от всего это-
го веяло мюнхенским крахом. Но за-
тем ситуация изменилась. «Бавария» 
стабильность обрела (за минувшие 
три месяца она одержала победы во 
всех матчах за исключением того, в 
котором проиграла разогнавшему-
ся «Байеру»), а «Боруссия» немножко 
сдала. Скажем, незадолго до шоково-
го провала с «Аугсбургом» у нее была 
серия из трех ничьих подряд. И гро-
мадный разрыв за десять туров до 
финиша первенства испарился.

Впрочем, скорее всего, ключевой 
его матч все же впереди. Речь о мат-
че, в котором в начале апреля «Ба-
вария» и «Боруссия» сыграют друг с 
другом в Мюнхене.

Чемпионат Италии
Центральной игрой уикенда в ита-
льянском чемпионате была игра-
блокбастер между двумя лидерами. 
«Ювентус» справился в гостях с «На-
поли» — 2:1, невзирая на то что не-
аполитанцы временами явно пере-
игрывали его, а их перевес во вла-
дении был близок к тому, что име-
ла «Боруссия» против «Аугсбурга». 
Впрочем, было бы преувеличени-
ем говорить о колоссальной значи-
мости этого матча. «Ювентус» и до 
него, по сути, гарантировал себе ти-
тул. Эта же победа просто трансфор-
мировала дистанцию между ним и 
«Наполи» из очень-очень большой в 
гигантскую — 16 очков.

Чемпионат Франции
Впрочем, дистанция во француз-
ском первенстве между ПСЖ и зани-
мающим вторую позицию «Лиллем» 
еще грандиознее — она составляет 
ровно 20 очков. Парижане продол-
жают выигрывать, а Килиан Мбап-
пе — забивать. После дубля в воро-
та «Кана», принесшего ПСЖ выиг-
рыш со счетом 2:1, в его активе уже 
24 мяча, только на гол меньше, чем у 
барселонца Лионеля Месси, лучше-
го пока бомбардира чемпионатов 
«большой пятерки».

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат КХЛ
1/4 финала конференций.  
Серии до четырех побед
Восточная конференция. «Трактор»—
«Автомобилист» 3:4; счет в серии 0:4. 
Западная конференция. «Витязь»—ЦСКА 1:3; 
0:4. «Спартак»—СКА 2:3 (овертайм); 2:2.  
Пятый матч пройдет 6 марта в Санкт-Петербурге.
«Автомобилист» и ЦСКА вышли в 1/2 финала  
своих конференций.

Теннисные рейтинги
Рейтинг WTA
1 (1). Наоми Осака (Япония) — 6871 очко. 2 (2). Си-
мона Халеп (Румыния) — 5727. 3 (3). Петра Квито-
ва (Чехия) — 5605. 4 (4). Слоан Стивенс (США) — 
5277. 5 (5). Каролина Плишкова (Чехия) — 5145. 6 
(6). Элина Свитолина (Украина) — 4900. 7 (7). Кики 
Бертенс (Нидерланды) — 4885. 8 (8). Анжелик Кер-
бер (Германия) — 4880. 9 (9). Арина Соболенко (Бе-
лоруссия) — 3565. 10 (10). Серена Уильямс (США) 
— 3406. 11 (11). Анастасия Севастова (Латвия) — 
3325. 12 (12). Эшли Барти (Австралия) — 3285. 13 
(13). Каролина Возняцки (Дания) — 3117. 14 (14). 
Дарья Касаткина (Россия) — 2985. 15 (15). Юлия 
Гёргес (Германия) — 2780. 16 (16). Элизе Мертенс 
(Бельгия) — 2745. 17 (17). Мэдисон Кис (США) — 

2726. 18 (18). Ван Цян (Китай) — 2607. 19 (19). Каро-
лин Гарсия (Франция) — 2460. 20 (20). Гарбинье Му-
гуруса (Испания) — 2430… 29 (29). Мария Шара-
пова — 1716... 32 (32). Анастасия Павлюченко-
ва — 1565... 59 (59). Екатерина Александрова — 
964... 71 (70). Евгения Родина — 821... 72 (72). 
Анастасия Потапова — 798... 75 (75). Марга-
рита Гаспарян — 757... 77 (77). Екатерина Ма-
карова — 751. 80 (81). Вера Звонарева — 746. 
100 (100). Вероника Кудерметова (все — Рос-
сия) — 609.

Рейтинг ATP

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 10 955 очков. 
2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 8365. 3 (3). Алек-
сандр Зверев (Германия) — 6595. 4 (7). Роджер Фе-
дерер (Швейцария) — 4600. 5 (4). Хуан Мартин дель 
Потро (Аргентина) — 4585. 6 (5). Кевин Андерсон 
(ЮАР) — 4295. 7 (6). Кеи Нисикори (Япония) — 4190. 
8 (8). Доминик Тим (Австрия) — 3800. 9 (9). Джон Ис-
нер (США) — 3405. 10 (11). Стефанос Циципас (Гре-
ция) — 3175. 11 (10). Марин Чилич — 3095. 12 (13). 
Борна Чорич (оба — Хорватия) — 2695. 13 (12). Ка-
рен Хачанов (Россия) — 2675. 14 (14). Милош Рао-
нич (Канада) — 2275. 15 (15). Даниил Медведев 
(Россия) — 2230. 16 (16). Марко Чеккинато — 2091. 
17 (17). Фабио Фоньини (оба — Италия) — 1885. 18 
(19). Николоз Басилашвили (Грузия) — 1865. 19 (24). 
Гаэль Монфис (Франция) — 1740. 20 (20). Пабло 
Карреньо Буста (Испания) — 1705.
В скобках — позиция в предыдущей версии  
рейтинга.

Регулярный чемпионат  
Единой лиги ВТБ
«Химки»—ЦСКА 73:72 (овертайм).
Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 20 17 3 85,0
2. УНИКС 18 14 4 77,8
3. «Локомотив-Кубань» 18 13 5 72,2
4. «Химки» 18 13 5 72,2
5. «Астана» 18 12 6 66,7
6. «Зенит» 17 10 7 58,8
7. «Нижний Новгород» 17 8 8 52,9
8. «Автодор» 18 8 10 44,4
9. «Калев» 18 8 10 44,4
10. «Енисей» 17 6 11 35,3
11. ВЭФ 19 6 13 31,6
12. «Зелёна-Гура» 17 4 13 23,5
13. «Парма» 18 3 15 16,7
14. «Цмоки-Минск» 17 2 15 11,8

Очередные туры европейских  
национальных чемпионатов
Чемпионат Англии
29-й тур. «Эвертон»—«Ливерпуль» 0:0. «Фулхем»—«Челси» 1:2 (Чемберс, 28 — Игуаин, 20; Жоржиньо, 
31).«Тоттенхем»—«Арсенал» 1:1 (Кейн, 74 (пен.) — Рэмси, 16). «Борнмут»—«Манчестер Сити» 0:1 (Марез, 
55). «Манчестер Юнайтед»—«Саутгемптон» 3:2 (Перейра, 53; Лукаку, 59, 88 — Валери, 26; Уорд-Праус, 75). 
Положение команд. 1. «Манчестер Сити» — 71 очко. 2. «Ливерпуль» — 70. 3. «Тоттенхем» — 61. 4. «Манчес-
тер Юнайтед» — 58. 5. «Арсенал» — 57. 6. «Челси» — 56 (после 28 матчей).

Чемпионат Испании
26-й тур. «Реал Сосьедад»—«Атлетико» 0:2 (Мората, 30, 33). «Реал»—«Барселона» 0:1 (Ракитич, 26). Поло-
жение команд. 1. «Барселона» — 60 очков. 2. «Атлетико» — 53. 3. «Реал» — 48. 4. «Хетафе» — 42. 5. «Алавес» 
— 40. 6. «Севилья» — 37. 

Чемпионат Германии
24-й тур. «Нюрнберг»—«РБ Лейпциг» 0:1 (Клостерман, 40). «Боруссия» (Мёнхенгладбах)—«Бавария» 1:5 
(Штиндль, 37 — Хави Мартинес, 2; Мюллер, 11; Левандовский, 47, 90+1 (пен.); Гнабри, 75). Положение 
команд. 1. «Боруссия» (Дортмунд) — 54 очка. 2. «Бавария» — 54. 3. «Лейпциг» — 45. 4. «Боруссия» (М) — 43. 
5. «Айнтрахт» — 40. 6. «Байер» — 39.

Чемпионат Италии
26-й тур. «Наполи»—«Ювентус» 1:2 (Кальехон, 61 — Пьянич, 28; Эмре Джан, 39). «Милан»—«Сассуоло» 1:0 
(Лиропа, 35 (автогол)). «Лацио»—«Рома» 3:0 (Кайседо, 12; Иммобиле, 73 (пен.); Катальди, 89). Положение 
команд. 1. «Ювентус» — 72 очка. 2. «Наполи» — 56. 3. «Милан» — 48. 4. «Интер» — 47. 5. «Рома» — 44. 6. 
«Торино» — 41.

Чемпионат Франции
27-й тур. «Кан»—ПСЖ 1:2 (Нинга, 56 — Мбаппе, 59 (пен.), 87). «Лилль»—«Дижон» 1:0 (Лаутоа, 72 
(автогол)).«Марсель»—«Сент-Этьен» 2:0 (Балотелли, 12; Товен, 21 (пен.)). «Лион»—«Тулуза» 5:1 (Депай, 10; 
Бертран Траоре, 30; Фекир, 35 (пен.); Муса Дембеле, 67, 71 — Доссеви, 15). Положение команд. 1. ПСЖ 
— 71 очко (после 26 матчей). 2. «Лилль» — 54. 3. «Лион» — 49. 4. «Марсель» — 44. 5. «Сент-Этьен» — 43. 
6. «Реймс» — 42.

К

Нулевая ничья с «Эвертоном» отодвинула лидировавший на про-
тяжении нескольких месяцев в чемпионате Англии «Ливерпуль» 
(в центре Мохаммед Салах) на второе место  ФОТО REUTERS


	kms_039_001
	kms_039_002
	kms_039_003
	kms_039_004
	kms_039_005
	kms_039_006
	kms_039_007
	kms_039_008
	kms_039_009
	kms_039_010
	kms_039_011
	kms_039_012

